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Pazuellonegociou
compradevacina
portriplodopreço

Era 19demaio.NaCPI daCovid, perguntadopor quenão tinha li-

deradoasnegociaçõespara a comprada vacinadaPfizer, Eduardo

Pazuelloalegouqueumministro“jamaisdevereceberumaempre-

sa”.Ontem,emvídeoreveladopelaFolha de S.Paulo, ogeneraldes-

mente o general.Na gravação, de 11demarço, o entãoministroda

Saúde aparece comprometendo-se a adquirir 30milhões de do-

ses do imunizante Coronavac, oferecidos por umgrupo de inter-

mediadores. Cada unidade sairia por US$ 28, quase o triplo dos

US$ 10 cobrados pelo Instituto Butantan pelamesma vacina.

Aponte a câmara
do seu celular
para oQRCode e
assista ao vídeo

DestruiçãoemortesnaEuropa
As piores chuvas a atingiremooeste da Alemanha e o leste da Bélgica emmais de um século deixam ras-

tro de devastação ematam, pelomenos, 128 pessoas. Dezenas estão desaparecidas. Desastre coloca o

temadasmudanças climáticas no centrododebatenaUniãoEuropeia. Até o fechamentodesta edição,

1.300 moradores não tinham sido localizados. Na cidade alemã de Bad Neuenhar-Ahrweiler, família

brasileira viveumomentosdehorror, viu a casa inundadaeprecisoudormir sobreo telhadodevizinhos.
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Manéterá
setorespara
vacinadose
testados

GDFatualizadecretoeliberaplateia
vacinadacomdoseduplaouúnica,nocaso
específicodaJanssen,eautorizaacessoa
FlamengoxDefensayJusticia,também,
aostorcedorescomtestedePCR
negativado.Osdoispúblicosficarão
separadosdentrodaarena.PÁGINA20

SAÚDEDODF
Servidor tem3novascarreiras
Projeto sancionado pelo governador
em exercício, Rafael Prudente, cria

cargos de gestão e assistência pública.

PÁGINA14

TRÁFICO
BandidodoRioépresonoDF
Criminoso foragido, ligado ao

ComandoVermelho, vendia drogas em
Brasília e foi detido pela Polícia Civil.

PÁGINA16

Schuld -Alemanha Verviers -Bélgica

BadMuenstereifel - Alemanha

Bolsonaristas tentam
justificarvotoafavor
daboladadeR$5,7bi

NaCâmara,EduardoBolsonaro (PSL-SP)
culpouMarcelo Ramos (PL-AM), que
presidiu a sessão de votação na qual
as excelências triplicaramo valor do
fundo que usarão nas campanhas

eleitorais do ano que vem.“Ele deve ter
a coragemde assumir seus votos”,

retrucouRamos. PÁGINA 4

JudocadoDFserá
porta-bandeira

doBrasil
Nascida e criada emCeilândia,
a judoca Ketleyn Quadros foi
escolhida pelo COB para o
momentomágico na

cerimônia de abertura dos
Jogos deTóquio na sexta-feira.

PÁGINA 20

Brasíliaretoma
oscasamentos

Eventos

Avanço da vacinação ajuda na
volta das cerimônias para união
de casais. Festas sãomenores,
mas setor está otimista. PÁGINA 13

Apiculturatenta
crescernoDF

Risco de agrotóxicos para as
abelhas,vantagensdoCerrado
e legislação foram temas do
setor abordados, ontem, no
programa. Ementrevista, o
vice-presidentedaAssociação

Apícola local, Carlos
Alberto Bastos, detalhou as
principais questões relativas
à produção demel.PÁGINA 8

OMEIOAMBIENTE
EMTELASELETRAS
Alunos de altas habilidades do Recanto
das Emas são premiados em concurso
de desenho e redação. Amanda ganhou
o segundo lugar com ilustração.PÁGINA 17

SUCESSODAARTE
EM PEQUENAS DOSES
Vídeos curtos, de até 3 minutos, viram febre na plataforma
chinesa TikTok, e alavancam os trabalhos de cantores, como
João Gomes e Mari Fernandes, fora das redes sociais. PÁGINA 22
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Pazuello negociou
CoronaVac mais cara

Comoministro, general se comprometeuaassinar contrato para a comprade 30milhões dedoses da vacina, oferecidas por
intermediadores por quase o triplo do valor apresentadopeloButantan.Militar diz que refutouaquisição porqueproposta era inidônea

» LUIZ CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO

Q
uando estava à frente
do Ministério da Saúde,
o general Eduardo Pa-
zuello se comprometeu

a assinar contrato para a com-
pra de 30 milhões de doses da
vacina chinesa CoronaVac, do
laboratório Sinovac, oferecidas
por intermediadores por quase
o triplo do valor negociado com
o Instituto Butantan. O imuni-
zante já foi menosprezado se-
guidas vezes pelo presidente
Jair Bolsonaro, na briga política
com o governador de São Paulo,
João Doria (PSDB). O chefe do
Planalto chegou a afirmar, no
ano passado, que a “vacina chi-
nesa de João Doria” não seria
adquirida pelo governo federal.
A negociação de Pazuello

com os intermediadores foi re-
velada pela Folha de S. Paulo,
que divulgou um vídeo da reu-
nião, ocorrida em 11 de março.
A comitiva, liderada por um
empresário apresentado como
John, ofertava o imunizante a
US$ 28por dose, quase três vezes
o valor da CoronaVac do Bu-
tantan (US$ 10). Segundo a pu-
blicação, o intermediador repre-
sentaria uma empresa chamada
World Brands, de Santa Catarina.
“Estamosaqui reunidosnoMi-

nistério da Saúde recebendouma
comitiva enviada pelo John. Uma
comitiva que veio tratar da possi-
bilidade de nós comprarmos 30
milhões de doses, numa compra
direta como governo chinês, e já
abre tambémumanova possibili-
dade de termosmais doses”, diz
Pazuello no vídeo. “Já saímos da-
qui, hoje, com omemorando de
entendimento assinado e com o
compromisso do ministério de
celebrar, nomais curto prazo, um
contrato para podermos receber
essas (sic) 30milhões de doses no
mais curtoprazopossível.”
O vídeo desmente o próprio

depoimento de Pazuello à CPI
da Covid em 19 de maio. Na co-
missão, ao ser questionado pelo
relator Renan Calheiros (MDB-
AL) sobre o motivo de não ter li-
derado a negociação com a Pfi-
zer para a compra de vacina,
alegou que umministro “jamais
deve receber uma empresa” e
ainda alfinetou o senador. “Eu
sou o dirigente máximo, sou o
decisor, nãopossonegociar com
empresa. Quem negocia com
empresa é o nível administrati-
vo. Oministro jamais deve rece-
ber uma empresa, o senhor de-
veria saber disso”, reprovou.
A reunião comosempresários,

fora da agenda doministro, ocor-
reu no gabinete do então secretá-
rio-executivo da pasta, coronel
Elcio Franco. No vídeo, o empre-
sário que se apresenta comopor-
ta-voz do grupo agradeceu. “Mui-
to obrigado,ministro, pela opor-
tunidade denos receber também.
Como empresário, eu acho que
sempre nós pensamos no traba-
lho, mas na contribuição social
que podemos oferecer hoje”, afir-
mou. “E junto, em parceria com
tanta porta aberta que oministro
nospropôs, euacreditoquepode-
mos fazer essa parceria por um
longo e duradouro tempo, para
vários outros produtos, inclusive,
senecessário.”
Onegócio sónão teria idopara

a frente porque, com a segunda
onda demortes pela covid-19 e a
crise de oxigênio emhospitais de
Manaus, a presença de Pazuello à
frente da pasta se tornou insus-
tentável e ele acabouexonerado.

Jefferson Rudy/Agência Senado

Reprodução

Eu sou odirigentemáximo, sou o decisor, não posso negociar comempresa. Quemnegocia
comempresa é o nível administrativo. Oministro jamais deve receber umaempresa”

EduardoPazuello, ex-ministro da Saúde, em depoimento à CPI da Covid em 19 demaio

Estamosaqui reunidos
noMinistériodaSaúde

recebendouma
comitivaenviada

pelo John.
Umacomitivaqueveio
tratardapossibilidade
denóscomprarmos30
milhõesdedoses (…)
Jásaímosdaqui, hoje,
comomemorandode

entendimento
assinado (...) de

celebrar, nomais curto
prazo,umcontrato”

O diretor do Instituto Butan-
tan, Dimas Covas, afirmou, on-
tem, que a instituição é a repre-
sentante exclusiva noBrasil da Si-
novac, farmacêutica chinesa res-
ponsável pela vacina CoronaVac,
e que fez esse alerta aoMinistério
daSaúde“por várias vezes”.
“Oministério era sabedor de

que o Butantan era o represen-
tante exclusivo da Sinovac e o
responsável pelo uso da vacina
no Brasil. A vacina CoronaVac é
produzida pelo Butantan com o
IFA da China. Não haveria outra
forma de obter a vacina que não
fosse por intermédio do Butan-
tan. Fato público e notório”, fri-
sou, ementrevista aoportal G1.
Covas enfatizou que o próprio

Eduardo Pazuello foi avisado so-
bre o assunto quando estava à
frentedapasta.Asdeclaraçõesdo
diretor ocorreramapós adivulga-
ção do vídeo no qual o general
aparece numa reunião, em 11 de
março, negociando com empre-
sários a compra de 30milhões de
doses daCoronaVac.
Senadores da CPI da Covid

tambémsemanifestaramsobreo
caso. O vice-presidente Randolfe
Rodrigues (Rede-AP) afirmou
que a comissão abre uma nova
frente, a partir de agora, porque a
gravaçãomostra Pazuello nego-
ciando vacinas com intermediá-
rios e não com laboratórios. “A
CPI da Pandemia abriu a caixa de
pandora! Estão emergindo todos
os esquemas do governo federal
na compra de vacinas. Os brasi-
leiros e brasileiras quemorreram
não foram vitimadas apenas pela
covid-19”, frisou.
AoCorreio, o senador Rogério

Carvalho (PT-SE) disse ser neces-
sário que aCPI foque na interme-
diação das compras. “O governo
atrasou a compra de vacina e fo-
cou nos atravessadores. Essa vai
ser mais uma linha de investiga-
ção a partir de agora. A princípio,
não tem problema nenhum em,
um momento de necessidade,
comprar vacina para quem tem
para vender”, destacou. “O pro-
blema não é esse. O problema é
que o governo não comprou com
quemoferecia aumdeterminado
preço. Mas por que, depois, com
o intermediário, ele passou a
aceitar comprar vacina de qual-
quer valor?”, questionou.
Pelas redes sociais, o senador

HumbertoCosta (PT-PE) comen-
tou que Pazuello foi flagrado“em
mais uma mentira”. Fabiano
Contarato (Rede-ES) também
criticou: “O vídeo é prova mate-
rial de dois crimes potenciais.
Falso testemunho, já que Pazue-
llo, acusado de negligenciar ape-
los da Pfizer, disse na CPI que
não tratava com empresas. Men-
tira deslavada, ao que se vê: em
negócios espúrios, a conversa
era empolgada!”, escreveu.

Covas diz
ter alertado
o ministro

Apesar da grave crise sanitária,
ogovernoatrasouanegociaçãode
vacinas comdiversos fornecedo-
res, entreosquais, oButantan.Em
outubro do anopassado, Pazuello
chegouaanunciar a comprade46
milhõesdedosesdoinstitutopau-
lista, mas o ministério recuou
após Bolsonaro afirmar que o
imunizante não seria adquirido.
O Executivo também ignorou di-
versas ofertas da Pfizer e só assi-
noucontrato comaempresa em8
demarço, emmeio amuita pres-
são, inclusivedoCongresso.

Pazuello se defende

Em nota, ontem à noite, Pa-
zuello afirmou que, enquanto
esteve na função, “em momen-
to algum” negociou aquisição
de vacina com empresários.
Ele disse que encontrou os re-
presentantes da World Brands

após um pedido formal de reu-
nião feito pela empresa ao mi-
nistério. Segundo o general,
“diante da importância da te-
mática”, ordenou que a Secre-
taria-Executiva fizesse uma
sondagem prévia acerca da
proposta de vacinas.
Pazuello sustentou não ter

participado do encontro e que só
conversou com os representan-
tes comerciais depois da reunião
de outros funcionários doMinis-

tério da Saúde com os integran-
tes daWorldBrands.
A ideia do vídeo, segundo ele,

partiu da Assessoria de Comuni-
cação do Ministério da Saúde,
que sugeriu a gravação “de um
pequeno vídeo dememória para
posterior publicização dos atos e
fatos da administraçãopública”.
O general destacou, na nota,

quedesistiude elaborar omemo-
rando e de divulgar o vídeo por-
que foi alertado de inconsistên-

cias na oferta daWorld Brands.
“Após a gravação, os empresários
se despediram e, ato contínuo,
fui informado de que a proposta
era completamente inidônea e
não fidedigna. Imediatamente,
determinei que não fosse elabo-
rado o citadomemorando de en-
tendimentos (MoU), assim como
não fosse divulgado o vídeo reali-
zado”, escreveu.
“No caso em questão, não fo-

ram localizados no Ministério
da Saúde qualquer MoU, carta
de intenções ou processo de
aquisição das vacinas ofertadas
pela empresa World Brands”,
ressaltou o ex-ministro. “Reite-
ra-se que nunca houve resistên-
cia do Ministério da Saúde
quanto à negociação de quais-
quer vacinas, desde que hou-
vesse o mínimo de plausibilida-
de fática e juridicidade da pro-
posta”, acrescentou.

Desautorizado

Em 21 de outubro, o presidente Jair Bolsonaro reprovou o protocolo de
intenções assinado por Pazuello. “Já mandei cancelar. O presidente sou
eu, não abro mão da minha autoridade”, disparou. “Até porque, estaria
comprando uma vacina que ninguém está interessado por ela, a não
ser nós”, acrescentou. No dia seguinte, em vídeo gravado ao lado do
chefe do Planalto, Pazuello minimizou o fato de ter sido desautorizado.
“É simples assim: ummanda, e o outro obedece”, disse.

Pazuello, em vídeo
com empresários, gravado

em 11 demarço



» SARAH TEÓFILO

ACPI daCovid pretende avan-
çar, a partir de agosto—quando
retornará do recesso de 15dias—
no exame de contratos doMinis-
tério da Saúde com a empresa
VTCLOG, que atua na área de lo-
gística. “Eu acho que aVTCLOG
vem a abrir um capítulo novo na
CPI, porque o contrato é muito
grande, tem relação com a Preci-
sa (Medicamentos)”, disse o vice-
presidente da comissão, Randol-
fe Rodrigues (Rede-AP), ao Cor-
reio. O senador citou a Precisa,
um dos alvos do colegiado, por-
que, entre os documentos obti-
dos com as quebras de sigilo fo-
ram identificados repasses da
empresa àVTCLOG.
O senador Alessandro Vieira

(Cidadania-SE) disse que a co-
missão está avaliando os contra-
tos firmados entre aVTCLOG e o
Ministério da Saúde, principal-
mente as renovações e prorroga-
ções. “Fala-se em apadrinha-
mento político para contratação
e renovação de contrato dessa
VTCLOG. Precisa avançar mais
para ter base”, justificou. A CEO
da empresa, Andreia Lima, já foi
convocada e deve ser ouvida nos
próximosmeses.
Conforme o senador, haveria

relaçãoda empresa comumgru-
po do PP, mas ele não citou no-
mes. Um dos integrantes da le-
genda é o líder do governo na
Câmara, Ricardo Barros (PP-PR),
alvo de suspeitas na CPI depois
do depoimento do deputado
Luis Miranda (DEM-DF) e do
seu irmão, o servidor do Minis-
tério da Saúde Luis Ricardo Mi-
randa. Este último relatou ter so-
frido “pressões atípicas” para
agilizar a importação da vacina
indiana Covaxin, da Bharat Bio-
tech, representada no Brasil pela
Precisa Medicamentos. Os dois
disseram ter se reunido com o
presidente Jair Bolsonaro para
denunciar as suspeitas e, segun-
do o deputado, o chefe do Pla-

Volume domaterial recebido
pela comissão, inclusive dados

de quebras de sigilo
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DEARQUIVOS

Em apenas dois dias, a nova política mos-
trou a que veio no Congresso Nacional. Bastou
uma votação expressa, com início pelamadru-
gada, para se promover um arrastão legislativo
na Comissão Mista de Orçamento e no plená-
rio das duas Casas. De forma rápida, sem de-
bate nem mimimi, Suas Excelências triplica-
ram o caixa do fundo eleitoral para 2022. Des-
sa forma, o pleito do próximo ano conta com
uma verba de R$ 6 bilhões, valor muitíssimo
superior ao R$ 1,8 bilhão dispendido em 2018.
Foi a solução encontrada para atender ao cha-
mado “custo da democracia”, denominação
hipócrita para justificar as despesas suposta-
mente necessárias à realização das eleições.
Caso alguém se dê ao trabalho de conferir o

preço da democracia para os cofres públicos,
será preciso incluir o dispêndio de 513 depu-
tados e 81 senadores ao bolso do eleitor. No
Brasil, cada parlamentar custa R$ 25 milhões
por ano ao contribuinte— uma fábula 500 ve-
zes mais cara do que a renda média do
cidadão. Somos seguramente a nação onde os
representantes eleitos estão entre os mais ca-
ros do mercado político. Convém perguntar
se o serviço que eles têm prestado à nação va-
le o desembolso.
Nos últimosmeses, talvez os parlamentares

que têm justificadoo salário sãoos integrantes da
CPIdaCovid.Anteaurgentenecessidadede iden-
tificar os responsáveis pela hecatombe sanitária
que ceifou a vida de 540mil brasileiros, os sena-
dores têmcumprido o dever de verificar os atos e
as omissões patrocinadas pelamalta bolsonar-
ista. A cada dia o espanto émaior: desta vez, o
protagonista é o ex-ministro da Saúde, que cele-
bra, em tomde voz satisfeito sob amáscara, o su-
cesso danegociação comatravessadores para ad-
quirir 30milhões de doses daCoronaVac por três
vezes o preço cobrado pelo Butantan. Mais do
que nunca, faz-se necessário que parlamentares
cientes da tragédia que se abateu nopaís e ciosos
do salário que recebem da sociedade brasileira
avancemdemaneira firme e precisa sobre quem
deve pagar por condutas criminosas. Exatamente
para fazer valer o“custodademocracia”.

Voto impresso

O segundo movimento protagonizado pela
“nova política” foi a manobra dos governistas
de suspender a sessão na comissão especial
que avalia o voto impresso. Ao notar a derrota
iminente pela maioria que se formou contra a
proposta, os bolsonaristas retiraram o tema
da pauta, adiando a discussão para depois do
recesso parlamentar. Trocando em miúdos:
aos aliados do Planalto, só interessa aprovar o
voto impresso se houver condição de vencer
em plenário. O que vale é o adesismo de oca-
sião, e não a discussão sobre o mérito. E os fa-
tos são cristalinos: desde 1996, jamais houve
comprovação de fraudes no sistema eletrôni-
co de votação. O presidente da República e
seus sequazes insistem em colocar em dúvida
a credibilidade do modelo atual e ameaçam
até mesmo a realização da disputa em 2022.
Em outra frente, utilizam expedientes subter-
râneos no Legislativo para aprovar a proposta
que não traduz a intenção de melhorar o sis-
tema eleitoral brasileiro, mas, sim, de buscar
um pretexto para tumultuar o processo eleito-
ral de 2022. É a estratégia necessária ante o
desafio, cada vez mais difícil, do atual ocu-
pante do Planalto de se manter no cargo por
mais quatro anos.
“Estou exausta”, disse a diretora da Precisa

durante a oitiva à CPI da Covid para esclarecer
a participação da empresa na nebulosa tran-
sação com integrantes do Ministério da Saúde
na compra do imunizante Covaxin. O senador
Omar Aziz foi feliz em lembrar à depoente que
mais exausta está a nação brasileira frente a
tanto desgoverno, tanta desconsideração com
a vida, tantos interesses privados em prejuízo
à saúde de milhares que poderiam estar vivos,
tanto corporativismo em detrimento do inte-
resse público.
O escárnio não encontra limites. Renova-se a

cada dia, à exaustão. Espera-se que a “nova polí-
tica”, responsável pelo embuste emcursonavida
nacional, encontre o seu fim embreve, seja pelo
voto, seja pela lei.

O escárnio à exaustão

Nas
entrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino

nalto disse que a questão pare-
cia ser “rolo” de Barros.
“A própria contratação dessa

empresa já éumacoisa inexplicá-
vel, porque o trabalho que ela faz
era feito diretamente peloMinis-
tério da Saúde com ótima exper-
tise. Ela teve um incremento no
valor do contrato muito grande
no período ainda da pandemia”,
afirmou o senador Humberto
Costa (PT-PE).
A VTCLOG tem contrato com

o Ministério da Saúde pelo me-
nos desde 2009, segundo infor-
mações do Portal da Transpa-
rência do governo federal, com
contratos firmados recente-
mente e ao menos dois vigen-
tes. Num caso, de 2009, a enti-
dade vinculada contratante é a
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz). O primeiro contrato da
empresa cuja unidade gestora
foi o Departamento de Logística
(DLOG) doMinistério da Saúde,
alvo da CPI, é de 2010, no valor
de R$ 63,5 milhões.
Um outro contrato com omi-

nistério data de 2018, com previ-
são de vigência até 2023. Comva-

lor de R$ 97milhões, a contrata-
ção é para prestação de serviços
de transporte e armazenagemde
insumos críticos de Saúde. Um
outro, firmadoem2020, compre-
visão de encerramento em outu-
bro deste ano, prevê prestação de
serviçode transporte rodoviário e
aéreomunicipal, intermunicipal
e interestadual de medicamen-
tos. A empresa tem vínculos cele-
brados comoutras pastas.
Ao todo, segundo o Portal da

Transparência, aVTCLOG já teve
aomenos 26 contratos como go-
verno federal desde 2009. Desses,
16 foramcomaSaúde, sendocin-
co firmados até 2013 e o restante,
até o anopassado.

Transparência

Em nota, a VTCLOG afirmou
que “na qualidade de operador
logístico de armazenagem e dis-
tribuição de fármacos, possui re-
lação comercial com a Precisa,
assim como toda a indústria far-
macêutica — pela natureza do
atendimento”. A empresa enviou
a relação de todos os pagamen-
tos feitos à Precisa e ressaltou
que não tem relações políticas,
“agindo apenas em conformida-
de com a legislação em vigor na
prestação de serviços à adminis-
tração pública”.
A VTCLOG pontuou, ainda,

que “atua com a máxima trans-
parência”. “Tanto que o Tribunal
de Contas da União certifica que
aVTCLOGnão consta de nenhu-
ma relação de empresas inidô-
neas junto à administração pú-
blica”, frisou. Por sua vez, a Pre-
cisa sustentou que “são contra-
tações de rotina entre duas em-
presas privadas, envolvendo ser-
viços de logística”.

ACPI daCovid só voltará a ter sessões nomês que vem,mas trabalhos continuarão no recesso

1,8 mil documentos para analisar
»RENATO SOUZA

Durante o recesso, a CPI da
Covid deve analisar dois tera-
bytes de arquivos, que contêm
1.833 documentos e dados tele-
fônicos, fiscais e telemáticos de
suspeitos de envolvimento com
irregularidades durante a pande-
mia. Para se debruçarem sobre o
material, parlamentares e técni-
cos do Senado vão contar com
apoio daPolícia Federal.
As informações reunidas pelo

grupo é resultado de três meses
de trabalho, que já definiu uma
nova linha de atuação e encon-
trou fortes indícios de que umou
mais esquemas de corrupção fo-
rammontados noMinistério da
Saúde para fraudar contratos de
aquisição de vacinas. Além disso,
atos do governo federal teriam
contribuído para o agravamento
da crise sanitária, a demora na
aquisição de imunizantes e a dis-
seminação do novo coronavírus
napopulação.
Entre os arquivos que serão

analisados estão documentos do
Ministério da Saúde, atas de reu-
niões, conversas trocadas por

A CPI da Covid tinha prazo de duração de 90 dias, mas os trabalhos
foram prorrogados por igual período, após coleta de assinaturas de
parlamentares pedindo a extensão.

Prorrogação

Empresa de logística no foco

OTribunal deContas
daUnião certifica
que aVTCLOGnão
consta de nenhuma
relação de empresas
inidôneas junto à
administração
pública”

Trecho da nota da empresa

Edilson Rodrigues/Agência Senado

aplicativo de mensagens e por
telefone entre os alvos, além de
depoimentos de testemunhas e
investigados e denúncias recebi-
das pela comissão. Por força do
regimento interno, a CPI não po-
de realizar sessões durante o re-
cesso, que vai até 1º de agosto.
Também fica suspensa a oitiva
de testemunhas.
Os senadores solicitaram à

Polícia Federal um delegado e

agentes para reforçar a equipe,
além dos que já integram o gru-
po. Prorrogada por três meses,
a comissão produzirá, ao final,
um relatório que será encami-
nhado aoMinistério Público re-
comendando indiciamentos,
apontando a prática de crimes
e táticas obscuras para obter
vantagens sobre as negociações
em torno das vacinas e insu-
mos médicos.
As investigações apontam pa-

ra três núcleos criminososmon-
tados para fraudar contratos pú-
blicos, umformadopor empresá-
rios, outro pormilitares e um ter-
ceiro por agentes políticos. O go-
verno do presidente Jair Bolsona-
ro está no centro das suspeitas,
tanto com o eventual envolvi-
mento de parlamentares gover-
nistas quanto de servidores e
agentes doPoder Executivo.
A comissão pode recomendar

a abertura de processo de impea-
chment contra Bolsonaro. Um
inquérito para investigar se o
chefe do Executivo se omitiu ao
saber de irregularidades já está
em andamento no SupremoTri-
bunal Federal (STF).
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Após a contradição, a desculpa
» AUGUSTO FERNANDES

A
aprovação no Congresso
Nacional da Lei deDiretri-
zes Orçamentárias (LDO)
para 2022, que aumentou

os recursosparaoFundoEleitoral
do ano que vem de R$ 2 bilhões
para R$ 5,7 bilhões, criou uma sa-
ia justa para parlamentares que
apoiamopresidente JairBolsona-
ro, poismuitos deputados que se
dizemcontrao reajuste votarama
favor da matéria. A situação fez
com que fossem às redes sociais
para tentar se justificar.
O argumento utilizado pelos

deputados foi omesmo: votaram
pela aprovação da LDOporque o
texto apresentava uma série de
dispositivos para orientar a elabo-
raçãodaLeiOrçamentáriade2022.
Por mais que o texto sugerisse a
ampliação do valor do fundo elei-
toral, os parlamentares disseram
quenãopoderiamse colocar con-
traaLDOapenasporessemotivo.
“Oorçamento, emsi, precisava

ser aprovado, porque eu faço par-
te da base do governo. (Não apro-
var a LDO) é uma irresponsabili-
dade. Se não conseguisse aprovar
o orçamento ontem (quinta-fei-
ra), você atrasa todas as contas do
governo do resto do ano”, justifi-
cou-se a deputadaCarla Zambelli
(PSL-SP), que foi hostilizada no
Twitter pelo votoquedeu.
Os bolsonaristas se defende-

ram, também, coma tese de que
foram favoráveis a umdestaque à
redaçãodaLDOapresentadopelo
partidoNovo, que sugeria alterar o
texto da lei para retirar a previsão
de reajustedo fundoeleitoral. Esse
destaquefoireprovadoemvotação
simbólica, ou seja, semo registro
nominal dos votos de cada parla-
mentar.Mesmoassim,para tentar
se safar de críticas, os aliados do
presidente fizeramquestãodepro-
tocolar os seus votos favoráveis ao
destaquenosistemadaCâmara.
O comportamento dos depu-

tados foi reprovado nas redes so-
ciais e as desculpas apresentadas
não foram suficientes para dimi-
nuir omal-estar. Emespecial por-

PODER/Deputadosbolsonaristas tentamse justificarpor teremvotado favoravelmenteàelevaçãodequase200%nosrecursosparao
FundoEleitoral,que foiaR$5,7bilhões.Quase todossempresedisseramcontráriosaoreajustee foramduramenteatacadosnasredessociais

QuerodizeraodeputadoEduardoBolsonaroque
eledeve ter coragemdeassumir seusvotos, as
suasatitudeseassuasposturas, porque tenho
queassumirasminhas.Nãoexponhoos
colegas, não tergiversosobreminhasposições
mesmoquandosão impopulares”

Marcelo Ramos, rebatendo Eduardo Bolsonaro

Bolsonaro insinua que não se licenciará

O presidente Jair Bolsonaro continua a apresentar boa

evolução no quadro clínico, a ponto de ter feito breves

despachos com alguns ministros. Um deles foi o da

Ciência e Tecnologia, Marcos Pontes, conforme postou no

Twitter. Na legenda, escreveu que apesar da internação, o

presidente segue “fazendo o possível para manter os

compromissos” — dando a entender que, mesmo no

hospital, não deve se licenciar do cargo. Bolsonaro

também publicou foto andando pelos corredores da

unidade para fazer com que o intestino volte a funcionar

normalmente. Ele caminhou acompanhado pelo assessor

especial Max Guilherme. O presidente também fez

publicação no Facebook defendendo o uso de spray nasal

contra o vírus, salientando que começou a ser vendido em

Israel. Porém, o medicamento a que se referiu o

presidente não é o mesmo que está sendo comercializado.

VOTOIMPRESSO

que os parlamentares quiseram
transferir a culpa pelo aumento
do Fundo Eleitoral para a conta
dodeputadoMarcelo Ramos (PL-
AM)— vice-presidente do Con-
gresso, que conduziu a sessão de
votação da LDO—, alegando que
ele não permitiu a votação nomi-
nal dodestaquedoNovo.
Umdos deputados que sema-

nifestounesse sentido foi Eduardo
Bolsonaro (PSL-SP). “Pretendía-
mos votar para não ser esse fun-

dão de R$ 6 bilhões, o que é uma
excrescência. Infelizmente, o pre-
sidenteMarcelo Ramos atropelou
avotaçãoeacabouaLeideDiretri-
zesOrçamentárias sendo aprova-
da comesse fundão”, disse o filho
dopresidentedaRepública.
Paulo EduardoMartins (PSC-

PR), também aliado de Bolsona-
ro, acrescentou que “umamano-
bra impediu a votação nominal
dos destaques da LDO”. “Regis-
trei meu voto favorável ao desta-

que do Novo contra o aumento
do fundo eleitoral. Portanto, há o
voto favorável ao texto base da
LDOe o voto do destaque, contra
o fundo. Seria mais fácil votar
contra tudo eponto. Preferi sepa-
rar as coisas”, saiu-se.

Reações negativas

Apesar da versão dos bolso-
naristas, os deputados teriam
acordado antes da sessão que a

análise de qualquer sugestão de
alteração ao texto seria feita
simbolicamente para garantir a
aprovação da lei e possibilitar a
realização do recesso parlamen-
tar até o fim de julho. A atitude
dos deputados ematacar Ramos
foi bastante contestada, sobre-
tudo porque durante a análise
da LDO, à exceção do Novo e al-
guns partidos de oposição, nin-
guém da base do governo pediu
ao vice-presidente do Congres-

» JORGE VASCONCELLOS

Duranteumasessão tumultua-
da, o deputado Paulo Martins
(PSC-PR), presidente da comissão
especial encarregadade analisar a
PEC do voto impresso, anunciou
que a votação damatéria, inicial-
mentemarcadaparaontem,ocor-
rerá só em agosto, após o recesso
parlamentar.Martins atendeu ao
pedido do relator, Filipe Barros
(PSL-PR), que solicitouprazopara
fazer alterações no seu parecer. O
desfecho da reunião representou
uma vitória para os defensores da
proposta, que temiamumaderro-
ta, caso a votação ocorresse. A de-
cisão do presidente foi alvo de
protestos de representantes dos
partidos de oposição, que que-
riamanalisar a PEC, certos de que
o textoseria rejeitadopelamaioria
docolegiado.
“Picareta!”, gritou o deputado

Arlindo Chinaglia (PT-SP), logo
depois que Martins anunciou o
adiamento da votação da pro-
posta para a próxima reunião or-
dinária do colegiado e encerrar,
abruptamente, a reunião.
A oposição reagiu e cogitou

aprovar uma autoconvocação da
comissão para votar a PEC ainda
ontem,mas prevaleceu um acor-
do de líderes que fez com que
Martins divulgasse uma nota se
comprometendo a votar o texto
em 5 de agosto. “Em acordo com
osmembros daComissãodaPEC
135/2019, tanto de oposição
quanto de situação, firmamos
que votaremos o parecer no dia 5
de agosto de 2021, impreterivel-
mente. É o meu compromisso”,
escreveu.
A defesa da adoção do voto

impresso é uma das principais
bandeiras do presidente Jair Bol-
sonaro, que, com frequência e
sem provas, tem questionado a
segurança da urna eletrônica e
ameaçado a realização das elei-
ções de 2022. A PEC 135/2019 é
de autoria da deputada Bia Kicis
(PSL-DF) e tem como relator o
deputadoFilipeBarros (PSL-PR).
Nos últimos dias, a comissão

especial, formada por 34 deputa-
dos, virou palco de uma batalha
de recursos regimentais entre
apoiadores e opositores dasmu-
danças no sistema eleitoral. Pre-
vendo que não teriam votos para
aprovar a PEC, os governistas tra-
balharam para adiar a votação,
enquanto representantesdaopo-
sição e de partidos de centro, cer-
tos da derrubada do texto, pres-
sionaram para que a deliberação
ocorresse antes do recesso.
Na quinta-feira, 20 parlamen-

tares conseguiram aprovar uma
incomumautoconvocaçãodoco-

legiadoparavotaraPEContem.O
requerimento de autoconvoca-
ção, apresentado pelo deputado
Hildo Rocha (MDB-MA), recebeu
o apoio de representantes de 12
partidos—MDB, PT, PSDB, PDT,
Solidariedade, PCdoB, PV, Repu-
blicanos, PSol,DEM,PSDeaté do
Patriota, aoqual opresidenteBol-
sonaro cogita se filiar para con-
correr à reeleição em2022.
Durante a sessão, o deputado

Orlando Silva (PCdoB-SP) conse-
guiu aprovar um relatório para
que a PEC fosse o primeiro itema
ser votado na comissão. Já a de-
putada Caroline De Toni (PSL-
SC)nãoobteve apoios suficientes
para aprovar um requerimento
de retirada daproposta dapauta.
AoCorreio, Hildo Rocha disse

que, apesar de ser favorável ao
voto impresso, consideraquenão
há tempo hábil para aprovar a
mudança a pouco mais de um
ano das eleições. Ele explicou
que, por isso, defendeu que a
análise da PEC ocorresse antes
do recesso. “Pormais rápido que
seja a aprovação,nãovai dar tem-
po. O trabalho de organização
das eleições já começou. Não dá
tempo de comprar 560 mil im-
pressoras, todos os equipamen-
tosnecessários. Alémdoque, não
há orçamento”, disse.
Já o líder dogovernonaCâma-

ra, Ricardo Barros (PP-PR), reafir-
mou a defesa da PEC durante a
reuniãoda comissão,maspropôs
o adiamento, argumentando que
a proposta precisa ser debatida
commais profundidade. “Essa
matéria é importante, relevante.
É muito importante que a gente
possa debater por mais tempo
essamatéria”, disse.

Pretendíamos votar para não ser
esse fundão deR$6bilhões, o que é
umaexcrescência. Infelizmente, o
presidenteMarceloRamos atropelou
a votação e acabou a Lei de
DiretrizesOrçamentárias sendo
aprovada comesse fundão”

Eduardo Bolsonaro, culpando Marcelo Ramos

so que o destaque fosse votado
de forma nominal.
Por conta disso, Ramos reagiu

à acusação de Eduardo. “Quero
dizer ao deputado Eduardo Bol-
sonaro que ele deve ter coragem
de assumir seus votos, as suas
atitudes e as suas posturas, por-
que tenho que assumir as mi-
nhas. Não exponho os colegas,
não tergiverso sobre minhas po-
sições mesmo quando são im-
populares”, frisou, ao final da vo-
tação, trecho que reproduziu no
Twitter ontem.
“Eoutra coisa: opartidodode-

putado Bolsonaro, o líder do go-
verno do presidente Bolsonaro,
nenhumdeles protestou quando
daorientaçãodavotaçãosimbóli-
ca do destaque doNovo. Émuito
fácil, depois da votação simbóli-
ca, ir para a rede social e dizer que
votou contra e tentar transferir
responsabilidade. Eu agi estrita-
mentedentrodas regras regimen-
tais”, completouodeputado.
Caberá a Bolsonaro sancionar

ouvetaraLDOaprovadapeloCon-
gresso para impedir o reajuste no
FundoEleitoral. Opleito para que
o ele impeça o aumento ganhou
força entre omeiopolítico. Relator
daCPI daCovid, o senador Renan
Calheiros (MDB-AL) disse que“o
presidente tem a prerrogativa de
vetar a facada do fundão eleitoral
que vai sangrar o Brasil emR$ 5,7
bilhões”. “Dinheiro que podia ir
para a saúde. Ele pode impedir e
salvar as vítimas: os brasileiros.Os
mesmosquepadecemcomapan-
demia”, publicou o parlamentar
emumaredesocial.
Quem também se colocou

contra o fundão foi o ministro
GilmarMendes, do SupremoTri-
bunal Federal (STF). “Em 2015,
quando o STF proibiu a doação
de pessoas jurídicas nas eleições,
alertei para o risco de inflação
exorbitante do fundão. Ao invés,
deveríamos fortalecer a fiscaliza-
çãodosgastosde campanha (his-
toricamente frágil). Em um siste-
ma complexo, não há fórmulas
prontas e nem almoço grátis”, sa-
lientou omagistrado.

LulaMarques/fotospublicas

é a nova data para a votação
da PEC 135/19, de autoria da
deputada bolsonarista Bia

Kicis (PSL-DF)

DIA 5
DEAGOSTO

Paranãoserderrotada,
votaçãodaPECéadiada

Reprodução/Twitter
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Um vídeo, várias suspeitas
O vídeo em que o ex-ministro da Saúde Eduardo Pazuello aparece anunciando pessoalmente a compra de um

lote de vacinas pode parecer uma boa iniciativa do governo, se não fosse a CoronaVac por um preço maior do que o
ofertado pelo Instituto Butantan, que a fabrica. A suspeita agora é de que o governo queria evitar a qualquer custo
dar crédito ao governador de São Paulo, João Doria. Justiça seja feita: o governador paulista foi a primeira
autoridade brasileira a correr atrás de vacinas contra a covid-19.

» » »

A CPI da Covid quer saber, ainda, que portas foram abertas nesse encontro, além do memorando para a compra
das vacinas, uma vez que o empresário “John” menciona outros “produtos” e parceria muito além das vacinas. Já
tem, inclusive, senador escalado para investigar esse pedaço. O memorando, segundo o Ministério da Saúde, não
existe. O recesso promete.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

De“mineirês”paraportuguês/Os
líderes que acompanham de perto os
movimentos políticos do presidente do
Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-MG),
têm a certeza de que ele será, sim,
candidato ao Planalto. Tudo pelo fato
de ele dizer “não me fecho a nenhuma
das opções” e admitir que recebeu o
convite do PSD para se filiar e concorrer
à Presidência da República. Em se
tratando de um mineiro, é um “sim”.

Treinamento zen/O relator da PEC
do Voto Impresso, Filipe Barros (PSL-SP,
foto), falou o quanto quis na comissão,
enquanto seu presidente, Paulo Martins
(PSC-PR), fazia cara de paisagem aos
protestos da oposição para votar o
projeto. Era uma brigalhada e Martins
nem “tchum”.

“Picareta!”/Grito de um deputado
quando Paulo Martins anunciou que a
reunião da PEC do Voto Impresso
estava encerrada, sem colocar o texto
em votação. Agosto promete.

ComparaçõesdeVitorHugo/O líder
do PSL na Câmara, deputado Major
Vitor Hugo (GO), aproveitou a sessão da
comissão do voto impresso para
lembrar que a Casa se “diminuiu
perante outro Poder” ao permitir que o
deputado Daniel Silveira (PSL-RJ)
permanecesse preso. “Da mesma forma
vejo esta votação”, afirmou ele,
referindo-se a reclamações de outros
Poderes sobre o voto impresso. Sinal de
que os bolsonaristas ainda não
engoliram a prisão de Silveira.

Saldo

Até aqui, são três casos de
tentativa de venda de vacinas
“por fora” ao Ministério da
Saúde, todos recebidos com
tapete vermelho, enquanto a
turma da Pfizer despejava e-
mails sem resposta nos
gabinetes do poder.

Estamos todos bem

O presidente Jair Bolsonaro
fez questão de publicar fotos de
despachos com ministros para
pôr fim a qualquer especulação
de que poderia se afastar do
cargo para tratamento de
saúde. A oposição, porém, o
acusou de uso político da
obstrução intestinal.

Remédio e veneno

Amigos do presidente temem
que, se o presidente se expuser
demais, a população possa
entender que houve mesmo uso
político de uma situação que
exige cuidados médicos e
requer repouso.

Por falar em
Bolsonaro…

O presidente jé recebeu o
seguinte aviso dos seus aliados
no Congresso: se voltar mais
calmo depois dos dias de
hospital, é possível que o
Congresso encontre
tranquilidade para votar os
projetos de interesse do governo
entre agosto e setembro. Se
voltar xingando senadores, como
tem feito, nada passará.

C
U
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T
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S

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 19/5/20
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Mesmocomoavançodavacinação, óbitos e infecçõespelonovocoronavírusmostramqueopaís está longededomarapandemia.Para
piorar, governo federal, estadosemunicípiosnão seentendemsobreaaplicaçãodevacinasdiferentes eahipótesedeoferecer a3ªdose

Brasil supera 540 mil
mortos pela covid-19

» MARIA EDUARDA CARDIM
» FABIO GRECCHI

O
Brasil ultrapassou, on-
tem, a marca de 540 mi-
l mortos pela covid-19.
De acordo com os dados

coletados pelo Conselho Nacio-
nal de Secretários de Saúde, e
reproduzidos peloMinistério da
Saúde, já são 540.398 óbitos,
sendo 1.456 vidas perdidas nas
últimas 24 horas. Apesar de a va-
cinação avançar e a taxa de in-
fecção vir caindo, conforme re-
conheceu o mais recente levan-
tamento do Imperial College, de
Londres — recuou para 0,88, o
que significa que cada 100 pes-
soas transmitem o novo corona-
vírus para outras 88, e é a mais
baixa desde novembro de 2020
—, o país está longe de controlar
a trajetória do mi-
cro-organismo. São
19.308.109 pessoas
que contraíram a
doença e, entre
quinta-feira e on-
tem,45.591casos fo-
ram registrados.
Uma das razões

de a pandamia con-
tinuar a apresentar
números elevados
se explica, também,
na desorganização doMinistério
da Saúde. Sem uma coordena-
ção desde 7 de julho, quando
Francieli Fantinato foi exonera-
da do cargo a pedido, o Progra-
ma Nacional de Imunizações
(PNI)— responsável por coorde-
nar a campanha de vacinação
contra a covid-19—encontra di-
ficuldades para destravar as dis-
cussões e assiste estados e mu-
nicípios anunciarem as próprias
regras de vacinação. A atitude
tem sido alvo de críticas do mi-
nistro Marcelo Queiroga, que
ontem voltou a reprovar a ação
ao afirmar que decisões toma-
das fora do PNI geram “calor”
em vez de gerar “luz”.
Na falta de uma coordenação

geral e de interlocução do gover-

no federal, estados emunicípios
adotammedidas fora do pactua-
do no PNI e contrárias à comis-
são tripartite — que reúne omi-
nistério e as secretarias estaduais
emunicipais de Saúde. Queiroga
criticou a decisão, de algumas
unidades da Federação, de in-
cluir adolescentes na campanha
de imunização contra a covid-19
e também a intercambialidade
de imunizantes em grávidas,
ações adotadas por alguns esta-
dos, semoaval doPNI.

Terceira dose

Eontem, semcitar diretamen-
te oRiode Janeiro,Queiroga criti-
cou o anúncio da intenção de va-
cinar os idosos comuma dose de
reforço. “Não podemos termuni-
cípios criando regras próprias,

escolhendo subgrupos
diferentes para a vaci-
nação. Agora, um gran-
de município do Brasil
jáestáanunciandoater-
ceira dose. Como anun-
ciar a terceira dose se a
gente não avançou ain-
da na primeira dose em
100%dapopulaçãobra-
sileira? Isso gera calor
emvezdegerar luz”, dis-
se, durante discurso em

umevento emCampoGrande.
A intenção de fazer o reforço

da vacina no grupo de idosos
com 60 anos ou mais foi anun-
ciada na última quinta-feira,
em uma live do prefeito Eduar-
do Paes. A ideia, segundo o se-
cretário municipal de Saúde do
Rio de Janeiro, Daniel Soranz,
ainda é estudada, mas já foi di-
vulgada uma previsão para que
os idosos recebam uma tercei-
ra dose do imunizante entre
outubro e dezembro. “Essas
são discussões iniciais, que
precisam ser aprofundadas.
Estamos prevendo aqui, orga-
nizando nossa logística, mas a
gente vai ter de ver alguns fato-
res”, disse o secretário.
Entre os fatores citados, está

Após o Ministério da Saúde afirmar, por meio da Comissão Nacional
de Incorporação de Tecnologias no Sistema Único de Saúde
(Conitec), que os medicamentos do chamado “kit covid” são
ineficazes no tratamento contra a doença, o ex-ministro da Saúde
Luiz Henrique Mandetta ironizou a nova posição da pasta e também
a forma como a informação foi divulgada. O parecer foi enviado,
esta semana, à CPI da Covid. “Após um ano, sete meses e 536 mil
mortes, o Ministério da Saúde fala baixinho que ‘tratamento
precoce’ não é recomendado. Demorou hein?”, postou no Twitter.
Ele também cobrou do Conselho Federal de Medicina uma posição.
“Alô @Medicina_CFM agora só falta você! Ciência!!!”, exigiu. Em
abril do ano passado, a entidade divulgou um parecer no qual
estabelece critérios e condições para a prescrição de cloroquina e
de hidroxicloroquina em pacientes com diagnóstico confirmado de
covid-19, mesmo após afirmar que não há evidências sólidas na
prevenção e tratamento da doença com os medicamentos.

Mandetta ironizaSaúde
porparecerdacloroquina

Políciamatatraficante
jovemecaçadanoRio

VIOLÊNCIA

Planoquerestancara
devastaçãodaregião

AMAZÔNIA

Apesar da queda na taxa de infecção no país, pandemia continua fora de controle e número de óbitos e casos semantêmelevados

A traficante Rayane Nazareth
Cardozo da Silveira, conhecida
comoHello Kitty, morreu ontem
durante um confronto com a Po-
lícia Militar do Rio de Janeiro. A
gerente do tráfico no Complexo
do Salgueiro, em SãoGonçalo, na
região do Grande Rio, tinha 21
anos e eraumadasmaisprocura-
dasdoestado, pois eraobraçodi-
reito de Alessandro Luiz Viera
Moura— oVinte Anos—, chefe
do tráfico na região, e que tam-
bém foimorto.
Outros dois homens também

morreram e, de acordo com a Se-
cretaria de Estado de Polícia, os
feridos chegaramaser socorridos
numcarroblindadoe levadospa-
ra o Hospital Estadual Alberto
Torres. Mas, segundo as autori-
dades de segurança, já deramen-
trada semvida.
Rayane nasceu em dezembro

de 1999 e, ainda jovem, entrou
para o crime. Em2018, foi identi-
ficada pela Polícia Civil por parti-
cipar de alguns roubos da região
de Niterói, São Gonçalo, Itaboraí
e Neves. A partir daí, ficou co-
nhecida pela forte atuação no

tráfico em São Gonçalo, tornan-
do-se a pessoa de confiança de
VinteAnos,quemandavanaven-
da de drogas no principal com-
plexo de favelas do local. Rayane
ganhou o apelido de Hello Kitty
dos companheiros de crime e
costumava ostentar nas redes
sociais fotos com armas de gros-
so calibre. Ela chegou a ser presa
por tráfico e era investigada por
envolvimento em outros crimes,
como roubos e homicídios.
Antes de sermorta, ela geren-

ciava o tráfico na comunidade
Nova Grécia, que faz parte do
Complexo do Salgueiro. Rayane
foi criada no Morro da Ilha da
Conceição, emNiterói. Investiga-
ções da 78ª DP (Fonseca) apon-
tam que foi ali que deu início ao
trabalho no crime. Tentou ser
cantora evangélica, experiência
queduroupoucosmeses.
Aoperaçãoqueculminoucom

amorte de Rayane e de Alessan-
droaconteceuapósdenúnciasde
que uma família estaria sendo
feita de refém no interior do Sal-
gueiro—o que não foi confirma-
do. Ao chegar ao local, policiais e

traficantes trocaram tiros em um
intenso confronto. Ela e Vinte
Anos constavam no Portal dos
Procurados, que oferecia uma re-
compensa de R$ 1mil por infor-
mações que levassem ao para-
deiro da dupla. O site é uma par-
ceria doDisque-Denúncia com a
Secretaria de Segurança Pública
do Rio na busca por criminosos
pormeio depistas da população.

Hello Kitty eVinte Anos eram
apontados como sendo impor-
tantes integrantes do Comando
Vermelho, maior facção crimi-
nosa do Rio. A equipe policial
apreendeu dois fuzis e duas pis-
tolas. Equipes do Batalhão de
Ações com Cães (BAC) e do Ba-
talhão de Operações Policiais
Especiais (Bope) participaram
da operação.

» ISRAEL MEDEIROS

OConsórcio Amazônia Legal,
formado por governadores de
nove estados, lançou, ontem, o
Plano de Recuperação Verde
(PRV), que pretende estimular a
criação de uma “economia ver-
de”, com ações para combater o
desmatamento ilegal e incêndios
florestais criminosos. A primeira
fase do projeto deve ter um apor-
te de R$ 1,5 bilhão e o presidente
do consórcio, o governador Flá-
vio Dino (MA), espera que parte
dos recursos venha do Fundo
Amazônia, gerenciado pelo Ban-
coNacional de Desenvolvimento
Econômico e Social (BNDES).
Dino salientou que o desen-

volvimentodabioeconomiapode
gerar oportunidades para 30mi-
lhões de brasileiros que vivemna
região amazônica. Disse ainda
que é preciso investir em solu-
ções eficientes e permanentes de
preservação.
Segundo o governador, a ideia,

comoplano, é colocar emprática
ações emergenciais já no segundo
semestre de 2021 para frear quei-

madas e desmamento ilegal, ga-
rantindo, aomenos, uma estabili-
dade do número de hectares des-
truídos.Ogovernador tambémci-
touanecessidadede tomar inicia-
tivas para que opaís não chegue à
Conferência do Clima (COP26),
emGlasgow,Escócia, este ano, co-
moum“vilão ambiental”—oque
pode, “trazer consequências eco-
nômicas e comerciais gravíssimas
paraoBrasil”, disse.
O Plano será dividido emqua-

tro eixos: 1º)ocombateaodesma-
tamento ilegal, que deverá contar
com R$ 375 milhões nessa pri-
meira fase; 2º) foco emprodução
sustentável, comR$ 450milhões
em investimentos; 3º) inovação e
tecnologia, com R$ 225milhões;
4º) investimentos em infraestru-
tura verde, com cerca de R$ 450
milhões (30%) do R$ 1,5 bilhão
previsto.
Caso o programa tenha êxito,

o país ficará mais próximo de
cumprir ameta estabelecida pelo
presidente Jair Bolsonaro, na Cú-
pula de Líderes Pelo Clima, em
abril, quando prometeu zerar o
desmatamento ilegal até 2030.

Rayane, aHello Kitty, era uma frequentadora assídua das redes sociais

justamente a avaliação de qual
será a recomendação do PNI na
época (outubro e dezembro). Se-
gundo Soranz, a discussão sobre
doses de reforços nos idosos já
ocorre no programa. No entanto,
o Ministério da Saúde nunca
abordou publicamente a ideia,
nemdivulgou possíveis datas pa-
ra aaplicaçãodeuma terceirado-
se neste grupo.
A antecipação dessa divulga-

ção por parte da Prefeitura do
Rio, segundo o secretário de Saú-
de, é para “tentar dar previsibili-
dade para as pessoas” e “forçar
algumas discussões que são im-
portantes”. “Essa é uma discus-
são queprecisa começar a ser de-

batida. Como a gente está em
uma pandemia, atrasos nessas
discussões e nesse processo po-
dem gerar danos para a popula-
ção”, ponderou.
Soranz ainda afirmou que a

falta de coordenação do PNI traz
dificuldades para destravar esses
debates que surgem ao longo da
campanha de imunização. “Infe-
lizmente, a gente, nessemomen-
to, temumproblemanoMinisté-
rio da Saúde porque a coordena-
dora do PNI acabou de ser demi-
tida. Então, a gente ainda tem
uma dificuldade de avançar nes-
sas discussões”, disse o secretá-
rio, ao comentar a ideia de uma
dose de reforço.

Miguel Schincariol

Reprodução/Twitter



Economia
7 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sábado, 17 de julho de 2021

$

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br

3214-1148 / 1191 (Economia)

Sobe e desce nos
planos de saúde

CONJUNTURA / Beneficiário deve ficar atentoàs regrasaplicadas emrazãodapandemia. Enquantoosplanos individuais sofreramredução
de8,19%—contestadapelasoperadoras—osclientesdosplanos coletivospagamem2021a reposiçãoquehavia sido suspensanoanopassado

1,18%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,51%R$6,038

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

126.920 125.960 R$5,115
(▲ 0,01%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

9/julho 5,053
12/julho 5,087
13/julho 5,209
14/julho 5,084
15/julho 5,114 6,76%

Bolsas
Nasexta-feira

13/7 14/7 15/7 16/7

0,86%
NovaYork

Quem terá redução na
mensalidade dos planos de saúde
este ano?
O reajuste é aplicável àqueles com
planos de saúde médico-hospitalares
individuais ou familiares. O benefício
atingirá 8,1 milhões de pessoas.

Apartir de quando o reajuste
começa a valer?
O índice deve ser aplicado pela
operadora a partir da data de
aniversário do contrato (mês de
contratação do plano). O reajuste
começou a valer emmaio deste ano e
seguirá até abril do ano que vem. Para
os contratos com aniversário emmaio,
junho, ou julho será permitida
aplicação retroativa do reajuste.

As operadoras são obrigadas a
seguir o índice de reajuste
definido pelaANS?
Nos planos individuais, as operadoras
não podem aplicar um percentual mais
alto do que o autorizado, mas são livres
para adotar índices inferiores ao
divulgado pela ANS. Para os planos
coletivos, vale a negociação entre as
operadoras e as empresas.

Oque o consumidor deve fazer
caso a operadora não aplique a
redução ou aplique percentual
diferente do que foi definido pela
ANS?
A orientação da ANS é que o cliente
entre em contato com a operadora do
plano de saúde para obter

esclarecimentos. Se a operadora não
resolver o problema, o consumidor
deve entrar em contato com a ANS
através dos canais de atendimento:
Disque ANS: 0800 701 9656; Fale
Conosco (formulário Eletrônico):
www.gov.br/ans e Central de
Atendimento a Deficientes Auditivos:
0800 021 2105

Por que são aplicados reajustes
nasmensalidades dos planos de
saúde?
Segundo a ANS, os reajustes são
necessários para que as mensalidades
acompanhem a variação no preço dos
procedimentos e na quantidade de
serviços utilizados. Ou seja, os reajustes
acompanham a evolução dos preços

dos insumos utilizados.

Por que o reajuste dos planos
individuais e familiares é negativo
este ano?
A ANS afirma que o resultado negativo
do índice obtido este ano é reflexo da
redução na utilização dos planos de
saúde ocorrida em 2020, um dos efeitos
da pandemia de covid-19 no Brasil. Ao
aplicar o percentual negativo, na
prática as operadoras deverão reduzir
em -8,19% o valor da mensalidade.

Eos planos coletivos?
O reajuste dos planos coletivos foi
suspenso em 2020, em razão da
pandemia. Os novos valores vêm sendo
aplicados este ano.

Tire suas dúvidas

» GABRIELA BERNARDES*

E
m tempos de pandemia, o
consumidor tambémpre-
cisa ficar atento à saúde do
bolso. Enquanto operado-

rasdeplanosde saúde individuais
deverão reduzir em 8,19%o valor
damensalidade, conforme novo
reajuste da Agência Nacional de
Saúde Suplementar (ANS), os
usuários de planos de saúde cole-
tivos estão recebendo seus bole-
tos com reajuste anual em torno
de 16%. O aumento nos convê-
nios coletivos corresponde ao do-
broda inflaçãodoúltimoano,que
é e 8,06%, de acordo como IBGE,
alémdeultrapassar consideravel-
mente o teto da ANS—que é de
8,14%. Segundo o Instituto Brasi-
leiro de Defesa do Consumidor
(Idec),osplanoscoletivos (empre-
sariais e por adesão) somammais
de80%dosusuários.
O reajuste negativo, divulgado

pela ANS no último dia 8, benefi-
ciará 8,1milhões de contratantes
dos planos de saúde individuais.
Os planos coletivos não são regu-
ladospelaagência, eaconcordân-
cia de preços ocorre diretamente
entre operadoras, empresas e en-
tidades de classe. Cada empresa
tema suametodologia de cálculo,
que envolve basicamente dois fa-
tores: custos de despesasmédicas
e sinistralidade (frequência de
uso).“Nosplanoscoletivos,o índi-
cede reajustepor variaçãodecus-
tos é definido conforme as nor-
mas contratuais livremente esta-
belecidas entre a operadora de
planos de saúde e a empresa que
contratou o plano. Esse reajuste
deve ser comunicado à ANS pela
empresa que vende o plano no
máximo até 30 dias após sua apli-
cação”, explicaoórgão.
Em2020, a agência suspendeu

os reajustesdos convêniosdevido
à pandemia do novo coronavírus.
Esses valores começaram a ser
cobrados em janeiro deste ano
para cercade 20milhõesdeusuá-
rios, e acumuladoscomoreajuste
de 2021, resultaramnas variações
depreçosmuito acimadamédia.
DeacordocomaFederaçãoNa-

cional de Saúde Suplementar (Fe-
naSaúde), que representa as 15
maioresoperadorasdeplanosese-
guros privados de assistência à
saúde, os reajustes estãodeacordo
coma lei e não sofrem interferên-
cia da mudanças definida pela
ANSparaosconvêniosindividuais.
“No casodos individuais/familia-
res,omodeloadotadopelaagência
reguladora não reflete o aumento
real dos custos na saúde, que che-
gama ser o triplo do índice de in-
flação, assim comodesconsidera
as características de cada carteira
deplanos. Issopode fazercomque
algumasoperadorasnãoconsigam
cobrir os gastos assistenciais”, in-
formaaFenaSaúde,emnota.
Para a federação, os reajustes

desteanoparaosplanoscoletivos
“estãoentreosmaisbaixos jáapli-
cados”.“Osetor seguecontratos, é
regulado e fiscalizado e obrigado
ao cumprimento de parâmetros
atuariais, regulatórios, legais,
contábeis e econômico-financei-
ros severos. O cálculo é feito com
base numa série de indicadores,
que envolvem particularidades
de cada carteira e cada contrato,
como idade dos participantes, ín-
dice de sinistralidade, severidade
dos sinistros registrados”, pontua.

Reajuste negativo

Pela primeira vez na história, a
ANSdefiniuumareduçãonospre-
ços dos planos individuais. O rea-
juste começou a valer emmaio
deste ano e seguirá até abril de
2022. O desconto deve ser aplica-
dopela operadora a partir da data
deaniversáriodocontrato (mêsde
contratação do plano). Para os
contratos com aniversário em
maio, junho,ou julhoserápermiti-
daaplicaçãoretroativadoreajuste
SegundoaANS,o reajusteanu-

al por variação de custos é a atua-
lizaçãodosvaloresdasmensalida-
des dos planos frente à variação
dos custos dos insumos. Os rea-
justes são necessários para que as
mensalidades acompanhema va-
riação no preço dos procedimen-

tos e na quantidade de serviços
utilizados. Ou seja, os reajustes
acompanhamaevoluçãodospre-
çosdos insumosutilizados.
As parcelas de recomposição

dosvalores suspensosao longode
2020 seguirão sendo cobradas e
nãoestarão sujeitas ao reajustede
2021. O que será reajustado por -
8,19% é amensalidade domês vi-
gente, ou seja, a mensalidade
acrescidado reajustede 2020.
Para a Associação Brasileira de

Planos de Saúde (Abramge) o rea-
justenegativo traz grandepreocu-
paçãoparaosetor, jáqueem2020,
124 operadoras de planos de saú-
de tiveramprejuízo financeiro. “O
total recebido pormeio dasmen-
salidades dos planos individuais
foi inferior aovolume total dedes-
pesas no período. A aplicação de

um índice negativo ampliará ain-
damais esse desequilíbrio, o que
poderá condenar permanente-
mente a existência dessas opera-
doraseacontinuidadedessespla-
nos”, informou, emnota.
Segundo a ANS, porém, o re-

sultado negativo do índice obtido
esteanoé reflexodaprópria redu-
ção na utilização dos planos de
saúde ocorrida em 2020, um dos
efeitos da pandemia de covid-19
noBrasil. “Omapaassistencial da
saúde suplementar apresentado
durante a reunião da diretoria co-
legiada da ANSmostra que, em
2020, a queda no número de con-
sultas foide25,1%,nosexames foi
de 14,6% e nas internações foi de
15,6%, quando comparado a
2019”, esclareceua agência.
Segundo Rogério Scarabel, di-

retor-presidente substituto da
ANS, em razão da pandemia, as
pessoas forammenos às consul-
tasmédicas que não eramurgen-
tes. “Ao longo de 2020, em virtude
da pandemia os gastos do setor
com atendimento assistencial
oriundosdeprocedimentoscomo
consultas, exames, internações
sofreramqueda significativa com-
parado aos anos anteriores, tendo
emvistaqueodistanciamento so-
cial foi uma dasmedidas proteti-
vas utilizadas”", explicou, durante
reuniãocomdiretoresdaANS.
De acordo com a Abramge, o

índice de reajuste calculado pela
ANS diverge do cálculo feito pela
associação. Por isso, a entidade
aguarda nota técnica “para en-
tender como a agência regulado-
ra alcançou esse número”.

Guedesouve
empresários
Oministro da Economia,

Paulo Guedes, se reuniu
com empresários ontem,
em São Paulo, para ouvir
sugestões e reclamações do
texto da reforma tributária.
O chefe da equipe econô-
micaafirmouqueestá aber-
to a mudanças, além de se
mostrar confiante de que a
reforma administrativa ca-
minhará em velocidade si-
milar no Congresso Nacio-
nal. “Ele disse que a refor-
ma administrativa e a tribu-
tária devempassar simulta-
neamente e neste ano”, afir-
mou Marun Cury, diretor
da Associação Paulista de
Medicina, participante do
encontro comGuedes.
O empresário contou

que Guedes está confiante
com a colaboração do pre-
sidente da Câmara, Arthur
Lira (PP-AL), para o anda-
mento das pautas. Ao mes-
mo tempo, o ministro da
Economia acenou que o
presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (DEM-MG),
estaria mais “relutante”, nas
palavras de Cury.
O ministro admitiu que

o primeiro texto não era po-
sitivo para a iniciativa pri-
vada e se comprometeu a
não aumentar a carga tri-
butária das empresas e a
compensar o aumento do
imposto sobre os dividen-
dos com a redução do Im-
posto de Renda da Pessoa
Jurídica (IRPJ).
Esse último, inclusive, é

algo de que o ministro não
vai abrir mão, segundo Ga-
briel Kanner, presidente do
Instituto Brasil 200. De
acordo com o representan-
te dos empresários, o mi-
nistro afirmou que é neces-
sário taxar os dividendos,
mas que, como haverá uma
“redução agressiva” do IR-
PJ, o governo vai deixar de
arrecadar R$ 50 bilhões.

Complexidade
¨
E vem o impasse: os em-

presários querem saber co-
mo a conta vai fechar, estan-
do o governo em situação
fiscal desfavorável. “Ele pon-
tuou que há umaumento da
arrecadação com a recupe-
ração econômica e que ha-
verá espaço para essa redu-
ção”, disse Kanner. Ominis-
tro ainda ouviu dos empre-
sários que o texto não resol-
ve o principal problema: a
complexidade de pagar im-
postos. Houve questiona-
mentos a respeito da não in-
clusão dos Imposto sobre
Circulação deMercadorias e
Serviços, de competência
estadual, e do Imposto sobre
Serviços, de competência
municipal, na simplificação.
“Ele disse que todo pedi-

do que tem fundamentação
será analisado”, relatou Na-
bil Sahyoun, presidente da
Associação Brasileira de
Lojistas de Shopping.
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Reparação de R$ 37 bilhões

INFRAESTRUTURA / Dois anosemeioapósa tragédiadeBrumadinho, acordoentreaVale eogovernodeMinasGerais prevê
recuperação socioambiental, obrasde infraestruturaeauxílio aosmoradoresdos25municípios atingidospelo rompimentodabarragem

Independentemente do
acordo, as ações
ambientais, sociais, de
acolhimento das
famílias comapoio
psicológico, já
ocorriam.Oacordo
trouxe clareza dos
papéis de cada ente,
sobre valores que a
Vale deve pagar e
prazos.”

Marcelo Klein,
diretor de Reparação e
Desenvolvimento da Vale

DFsóproduz10%
domelqueconsome

CB.AGRO

» PEDRO ÍCARO*

OBrasil passa por um proble-
ma preocupante, que é a morte
de abelhas em consequência do
uso de agrotóxicos. Alguns pro-
dutos, inclusive, embora proibi-
dos em outros países, são de uso
livre no Brasil. Por essa razão, a
Associação Apícola do Distrito
Federal (APIDF), trabalha junto
ao Senado para regulamentar a
relação entre agricultores e api-
cultores. Esse ponto é essencial,
segundo o vice-presidente da
entidade, Carlos Alberto Bastos,
em entrevista ao CB Agro, pro-
grama realizado em parceria do
Correio Braziliense com a TV
Brasília.
“Não tem como parar de usar

agrotóxicos, não tem outra ma-
neira de produzir. Nós, apiculto-
res, temos que nos adequar a is-
so, mas precisamos que os agri-
cultores nos avisem quando fo-
rem aplicar veneno. Existem
agrotóxicos mais agressivos, e
precisamos mudar para que ou-
tros menos danosos. Queremos
criar uma lei para que exista um
contato entre agricultor e api-
cultor para que a gente saiba
quando ele está aplicando esse
tipo de produto na lavoura para
nos distanciarmos dela”, disse
Bastos.
O Cerrado, esclareceu Bastos,

é bastante favorável para produ-
çãodemel.O clima seco e abaixa
umidade influenciam direta-
mente na qualidade do produto.

associação, todo ano, faz cursos
para novos apicultores, e esta-
mos crescendo, melhorando a
nossa produção”, explicou o vice-
presidente da associação.
Omel tem uma legislação se-

melhante à aplicada para o lei-
te. “Quando você vai vender pa-
ra fora de Brasília, o leite tem
que ser pasteurizado, e o mel
também. Dentro do DF, o mel
pode ser cru, ou seja, sem pas-
sar pelo processo de pasteuriza-
ção. O mel cru tem proprieda-
des a mais, porque não foi pas-
teurizado. No nosso caso, enva-
samos o produto apenas com a
análise química para verificar
se é mel mesmo”, explicou. Os
produtos da associação podem
ser encontrados nas feiras e os
vendedores estão identificados
com o uniforme da organiza-
ção, o que gera mais credibili-
dade para o apicultor, segundo
Carlos Alberto Bastos.

*Estagiário sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

ODistrito Federal produz cerca
de 34 toneladas de mel todos os
anos, mas esse volume represen-

ta apenas 10% do consumo do
produto na região. “O cerrado
não é igual a outros biomas que

têmmuitas floradas. Além disso,
há poucos apicultores, e eles não
conseguemproduzirmais. Mas a

SegundoBastos,maior integração entre apicultor e agricultor é importante paramanter a qualidade domel

» FERNANDA FERNANDES

A
reparação por danos so-
ciais e ambientais provo-
cados pelo rompimento
da barragem em Bruma-

dinho, Minas Gerais (MG), há
dois anos emeio, já custou R$ 12
bilhões à mineradora Vale. Des-
se total, a empresa afirma que
R$ 6,27 bilhões foram considera-
dos no acordo com o governo de
Minas Gerais, celebrado em feve-
reiro deste ano. O entendimento
entre as duas partes determina o
aporte de R$ 37,7 bilhões em re-
cursos, no prazo de dez anos, pa-
ra as ações voltadas às áreas e aos
moradores dos 25 municípios
atingidos pela tragédia.
Segundo Marcelo Klein, dire-

tor de Reparação e Desenvolvi-
mento daVale, as ações de repa-
ração de danos ocorrem desde o
rompimento da barragem, ain-
da no andamento do processo
judicial movido pelo Ministério
Público Federal e pelo Ministé-
rio Público Estadual deMG. “In-
dependentemente do acordo, as
ações ambientais, sociais, de
acolhimento das famílias com
apoio psicológico, já ocorriam.
O acordo trouxe clareza dos pa-
péis de cada ente, sobre valores
que a Vale deve pagar e prazos”,
explica Klein.
Entre outras ações daVale que

não foram incluídas no valor do
acordo, constam todas as ações
emergenciais de recuperação so-
cioambiental, como assistência
humanitária imediata, auxílio
emergencial, obras de infraestru-
tura, contenção e remoção de re-
jeitos, apoio àsbuscas edistribui-
ção de águapotável.
Somente para a recuperação

ambiental da bacia do rio Parao-
peba, o acordo prevê um investi-
mento deR$ 5bilhões pelamine-
radora. Com teto atual de R$ 26
bilhões, o acordo determina o
custeio de programas na área de
saúde, mobilidade e até para um
projeto de crédito emicrocrédito
para as pessoas atingidas pelo
rompimento da barragem. De
acordo comKlein, aVale também
oferece consultoria financeira e
de investimentos para essas pes-
soas. “A pessoa pega o dinheiro e
quer abrir um salão, ou um res-
taurante, nós temos um progra-
ma que educa essas pessoas para
uma nova atuação, mas muitos
queremcontinuarno trabalhodo
campo”, afirmaodiretor.

Reflorestamento

Klein explica que grande par-
te dos investimentos é direcio-
nada a ações de recuperação das
áreas de plantio. Segundo dados
daVale, desde o acidente em 25
de janeiro de 2019, foram reflo-
restados 11,5 hectares, incluindo
parte da área diretamente im-
pactada e áreas de reserva e pre-
servação ambiental. Ao fim do
ano, a previsão é de que 35 hec-
tares de áreas estejam em pro-
cesso de reflorestamento, com o
plantio de aproximadamente 50

Números do desembolso

Gastos daVale coma recuperação da região deBrumadinho desde
2019, resultantes de acordo comogoverno deMinasGerais

Obras e serviços
Contenção e remoção de rejeitos, infraestrutura RR$$ 22,,66 bbiillhhõõeess

Obras e Serviços técnicos de reparação e compensação
Ação socio ambiental, social e socioeconômica RR$$ 11,,44 bbiillhhããoo

Apoio às pessoas atingidas
Fornecimento de água, moradia e logística RR$$ 220077mmiillhhõõeess

Doações
Outros investimentos involuntários RR$$ 119933mmiillhhõõeess

Pagamento de auxílio emergencial RR$$ 11,,77 bbiillhhããoo

Ressarcimentos ao governo deMinasGerais RR$$ 111100mmiillhhõõeess

Total R$6,2 bilhões

Fonte: Vale

mil mudas de espécies nativas
da região. Esse trabalho, segun-
do o diretor, envolve uma exten-
sa gama de profissionais, desde
pesquisadores a recolhedores de
rejeitos. “A recuperação de cos-
tas demanda pesquisa de se-
mentes para se preservar a flora
da região, coleta de DNA para
acelerar o processo de repara-
ção, remoção de todos os rejei-
tos, e plantação das sementes
das espécies naturais para re-
compor a mata que foi afetada”,
conta.
A Federação das Indústrias de

Minas Gerais (FIEMG) calculou o
impacto econômico e social so-
bre a primeira etapa de ações
prevista no acordo entreVale e o
governo de Minas. Além do PIB
per capita nas 13 regiões de Mi-
nas, a análise, divulgada na se-

mana passada, leva em conta in-
dicadores como o valor bruto da
produção e os salários pagos a
trabalhadores da agropecuária,
da indústria, dos serviços edaad-
ministração pública. O resultado
aponta que as obras com recur-
sos daVale vão gerar um aumen-
to de R$ 14,9 bilhões no fatura-
mento do estado (134,7% do in-
vestimento); 48,9 mil empregos
emMinas Gerais; o pagamento
de R$ 4,2 bilhões em salários no
estado (37,9% do investimento);
arrecadação de R$ 764,4milhões
em impostos líquidos de subsí-
dios no estado (6,9% do investi-
mento) e aumento de 1,9% no
PIBdo estado.
Amineradora deixa um cená-

rio de crise após a tragédia e, a
julgar o mercado de mineração,
deverá semanter em crescimen-

to acelerado. Em abril a empresa
divulgou lucro recordedeR$30,5
bilhões no primeiro trimestre.
Segundo Gustavo Cruz, econo-
mista da RB Investimentos, a alta
é reflexo do cenário internacio-
nal favorável, com ominério ao
dobro do valor de 2020. Mas as
ações para recuperação e reto-
madadaproduçãopósBrumadi-
nho, junto ao acordo com o go-
verno, foramessenciais. “O resul-
tado em si estava em segundo
plano, chamava mais atenção a
questão ambiental, e na questão
ESG aValemelhorou da água pro
vinho. Com o acordo, finalmente
essa questão (Brumadinho) será
reparada. AVale deve continuar
indo bem, acho que é uma apos-
ta sólida, pois os preços de com-
modities estão extremamente
elevados”, afirma.

Brumadinho é o maior aci-
dente de trabalho já registrado
no Brasil, com 270 vítimas fa-
tais, a maioria funcionários da
Vale. Entre acordos cíveis e tra-
balhistas, a empresa pagou R$ 2
bilhões, desde 2019, para 10,5
mil pessoas. De um total de 5,1
mil acordos de indenização, 1,4
mil são trabalhistas, envolvendo
mais de 2,4 mil familiares de ví-
timas. De acordo com aVale, até
o fim de 2021, mais 500 pessoas
deverão ser indenizadas. Segun-
do o diretor Marcelo Klein, cada
caso é observado individual-
mente, e o cálculo é realizado
sobre os anos de trabalho que
cada funcionário exerceria até a
aposentadoria. Os valores das
indenizações individuais não
são abrangidos pelo teto do
acordo como governo deMinas.

Área reflorestada na bacia do rio Paraopeba, emumadas ações de recuperação ambiental conduzidas pelaVale: projeto para os próximos dez anos

Fotos: Divulgação/Vale/Brumadinho

Recorde na
oferta de gás
A Petrobras atingiu em junho

recorde histórico na oferta deGás
Natural Liquefeito (GNL) regasei-
ficado no país, com um volume
instantâneode42milhõesdeme-
tros cúbicos por dia (m³/dia), se-
gundo informou a estatal. O au-
mento ocorreu em função do
maior despacho de usinas térmi-
cas no País, diante da pior crise
hídrica em 91 anos. “Essemarco
viabilizou a oferta total de 109,4
milhões dem³/dia de gás natural,
umdosmaiores volumesdosúlti-
mos anos. A oferta total com-
preende o gás natural produzido
no país, a parcela recebida pelos
terminais de regaseificação e o
volume importado da Bolívia,
afirmouaPetrobras emnota.
OvolumedeGNLregaseificado

é equivalente a todo o volume da
produção nacional injetado pela
Petrobras na malha integrada
atualmente, oumais do que odo-
bro do volume de gás importado
daBolívia.O resultado fazpartede
um conjunto de iniciativas que a
Petrobras vemadotandopara au-
mentaraofertadegásnaturalega-
rantir o suprimento domercado
nacional nesteperíododedeman-
daelevada,queteveinícionoquar-
to trimestre de 2020, como incre-
mentodasoperaçõesdas termelé-
tricasdeterminadopeloONS.

Trabalho remoto

Tambématingida pela pande-
mia, a Petrobras passa por adap-
tações com o avanço da vacina-
ção. A Federação Únicos do Pe-
troleiros (FUP), representante de
empregados da estatal, apresen-
tou à empresa uma pesquisa rea-
lizada com funcionários que tra-
balham remotamente neste pe-
ríodo de pandemia. Os dados de-
monstram que mais da metade
dos entrevistados, 54%, gostaria
de permanecer trabalhando de
casa,mesmo após a pandemia de
covid-19. A pesquisa foi realizada
noperíodode19deagostoa25de
setembro de 2020 e contou coma
participação de 1.242 emprega-
dos da estatal, dos quais 85% atu-
am na controladora, 14,7%, na
Transpetro eo restante, naTBG.
Os empregados da Petrobras

começaram a retornar aos escri-
tórios neste mês. O fim do isola-
mentoatinge, inicialmente, oalto
escalão da empresa. O retorno
dos demais será gradual até ou-
tubro. De qualquer forma, inde-
pendentemente da pandemia, a
empresa vai manter o trabalho
híbrido, no qual parte damão de
obra vai intercalar entre os traba-
lhos remoto e presencial.
“Os resultados da pesquisa

confirmam a importância das
premissas do regramentodo tele-
trabalhoque regemapauta sobre
o tema deliberada no Congresso
da FUP, em 2020, e amplamente
discutida comaPetrobras”, infor-
mou a federação.
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EUROPA / Aschuvasmais intensasaatingiremooestedaAlemanhaeo lestedaBélgica emmaisde 100anosdeixampelomenos
128mortos edezenasdedesaparecidos.Desastre reforçadebate sobremudanças climáticas. Família brasileira vivemomentosdehorror

Umacatástrofehistórica

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Biden
moveas
peçasno
“quintal”

E
mmeio às turbulências inter-
nas com aCPI da pandemia, os
negócios duvidosos com vaci-
nas e aqueda livre dopresiden-

te Jair Bolsonaro nas pesquisas, o go-
verno brasileiro assiste nos últimos
dias a uma escalada das tensões polí-
ticas no ambiente regional. No cardá-
pio do noticiário, o carro-chefe são as
manifestações recentes contra o go-
verno de Cuba. Mas, entre a América
do Sul e o Caribe, acumulam-se pon-
tos de tensão com origens e dinâmi-
cas próprias, mas com um ponto em
comum: a movimentação de emissá-
rios do presidente dos EUA, Joe Biden,

ou pronunciamentos de voz própria.
Foi o caso de Cuba, depois dos pro-

testos do último domingo. O titular da
Casa Branca foi rápido em expressar
solidariedade aos opositores e, na prá-
tica, reafirmar a política seguida há 60
anos: sufocar o regime comunista até
provocar a sua queda. No limite, a es-
tratégia deWashington inclui o recur-
so a uma intervenção de caráter hu-
manitário. Essa variante, porém, àpar-
te as implicações diretas no cenário de
operações, tem como pressuposto um
respaldo regional dedifícil construção.

Discreto,ma non troppo

É nesse contexto que vai ganhando
contornosmais nítidos, para os obser-
vadores, a visita do diretor da CIA,Wi-
lliamBurns, a Brasília e Bogotá, no iní-
cio domês. Só houve registro dos en-
contros do emissário de Biden com
Bolsonaro e com osministros da Casa
Civil, daDefesa edaSegurança Institu-
cional— todos generais.
Sobre a agenda das discussões, na-

da de oficial, mas o presidente se en-
carregou de “soprar” pistas para os
correligionários nos encontros habi-
tuais às portas do Alvorada. Citou, co-

mo de costume, a Venezuela, mas
acrescentou outros objetos de aten-
ção: a Argentina, cujo governo pero-
nista destoa na atual configuração do
Mercosul; a Bolívia, onde retornou ao
poder, nas palavras de Bolsonaro, “o
pessoal do Evo Morales”; e o Chile,
onde o direitista Sebastián Piñera co-
leciona derrotas políticas e a oposi-
ção de esquerda constrói maioria na
Assembleia Constituinte.

Amigo de fé

Se em Brasília o chefe da CIA en-
controu um aliado fiel, embora como
sinal amarelo aceso, a escala anterior
expõe a preocupação deWashington
com aquele que tem sido, neste sécu-
lo, seu porto seguro na América do
Sul. A Colômbia tornou-se, nesse pe-
ríodo, o principal destinatário de aju-
da militar americana fora do Oriente
Médio. De início, o aporte se destina-
va — oficialmente — a combater o
narcotrático. Desde o 11 de setembro
de 2001, GeorgeW. Bush deu nome
aos bois: a cooperação com Bogotá, a
partir do governo de Álvaro Uribe, ti-
nha como alvo “o terrorismo” — no
caso, a guerrilha de esquerda.

A presença de instalações e asses-
sores militares em solo colombiano
desdobrou-se em uma espécie de
“roque” — tomando emprestada a
linguagem do xadrez — diante da
ameaça representada pelo socialis-
mo bolivariano na Venezuela de Hu-
go Chávez. Nos anos em que Lula e
Dilma ocuparam o Planalto, Uribe
foi o contrapeso paraWashington no
tabuleiro sul-americano.
As violentasmanifestações dos últi-

mosmeses contra Iván Duque, aliado
deUribe eafinadocomBolsonaro, não
apenas expuseram as fraturas na so-
ciedade colombiana. Soaram, no De-
partamento de Estado, como aviso pa-
ra o movimento da gangorra política
no terreno que, ao longo do século
passado, foi tratado como“oquintal”.

Vai para o trono?

Uma expressão dessa instabilidade
se estampa no impasse político quase
inverossímil que se desenha no Peru,
passados mais de 40 dias desde o se-
gundo turno da eleição presidencial.
Como cinco anos atrás, a disputa foi
decidida por uma diferença no pata-
mar de 40mil votos, correspondentes

a algo como0,5%do total, Aderrotada,
em ambas as votações, foi a direitista
Keiko Fujimori, filha e herdeira políti-
ca do ex-presidente Alberto Fujimori.
Adiferençaentre 2021e2016, infini-

tamentemais significativa que a verifi-
cada na apuração dos votos, é a confi-
guração política. Há cinco anos, Keiko
foi derrotada por outro direitista, o
empresário Pedro Pablo Kuczynski,
que renunciou dois anos depois, en-
volto emescândalos de corrupção, co-
mo todos os antecessores desde o Fu-
jimori pai. Desta vez, a margemmíni-
ma favorece Pedro Castillo, professor
rural e sindicalista, candidato de um
partido que se define comomarxista-
leninista-mariateguista — referência
a José Carlos Mariátegui, que há um
século preconizou uma abordagem
autóctone para o socialismo.
A semana termina sem fumaça

brancana Justiça eleitoral deLima,que
jáderrubouseguidos recursosdeKeiko
para embargar a proclamação formal
do resultado. A posse estámarcada pa-
ra 28 de julho, data nacional, que dá
nomeàspraças centraisdamaiorparte
das cidades peruanas. A menos de
duas semanas, o país ainda não sabe
quemestaránopaláciopresidencial.

Destruição emBadNeuenahr-Ahrweiler (1), onde vivemos catarineses Lucas Spader,MarcelaAmandio (2), e a filhaOlivia; alagamento na cidade de Schuld (3), perto dali; emVerviers, naBélgica, carros foramempilhados (4)

Incêndios florestais castigamosEstadosUnidos
Enquanto na Europa, as fortes chuvas causammortes e devastação, o
oeste dos Estados Unidos e o Canadá enfrentam o início brutal da
temporada de incêndios florestas. A situação agravou-se, ontem, no
estado norte-americano de Oregon, quando um foco maciço explodiu
em condições secas e ventosas. As autoridades dos EUA que lutam

contra incêndios florestais elevaram sua preparação interinstitucional
ao mais alto nível. É o primeiro movimento desse tipo em uma década,
enquanto a região sofre com os efeitos de ondas de calor consecutivas,
que, segundo os especialistas, pioraram com o aquecimento global.

“Este fogo vai continuar crescendo, a vegetação e o clima extremamente
seco não estão ao nosso favor”, disse Joe Hessel, que lidera uma equipe

que combate o incêndio de quase 92 mil hectares no Oregon.
Queimando o equivalente a 130 mil campos de futebol, o Bootleg Fire—
amais de 400 km ao sul da cidade de Portland— é o maior incêndio
ativo nos Estados Unidos, expelindo uma espessa fumaça visível do
espaço (ffoottoo), que cobre partes dos vizinhos Washington e Idaho.FotoaéreamostradevastaçãoemErfstadt, tambémnooestedaAlemanha: deslizamentode terraengoliu casas

daOlívia, noWhatsApp, anuncia-
ram a suspensão das aulas, pois a
água do Rio Ahr estava como vo-
lumemuito alto.Voltei ame dei-
tar e, às 22h, tocou uma sirene da
SegundaGuerraMundial que ho-
je somente soa em caso de emer-
gências”, contouMarcela aoCor-

reio. Foi quando a vizinha pediu-
lhe que tirasse o carro e levasse
documentos e eletrodomésticos
importantes para a casa dela, em
umaáreamais alta.
Nesse momento, a brasileira

percebeuagravidadeda situação.
Ela carregou Olívia, que dormia,

»RODRIGOCRAVEIRO

P
elo menos 128 mortos,
1.300 pessoas ainda não
localizadas e cidades par-
cialmente destruídas pela

forçada água. Aspiores enchentes
aafetarem,emmaisdeumséculo,
o oeste daAlemanha, aBélgica e a
Holanda, deixaramum rastro de
destruição e lançaramo temadas
mudanças climáticas ao centroda
pautanaUniãoEuropeia (UE).Lu-
xemburgo e Suíça foram atingi-
das emmenor grau. “Essas inun-
dações confirmam o que a ciên-
cia diz sobre o aquecimento cli-
mático”, declarou a alemãUrsula
Von der Leyen, presidente da Co-
missão Europeia, órgão executi-
vo do bloco. O assunto também
deve dominar a campanha para
as eleiçõe s legislativas na Alema-
nha, em26de setembro.
Até o fechamentodesta edição,

108corpostinhamsidoresgatados
na Alemanha e 20 na Bélgica. As
equipes da defesa civil e os bom-
beiros buscampessoas enterradas
sobre os escombros de casas e as
pilhas de concreto, árvores e car-
ros. As autoridades alemãs temem
que onúmero demortos se apro-
xime de 200 nas próximas horas.
“Essas são as inundaçõesmais ca-
tastróficasquenossopaís já viven-
ciou”, lamentouoprimeiro-minis-
trobelga,AlexanderDeCroo.
Uma família brasileira viveu

umpesadelo emBadNeuenahr-
Ahrweiler, no estado da Renânia-
Palatinado, no oeste da Alema-
nha. O primeiro sinal de que ha-
via algo estranho foi a passagem
deumcarrodesompela ruaonde
moram o casal de catarinenses
Lucas Spader eMarcela Amandio
e a filha, Olívia, de 7 anos. “Como
não entendo o idioma, nem ima-
ginava que seria para avisar algo
sobre a enchente. Isso ocorreu às
20h (15hemBrasília). Logoemse-
guida,nogrupodemãesdaescola

pegou todas as roupas da filha e
deixou-a na vizinha. Quando vol-
tou, a água estava na altura da
cintura. Lucas, funcionário de
um restaurante na cidade, che-
gou em casa e ajudou a esposa a
retirar tudo o que fosse de mais
importante. O rio continuava su-
bindo, e a água se aproximava do
apartamento da vizinha. “Era
muito correnteza,muito pau.Um
carro desceu, e vidros começa-
ram a estourar. Parecia o barulho
do filmeTitanic, quando as vidra-
ças estouraram.Minha filha ficou
desesperada e começou a gritar

quemorreria, pois não sabia na-
dar.Tiramos força de ondenão tí-
nhamos. Subimos no cano da ca-
lha, eu,minha vizinha e o namo-
radodela.OLucaspegouumaca-
deira, e elespuxaramaOlíviapelo
braço.Comaajudadele, consegui
agarrar na laje e fui escalando, até
chegar ao telhado”, relatouMar-
cela, que trabalha como faxineira
em Bad Neuenahr-Ahrweiler. A
família e os vizinhos passaram a
madrugada de quinta-feira dor-
mindo sobre o telhado. Ontem,
Lucas, Marcela e Olívia estavam
nacasade amigosbrasileiros.

Em Heimersheim, a 5km de
BadNeuenahr-Ahrweiler, Justin
Gräbe, 23, relatou à reportagem
quemuitas partes da cidade estão
submersas. “Os rios Ahr e Rhein
subiramdeformamassivaeaágua
engoliu tudopelo caminho: casas,
estações ferroviárias, pontes, fer-
roviaseestradas”,disse.“A situação
é terrível, e as pessoas trabalham
emcooperaçãopara tentaremsu-
perar isso.Muitas barragens cor-
remoriscoderompimento.”
O estudante Gökhan Artyler-

zysta, 19 anos,morano vilarejo de
Flamersheim, 31kmanoroeste de

BadNeuenahr-Ahrweiler e a 7km
da cidade de Euskirchen, no esta-
do de Renânia doNorte-Vestfália.
Ele compara a destruição à Ter-
ceiraGuerraMundial.“Hámuitos
desaparecidas.Nosso vilarejo e os
vizinhos estão vazios. Euskirchen
soma 18mortos”, contou aoCor-

reio. Segundo ele, o pesadelo foi
agravado pelo risco de rompi-
mento da barragem Steinba-
chtalsperre, construída em 1933.
Nas redes sociais, moradores do
oeste da Alemanha se articulam
para arrecadar doações aos desa-
brigados eoferecer quartos.

Bezirksregierung Köln/Rhein-Erft-Kreis

Christof Stache/AFP Bernd Lauter/AFP Anthony Dehez/AFPArquivo pessoal

AFP
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Show de cores
O Correio Braziliense, de

forma bem-reportada, nos
trouxematéria sobre“A beleza
do ipê-roxo” (16/7, pág. 17).
Com o frio e a seca, o floresci-
mento dos primeiros ipês-ro-
xosmudouapaisagemdeBra-
sília. Árvores típicas do cerra-
do têm raízes profundas para
captar água no subsolo e
aguentar o longo período sem
chuvas da região. Na capital
federal, os ipês rosas brotam e
avisam: a seca começou.
» José Ribamar Pinheiro Filho,
Asa Norte

Tropa de choque

Tenho acompanhado as
sessões da CPI da Pandemia e
fico perplexo com a coragem
dos senadores governistas in-
tegrantes da chamada “tropa
de choque”.Quanto argumen-
to fora da realidade. Quanta
insensibilidade. Quanta con-
versa fiadapara defender o in-
defensável. Como revelam
desprezo com os que tiveram
suas vidas ceifadas e também
com as famílias enlutadas. É
deplorável. Agora é tarde para
aceitarem omeu conselho. Já
deram a cara a tapa e sofrerão
as consequências nas urnas,
aqueles que tiverem a cora-
gem de disputar eleições. O
meu conselho seria este:
“Substituir amáscaraporTou-
ca Ninja, Capuz Balaclava e
usar codinome nas sessões da
CPI. Perdoem-me por não ter
dadoesteconselhoantes.Ago-
ra, o povo gravou a fisionomia
e o nomede cada ume só lhes
resta esperar pelo futuro.
» Jeovah Ferreira,
Taquari

Mentiras

Passou o tempo do disse e
não disse, ou a palavra de um
contra a de outro. Agora, tudo
é gravado e filmado. É o novo
normal para amputar as cur-
tas pernas da mentira. O ex-
ministro Pazuello, ajudante
de ordem do presidente Bol-
sonaro, foi flagrado negocian-
do a compra da CoronaVac
com o empresário, algo que
ele negou que fizesse para a
CPI da Pandemia. Algo cons-
trangedor, mas que engrossa
a fileira dementiras do gene-
ral que se mostrou subser-
viente aocapitão(“Elemandae
agenteobedece”,disseeleoual-

go parecido, também filma-
do). Não é por acaso que, nos
bastidores, revelados à opi-
nião pública, que os coman-
dantes desejam que o general
vá para a reserva, pois ele é
uma desmoralização para a
corporação, que se diz pura e
imaculada. Pior do que isso é
que o comportamento do ge-
neral da ativa, hoje no Palácio
do Planalto, para garantir foro
especial diante do Judiciário,
queimou a nota dos coman-
dantes das três Forças Arma-
das, que se insurgiram e fize-
ram ameaças à CPI da Pande-
mia. É evidente que não é só
Pazuello, mas a maioria da
tropa de militares que ocupa
cargos civis no Ministério da
Saúde, que está enrolada em
ações nada republicanas em
relação à compra de vacinas
para conter a epidemia da co-
vid-19. Embora fardados e
calçando coturnos pesados,
como aqueles que pisotea-
rama sociedade brasileira en-
tre 1964 e 1985, essa tropa
tem a obrigação de dar expli-
cações à sociedade brasileira
e ser punida pelos erros e des-
mandos cometidos. Hoje, são
540mil mortes. Isso não é um
dado desprezível, como des-
prezível tem sido o atual go-
vernomilitarizadopor umca-
pitão sem a menor compe-
tência para ocupar a Presi-
dência da República. Isso é
tão ou mais grave do que os
crimes de guerra.
» JoaquimHonório,
Asa Sul

Pandemia

Incrível ver um circo ar-
mado por bandidos para mi-
rar em um alvo demenos im-
portância. Estados e municí-
pios deveriam, sim, serem o
palco principal dessa investi-
gação, pois é ali onde estão
os verdadeiros corruptos do
dinheiro da pandemia. Incrí-
vel é ver bandidos do PT, com
outros organizados do cri-
me, cantar de galo, falarem
grosso com supostos inves-
tigados, esses, humilhados,
prensados moralmente por
essa camarilha. Mesmo que
o governo federal esteja en-
volvido em algum ato não
republicano, esses coroa-
dos do establishment não
têm moral alguma para to-
carem esse projeto de catar-
se política e administrativa.
»Rogério Carvalho,
Taguatinga
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Foiumasemana italiana lá emcasa.Não ro-
lou gelato nemmacarronada nomenu.Massa,
mesmo, foi assistir à cinebiografia O Divino
Baggio, em cartaz no Netflix. Recomendo. Te-
nhoasminhas críticas àproduçãodeLudovica
Rampoldi e Stefano Sardo, dirigida por Letizia
Lamartine, mas prefiro que você veja o filme e
tire as suas conclusões.
Umdos temas abordadosnapelícula inspira

a conexão deste texto coma recente conquista
da divina Itália na Eurocopa. O filme aborda
uma obsessão do ex-jogador doVicenza, Fio-
rentina, Juventus,Milan, Bologna, Internazio-
nale e Brescia, eleito Bola de Ouro (1993) pela
revista France Football, e número 2 domundo
pelaFifa (1994), atrásdeRomário.
Roberto Baggio, interpretado pelo ator

Andrea Arcangeli, nasceu em 18 de feverei-
ro de 1967. Tinha três anos quando teste-
munhou o pai, seu Florindo (Andrea Pen-
nacchi), sofrer pela tevê com a humilhação
da Itália contra o Brasil, de Félix; Carlos Al-
berto, Brito, Piazza e Everaldo; Clodoaldo e
Gérson; Jairzinho, Tostão, Pelé e Rivellino,
por 4 x 1, no México.
A criança teria prometido ao pai virar jo-

gador de futebol e vingá-lo derrotando justa-
mente o Brasil. O menino não cumpriu o vo-
to inocente. Dos 56 jogos de Baggio pela
Squadra Azzurra, dois foram contra a Sele-
ção Brasileira. Perdeu o amistoso de 1989,
em Bologna, por 1 x 0, e a final da Copa de
1994, nos EUA. Errou o pênalti e consumou o
tetra verde-amarelo.
Como prometi e, ao contrário do craque,

vou cumprir, não darei mais detalhes sobre a
cinebiografia. TrocoO Divino Baggio pela Di-

vina Itália campeã da Eurocopa. A bela sele-
ção de RobertoMancini, elogiado nesta colu-
na, em 26 de junho, por ter formado a comis-
são técnica com símbolos vitoriosos da era
dourada da Sampdoria, deve desembarcar no
Catar, em2022, comomaior ameaça ao impé-
rio de quase 60 anos da Seleção Brasileira.
O Brasil é recordista de títulos daCopa, so-

zinho ou acompanhado, desde 1962, quando
igualou Itália eUruguai. Depois dali, foi o pri-
meiro tri, tetra e penta do Mundial. A Itália
passou a correr atrás. Igualou o tri do Brasil
em 1982, o tetra em 2006 e tem tudo para al-
cançar o penta depois de uma produção ci-
nematográfica.
A Itália ficou fora da Copa de 2018, na

Rússia. Três anos depois, é campeã da Euro.
Tentará, daqui a 492 dias, o que somente
dois países alcançaram: conquistar o título
continental e mundial em sequência. A Ale-
manha protagonizou isso em 1972 e 1974. A
Espanha, em 2008 e 2010.
Baggio eMancini foram companheiros na

Copade1990.Anfitriões, amargaramo terceiro
lugar dentro de casa. A comissão técnica da
Squadra Azzurra tem ex-jogadores. Acho isso
um barato. Então, por que não unirO Divino
Baggio e a Divina Itália, de Roberto Mancini,
naCopa de 2022?Que tal convidá-lo para fazer
parte da expedição rumoaoOrienteMédio?
Não, Baggio não daria azar. Seria, sim,

mais uma chance merecida para aquela
criança que ainda habita em Baggio cumprir
a promessa feita ao pai. Se o Brasil, de Tite,
vai chegar ou não à fase de mata-mata, ou
numa hipotética decisão contra a Itália, a
gente conversa outro dia...

ODivinoBaggioeaDivina Itália

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br

O país, está claro, vive uma crise sem pre-
cedentes, com mais de 119 milhões de fa-
mintos, 14,8 milhões de desempregados, 6
milhões de desalentados, inflação em as-
censão e, o pior de tudo, mais de 530 mil
mortos pela pandemia e quase 20 milhões
de infectados. Menos de 20% da população
brasileira foi contemplada com duas doses
de vacina contra a covid-19 desde o início
da imunização, há seis meses. E o que o
Congresso tem feito para mitigar o inques-
tionável aumento da miséria no país? Pouco
ou quase nada, pois se atém a debates que
visam o retrocesso, como voto impresso e
orçamentos paralelos para atender interes-
ses pessoais e de grupos específicos.
Embora cadaparlamentardiga ser represen-

tante dos interesses e dos direitos dos cidadãos,
nenhumaagremiaçãosedestacanocenáriopo-
lítico com uma proposta para tirar o país do
caos emque estámergulhado, principalmente
no que tange à saúde pública, à educação, à se-
gurança pública, ao saneamento básico, ao
meio ambiente e a tantos outros direitos que
sãopostergadosounegadosaoseleitores.Oque
se evidencia no país são perdas diárias não só
de vidas,mas de qualidade de vida, principal-
mentepara aqueles que sobreviveramcomgra-
ves sequelas aoataquedacovid-19.
Osmomentos de dificuldades servem para

que se reconheça os verdadeiros amigos. Hoje,
percebemos, com raras exceções, que amaio-
ria dos parlamentares está alheia às reais ne-
cessidades da sociedade brasileira. A constata-
ção impõe aos eleitores pensar e repensar suas
escolhas em2022diante das urnas.

D
eolhonas eleiçõesdopróximoano,
deputados e senadores elevaram,
em três vezes, o Fundo Eleitoral,
que passou de R$ 1,8 bilhão para
R$ 5,7 bilhões, na aprovação da Lei

de Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 2022—
a diferença equivale a 11% do Bolsa Família.
Para um dos deputados, a decisão foi “vergo-
nhosa”. Para a sociedade, é revoltante, diante
das calamidades econômica, social e sanitária
enfrentadaspelopaís, em facedapoucaoune-
nhuma eficiência e eficácia de umCongresso
que tem se prestado a chancelar a desconstru-
ção de políticas públicas e avanços sociais
conquistados pela sociedadebrasileira.
Enquanto o Fundo Eleitoral cresce quase

300%, estimulando o empreendedorismo par-
tidário, o auxílio emergencial, destinado a de-
sempregados, trabalhadores autônomos e
pessoas com renda familiar inferior ameio sa-
láriomínimo, encolheu de R$ 600 para valores
que vão de R$ 150 a R$ 375, quantias insufi-
cientes para garantir alimentaçãodeumbrasi-
leiro por 30 dias. A justificativa do governo pa-
ra a reduçãodobenefício foi a incapacidadedo
Tesouro Nacional de arcar com despesas
maiores, devido à forte quedada arrecadação.
Além do expressivo aumento do dinheiro

para as campanhas eleitorais, os partidos polí-
ticos— atualmente, 33 com assento no Con-
gresso—, contam como Fundo Partidário. No
primeiro semestre deste ano, a Justiça Eleitoral
distribuiu R$ 489,33milhões às legendas. Este
montante é formado por recursos da União,
multas, penalidades, doações de pessoas físi-
cas e jurídicas e outros previstos em lei.

Verba para eleições é um
tapa na cara do povo que
sofre com o desemprego,
pandemia e carestia.

IIttiirroo IIiiddaa— Asa Norte

Congresso triplica o
fundo eleitoral, que vai a
R$ 5,7 bilhões. Dúvida:
matraca, motejo, troça ou

zombaria?
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

Fundo Partidário bilionário,
CPI da Covid, presidente

caga-regras... É o
Brasil descendo pelo
intestino grosso.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Médicos paulistas
desmentiram Renan: não
havia ligação direta do

intestino com a garganta. A
disenteria verborrágica não
foi devida à deformação
teratológica, e, sim,

sociológica.
PPaauulloo SSiillvvaa— Asa Sul

Entre outras mazelas, o
presidente nos leva de volta
ao tempo dos coronéis.
Aqueles que recolhiam os
títulos dos eleitores do seu
feudo para votar por eles
nas eleições e que

comandavam as patifarias
contra o povão.

JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo— Asa Norte
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» KELLY QUIRINO

Doutora em Comunicação pela UnB; estudou o genocídio da juventude negra no Brasil e nos EUA com base na análise do jornalismo impresso

Conquista simbólica e política
que um dia chegará ao Brasil “Ser honesto, neste país,

parece ser imperdoável!”
Repetida por Janaína Pascoal

Foto
» IvanMattos, voluntariamente, capta imagens dos animais
no Zoológico chamando a atenção do público brasiliense
para a beleza que está a nossa disposição.Veja no Blog do
Ari Cunha.

Antes tarde
» Senado do Arizona, nos EstadosUnidos, passou umpente
fino nas eleições. A auditoria veio tarde.Mas veio.

ABCDT
» Bom cobrador, péssimo pagador. Assinado pela Associação
Brasileira dos Centros deDiálise eTransplante, documento
informa que quemprecisar fazer diálise vai ter que voltar
para casa.Motivo. OGDF deve R$ 900mil para clínicas.
Sem o repasse, fica impossível atender as centenas de
pacientes do SUS. A situação é crítica.

Muda já
» Questão de segurança é a respostamais absurda dos
bancos que não querem entregar aos correntistas a
quantia pedida. Se um ladrão quiser R$ 10mil, pode se
preparar para o caixão. A resposta do banco é que para
sacarmais de R$ 5mil, só avisando antes. Se não tiver
cartão e tentar retirar o dinheiro em agência diferente da
titular, o total é R$ 2.900. A informação é dada com a face
tão limpa que o correntista chega a pensar que está
pedindo dinheiro emprestado. Isso precisamudar.

A frase que foi pronunciada

Anudezdaverdade

Peleguismo
partidário

Moralizadora a portaria do desembargador José Colombo
de Souza determinando a gratuidade dos casamentos civis
em Brasília. (Publicado em 04.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

» JOSÉ PASTORE
Professor e Sociólogo

» PAULO DELGADO
Professor e sociólogo

um fracasso da autonomia dos partidos para
representarem, com liberdade, os cidadãos
frente aoEstado. Financiadospelo orçamen-
to da União, se situam confortáveis fora da
ordem social onde vivem os eleitores. É ra-
zoável pensar que esse dinheiro é a razão
principal da proliferação de legendas sem
qualquer representatividade. Muitos parti-
dos, cujo objetivo principal é participar des-
ses fundos, jánascemcomoburocraciasper-
sonalistas que acabam representando seus
próprios interesses acimada sociedade.
É deplorável que os partidos políticos

continuem insistindo na boa vida combase
nodinheiro público.OFundoPartidário, ga-
rantido pela Lei 9.096/1995, é alimentado
por dotações orçamentárias da União,mul-
tas, penalidades e outros recursos. Em 2020,
foram quase R$ 900milhões para 33 legen-
das registradas noTribunal Superior Eleito-
ral (TSE). Já o Fundo Eleitoral, garantido pe-
la Lei 9.504/1997, distribuiuR$ 2,034bilhões

para 34partidos. Polpudos recursosnosper-
mite dizer que é o dinheiro público, não o
interesse e as necessidades do cidadão, que
domina a vida política brasileira. Mas, nem
com isso se satisfazem.
Ontem, como último ato antes do reces-

so, os parlamentares aumentaram os recur-
sos do Fundo Eleitoral para R$ 5,7 bilhões
numa hora de compressão de orçamentos e
socorro àpandemia. É ummontante queul-
trapassa os fatos econômicos e que afeta a
credibilidade de toda a organização políti-
co-partidária brasileira.
Não tem cabimento partidos políticos

viverem assim tão fora da realidade. A de-
mocracia se organiza e se sustenta na base
da confiança pelo fato de todos comparti-
lharem o mesmo ideal de viver sob insti-
tuições sólidas e respeitadas. Os políticos
parecem propensos a raciocinar da mes-
ma maneira que raciocinavam os maus
sindicalistas. Até quando?

P
ormais de 70 anos, o
Brasil manteve uma
distorção que deu
aos dirigentes sindi-

cais uma situação confortá-
vel e única em todo o mun-
do: os recursos para amanu-
tenção de suas entidades er-
am garantidos por uma ver-
ba pública de recolhimento
obrigatório—acontribuição
sindical (art. 578 da CLT).
Uma dinheirama (estimada
emR$ 4 bilhões por ano) en-
trava em seus cofres, sem o
menor esforço. A cada dia
surgia mais uma entidade
sindical. O Brasil chegou a
ter cerca de 18 mil sindica-
tos, pouco representativos
em suamaioria. Com a pos-
sibilidade de reeleição, os di-
rigentes se mantinham nos
mesmos cargos, pouco fa-
zendopelos seus representa-
dos. A contribuição sindical
era obrigatória tantopara as-
sociados quanto não asso-
ciados. Era umdia de salário
por ano para os empregados
e um percentual do capital
social para os empregadores.
O sonho de consumo dos

dirigentes sindicais era ter um grande nú-
mero de contribuintes e um pequeno nú-
mero de filiados. Isso garantia assembleias
minúsculas e liberdade para todo tipo de
ação. Depois demuita luta, os parlamenta-
res acabaram com a obrigatoriedade da
contribuição sindical ao aprovarem a refor-
ma trabalhista (Lei 13.467/2017). Dali para
frente, as entidades sindicais passaram a
depender de aportes voluntários de empre-
gados e empregadores. Muitas quebraram,
pois não tinham o menor prestígio junto
aos seus representados. Outras se uniram
para reduzir despesas. Mas, uma boa parte
passou a trabalhar em favor dos seus repre-
sentados. Observa-se hoje um esforço ge-
nuíno de prestar bons serviços a emprega-
dos e empregadores. Foi um passo impor-
tante paramoralizar a vida sindical.
Essa distorçãomigrou para a vida parti-

dária. O Fundo Partidário e o Eleitoral lem-
bram amanipulação do dinheiro público. É

máticas depessoasnegras por policiais bran-
cos. Ea condenaçãodeDerekChauvinéuma
conquista simbólica e política, que é resulta-
do de ummovimento, o Black LivesMatter,
quenasceuem2013eéomaior,depoisda lu-
tapelosdireitos civisno séculopassado.
Agora, em que medida a condenação

de Derek Chauvin impacta no Judiciário
brasileiro? Ainda é cedo para afirmar se o
sistema Judiciário brasileiro mudará a
partir do caso Floyd. Estados Unidos e
Brasil são dois países com um passado co-
lonial, estruturado sobre o racismo e no
qual a vida de uma pessoa negra não tem o
mesmo valor de uma pessoa branca.
Mas o Brasil ainda tem especificidades

em relação aos Estados Unidos, porquema-
ta sistematicamente pessoas negras e aos
milhares. Em 2020, só no Brasil, tivemos o
caso do menino João Pedro e das primas
EmillyVitória e Rebeca Beatriz assassinados
por “balas perdidas”, e, até omomento, não
se sabe de onde os tiros partiram e muito
menos quemsãoos assassinos.
Segundo o Atlas da Violência 2020, quase

58mil pessoas foramassassinadas, em2018,
e 75,7% das vítimas eram negras. O estudo
constata que uma pessoa negra tem a pro-
babilidade demorrer de forma violenta 2,7
vezesmais do que uma pessoa branca. Des-
de o final dos anos 1970, o professor Júlio
Waiselfisz apontava umamaior vulnerabili-
dade de pessoas negrasmorrerem de forma
violenta no Brasil. É a necropolítica a presi-
dir quem deve viver e quem deve morrer e
de que forma é estamorte, como bem cons-
tatou o filósofo camaronês AchilleMbembe.

Além da dor da perda dessas vidas, as fa-
mílias aindavivemcomarealidadeda impu-
nidade. Dados do Instituto Sou da Paz apon-
tamque apenas 30%dos casos de homicídio
são esclarecidos no Brasil. Dos 750mil pre-
sos no sistema penal, apenas 10% cumprem
pena por homicídio. Amaior parte das pes-
soaspresas sãopor tráficodedrogasecrimes
contra o patrimônio. E a população carcerá-
ria brasileira temcor. Cerca de 63,7%dos en-
carcerados são formados por negros, segun-
dodadosde2017doDepartamentoPeniten-
ciário Nacional. Mais uma consequência da
necropolítica doEstadobrasileiro.
Diante desta necropolítica, é difícil vis-

lumbrar que o sistema judiciário brasileiro
passe a investigar os homicídios no Brasil e
punir os responsáveis. Ainda que a conde-
nação de Derek Chauvin seja simbólica, o
povo negro brasileiro está sendo estrangula-
do, intercedendo ao Estado—“Eu não con-
sigo respirar”. Emorrendo, comoFloyd.
Mas há esperança. OMovimento Negro

no Brasil é o principal ator social que de-
nuncia estas mazelas, que se organiza e
saí às ruas gritando — Vidas Negras Im-
portam— assim como o Black Lives Mat-
ter nos Estados Unidos. O movimento
também faz agendamento desta pauta
nos meios de comunicação, nas redes so-
ciais, reivindica políticas públicas antirra-
cistas e mantém a memória de pessoas
negras assassinadas. E, por mais que pos-
sa parecer distante que no Brasil outros
Derek Chauvin sejam condenados, por
causa da atuação do Movimento Negro,
este dia há de chegar aqui também.

O
ex-policial Derek Chauvin foi sen-
tenciado a 22 anos emeiodeprisão
pela morte de George Floyd. Em
maio, Chauvin já havia sido conde-

nado após julgamento histórico, pois, pela
primeira vez na história dos Estados Uni-
dos, um policial foi condenado por assassi-
nar umapessoanegra.
OcasoGeorgeFloyd ficoumundialmente

conhecido.Oassassinato à luzdodia, emvia
pública, aconteceu na cidade deMinneapo-
lis, estado deMinnesota, em 25 demaio de
2020.Aos 46anos, Floyd foi estranguladope-
lo policial brancoDerek Chauvin por supos-
tamente usar uma nota falsificada de vinte
dólares em um supermercado. Por oitomi-
nutos e quarenta e seis segundos, o policial
apoiou o joelho no pescoço de Floyd, ainda
que estivesse imobilizado, desarmado, alge-
madoenochão.
A violência desproporcional continuou,

ainda quepessoas estivessem filmando com
os celulares a abordagem policial, pedindo
paraeleparar eopróprioFloyd repetindodi-
versasvezes:“Eunãoconsigo respirar”.Floyd
morreu e a suamorte gerou vários protestos
nos Estados Unidos e no mundo. Gianna
Floyd, filha de apenas seis anos na época da
morte do pai, ao ver as manifestações do
Black LivesMatter (VidasNegras Importam)
disse:“Papaimudouomundo”.
Sim,mudou. Só nos últimos 10 anos, os

assassinos deTrayvonMartin, Eric Garner e
Michael Brown foramabsolvidos.Os respon-
sáveis pelasmortes desses homens negros
erambrancos e policiais. É dentro deste con-
textoqueocasoFloyd se insere:mortes siste-

Só resta agora o presidente Jair Bolsonaro deixar-se im-
buir pela luz do juízo e da razão e vetar, radicalmente, a in-
decente, para dizer o mínimo, proposta dos partidos com
assento no Congresso de triplicar o valor do fundo eleitoral,
elevando esse montante para o escandaloso patamar de
aproximadamente R$ 6 bilhões. A insensibilidade e o dis-
tanciamento dos partidos e dos políticos com os problemas
da nação já é um fatomais do que reconhecido pelos eleito-
res, e não é raro que esses personagens da nossa trágica e
farsesca República surpreendam a população brasileira
commedidas desse naipe, frontalmente em desacordo com
as expectativas dos cidadãos.
Em atendimento ao que parece ser um desvirtuado e re-

corrente comportamento moral, onde a ganância e a esper-
teza são as características maiores, nossos representantes,
mais uma vez, sem qualquer sentimento minimamente ve-
xatório, sacam do bolso do colete, e na última hora, o valor
exorbitante de uma conta que acreditam merecer pelo la-
bor de entregar à nação, um arremedo de democracia.
De fato, não há limites possíveis àqueles que não se dei-

xam permanecer pelas balizas da ética. É o vale tudo. Para
aqui dizer pouco. Conhecendo muitos daqueles que, hoje,
ocupam as cadeiras do nosso Parlamento, não causa espan-
to, para ninguém, que tenham eles, embutido,mais uma vez,
emmeio à fictícia Lei Orçamentária Anual, os custos do Fun-
do Eleitoral turbinado, bem como os valores a serem despe-
jados no ralo das três dezenas de legendas, pelo fundo parti-
dário, tudo isso, obviamente, somados aos valores pagos
obrigatoriamente, pelo Tesouro, às emendas parlamentares.
Não é por outra razão que multiplicaram o número de

partidos, num verdadeiro festival de legendas, sem progra-
mas objetivos ou estatutos decentes, a grandemaioria trans-
formada em empresas privadas lucrativas a viverem à som-
bra e à tripa-forra dos cofres públicos. Não há negócio nesse
mundo mais rendoso e seguro do que dominar uma sigla
partidária no Brasil de hoje. Que o digam os presidentes des-
sas agremiações, e seus principais caciques, todos absoluta-
mente ricos oumilionários à custa da viúva dadivosa.
O que chega a causar um certo misto de espanto e in-

dignação é que uma proposta como essa, sem lastro al-
gum dentre as prioridades nacionais, seja espetada nas
costas dos contribuintes, em plena temporada de pande-
mia, quando mais de meio milhão de brasileiros perde-
ram a vida justamente pela falta de recursos e ação no
combate à virose e quando ainda se assiste a penúria e a
falta de dinheiro público destinado aos hospitais e ao
atendimento desses doentes. O que não chega a ser se-
gredo também para nenhum brasileiro é que essa é ape-
nas uma parte da conta que o pessoal do Centrão e ou-
tros querem receber para livrar o chefe do Executivo do
cerco, que vai se fechando, da CPI. Ao menos é essa a ver-
dade dos fatos que aí estão postos. Uma verdade nua e
exposta à luz do Sol para quem quiser ver e enxergar sem
tampar os olhos de tanto asco e repulsa.
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Ciência

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

»SEGUNDA-FEIRA, 12

SEGURANÇANA
MANIPULAÇÃO DO
GENOMAHUMANO

Diante dos avanços na ciência,
a Organização Mundial da Saúde
(OMS) quer tentar evitar desvios
na manipulação do código
genético humano. Em 2018, um
pesquisador chinês causou
polêmica ao trazer bebês
geneticamente modificados ao
mundo para torná-los resistentes
ao vírus da Aids. A OMS, então,
criou um comitê para estabelecer
critérios. Quando, em junho de
2019, o pesquisador russo Denis
Rebrikov falou de sua intenção de
fazer uma manipulação
semelhante, a agência da ONU
pediu o fim dos estudos sobre a
modificação do genoma humano
que é herdada. Agora, o comitê
defendeu a ampliação do registro
internacional de ensaios clínicos que
a OMSmantém sobre edição de
genoma. Também pediu um
cadastro específico para
supervisionar a pesquisa pré-clínica,
para poder atuar antecipadamente,
além de instar autoridades nacionais
e regionais a facilitarem a vigilância
dessas iniciativas.

»TERÇA-FEIRA, 13

DESCOBERTA SECULAR
NO CENTRO DE LIMA

Durante a realização de obras no centro de Lima, os
restos de uma capela do século 17 foram encontrados, no
subsolo de uma praça, por arqueólogos. De imediato, foi
localizada a antiga entrada da capela de um convento
recoleto construído em 1606, segundo Luis Martín
Bogdanovich, gerente do Programa Municipal de
Recuperação do Centro Histórico da capital peruana. A
área, descoberta sob a Plaza Francia, mede cerca de 70m2
e é cortada por uma tubulação de água potável instalada
há duas décadas. A antiga capela da Ordem Dominicana
era frequentada por San Juan Macías (1585-1645),
religioso espanhol que participou da evangelização do
Peru a partir de 1620 e canonizado pelo Papa Paulo VI em
1975. “Ela tem a particularidade de ser revestida com
azulejos e tijolos. Há uma série de dados que fazem com
que tenha não só uma importância arquitetônica, mas
também uma relevância histórica”, disse Bogdanovich.

»QUARTA-FEIRA, 14

SEGREDOS DAMURALHA DE JERUSALÉM

»QUINTA-FEIRA, 15

AOS 18 ANOS, OMAIS JOVEM ASTRONAUTA

Arqueólogos israelenses apresentaram ao público seções
perdidas da muralha de Jerusalém, até agora desconhecidas. As
ramificações datam da Idade do Ferro, o que, segundo os
especialistas, confirma a existência de uma fortificação em torno
da antiga cidade. Liderada pelo arqueólogo israelense Filip
Vukosavovic, a equipe recuperou duas segumentações do muro,
de 14m e 3m de altura, no local da Cidade de Davi, nome dado
pelo Rei Davi a Jerusalém após conquistá-la no século 10 a.C.
Membro do Centro de Pesquisa de Jerusalém Antiga,
Vukosavovic destacou que elas se juntam às outras duas seções
da parede restaurada na década de 1960. A Cidade de David é
um local de intensas escavações e também de polêmicas, devido
às tensões entre israelenses e palestinos sobre a soberania de
Jerusalém Oriental, anexada e ocupada por Israel desde 1967.

Aos 18 anos, Oliver Daemen se
tornará, na próxima terça-feira, o
astronauta mais novo da história,
anunciou a companhia aeroespacial
Blue Origin. Recém-formado no
ensino médio, ele vai viajar para o
espaço junto ao bilionário Jeff Bezos
no voo inaugural da nave New
Shepard. Daemen, portador de uma
licença de piloto privado, é o primeiro
passageiro que paga uma passagem à
Blue Origin, embora não seja o
ganhador do leilão de um assento a
bordo. O vencedor, que garantiu sua
vaga por US$ 28 milhões, quis

permanecer anônimo e voará em
uma missão futura. “Oliver representa
uma nova geração de pessoas que nos
ajudarão a construir um caminho
para o espaço”, disse Bob Smith,
diretor-executivo da empresa fundada
por Bezos, o homemmais rico do
mundo e fundador da Amazon. A
companhia não informou a
nacionalidade de Daemen, mas sua
conta no Instagram tem comentários
majoritariamente escritos em
holandês. Também estarão a bordo
Mark, irmão de Bezos, e a pilota
veterana Wally Funk, 82 anos.

AFP

Ernesto Benavides/AFP

Hector Retamal/AFP - 3/2/21

Emmanuel Dunand/AFP

Molécula identificadaemamostras sanguíneasdepacientes comcovid é capazdematar as variantesdoSars-CoV-2eoutros
micro-organismosdamesma família.Descobertapodeajudarnodesenvolvimentodevacinas e tratamentosmais eficazes

A Organização Mundial da Saúde
(OMS) pediu ontem o“controle dos la-
boratórios” da China onde os primei-
ros casos de covid-19 foram identifica-
dos. Amedida faz parte da próxima fa-
se da investigação da agência, que
busca decifrar a origem da pandemia.
Em janeiro, o órgão internacional en-
viou ao país asiático uma missão de
especialistas para estudar o caso, mas
o grupo não conseguiu dados que aju-
dassem a esclarecer a questão.
O pedido de ontem surgiu após

uma reunião a portas fechadas dos
representantes dos estados-mem-

bros da ONU com Tedros Adhanom
Ghebreyesus, diretor-geral da OMS.
A agência também pediu a realiza-
ção de “estudos vinculados aos mer-
cados de animais na cidade de
Wuhan e suas redondezas, incluin-
do estudos de monitoramento so-
bre os animais vendidos nos merca-
dos atacadistas”
Pequim reagiu. Zhao Lijian, um

porta-voz da diplomacia chinesa, de-
clarou que “certas informações rela-
cionadas à vida privada não podem
ser copiadas e retiradas do país”. Lijian
também rejeitou as afirmações de Te-

dros de que “houve uma tentativa pre-
matura” de descartar a teoria do aci-
dente de laboratório.
Há meses, há uma crescente pres-

são sobre a OMS para que seja realiza-
da uma investigação mais profunda
sobre como surgiu o Sars-CoV-2. “Es-
peramos que a China apoie essa nova
fase do processo científico, comparti-
lhando todos os dados pertinentes,
em um espírito de transparência. Es-
peramos tambémde todos os estados-
membros que apoiemoprocesso cien-
tífico, abstendo-se de politizá-lo”, de-
clarou Ghebreyesus.

OMS pede “controle” de laboratórios chineses

Em janeiro, institutos de pesquisa receberamavisita de especialistas da agência

ImagemmicroscópicadoSars-CoV-2:
moléculaage justamentenomomento
da infecçãodecélulashumanas

Um superanticorpo
contra o coronavírus
P

esquisadores americanos
descobriram um anticorpo
que pode combater as va-
riantes do Sars-CoV-2 e tam-

bém outros coronavírus. Os especia-
listas identificaram a supermolécula
de defesa do corpo ao avaliar amos-
tras sanguíneas de indivíduos com
covid-19 e testar, em laboratório, o
desempenho dessas células proteto-
ras. A descoberta foi publicada na re-
vista Nature e pode contri-
buir para o desenvolvimen-
to de tratamentos e vacinas
mais potentes.
Diante do aumento de ca-

sos da doença causado pelo
surgimento de variantes ge-
néticas do novo coronavírus,
os cientistas saíram em bus-
ca de uma célula imune mais
potente, capaz de controlar
as cepas mais transmissíveis.
“Essas variantes carregam
mutações no DNA que as fazem mais
resistentes ao sistema de defesa do
corpo. Um anticorpo ideal para com-
bater o novo coronavírus precisa re-
sistir a esse escape viral”, informam os
autores do artigo, liderados por Tyler
Starr, bioquímico e membro do Cen-
tro de Pesquisa do Câncer Fred Hu-
tchinson, nos Estados Unidos.
Os cientistas examinaram 12 an-

ticorpos, selecionados em uma pes-
quisa realizada por uma empresa de
biotecnologia também estaduni-
dense. Para proteger o corpo huma-
no do vírus, as células de defesa se

prendem a fragmentos do patógeno,
impedindo, assim, que células se-
jam infectadas. “Esses fragmentos
de proteína são chamados domínios
de ligação ao receptor. Nós observa-
mos como esse grupo de moléculas
realizava essa tarefa”, relatam.
Por meio de uma análise genética

detalhada, os especialistas avaliaram
o desempenho dos 12 anticorpos ao
combater o novo coronavírus e tam-

bém a capacidade das células de defe-
sa de se ligarem a domínios de pató-
genos que fazem parte da mesma fa-
mília do Sars-CoV-2, a sarbecovírus.
Um dos anticorpos estudados, o
S2H97, se destacou pela capacidade
de aderência aos domínios de ligação
de todos os sarbecovírus testados. A
molécula de defesa foi eficaz também
contra uma série de variantes do vírus
da covid-19 em testes feitos com célu-
las humanas e ratos. “Esse é o anticor-
po mais interessante que já descreve-
mos”, enfatiza Starr em uma entrevis-
ta à revistaNature.

Ação focalizada
Após a realização de um examemi-

nucioso na estruturamolecular do su-
peranticorpo, os especialistas obser-
varam que ele age em uma área do co-
ronavírus que é exposta apenas no
momento da infecção, quando o vírus
se conecta a células humanas Isso, se-
gundo os cientistas, pode explicar a
sua alta eficácia no combate ao vírus,
considerando que esse fenômeno não
ocorre com outras moléculas.

Os autores adiantam que mais
pesquisas precisam ser feitas para
comprovar o efeito protetor do
S2H97, mas acreditam que imuni-
zantes e novos tratamentos podem
ser desenvolvidos utilizando o supe-
ranticorpo como matéria-prima. “É
uma boa notícia que essa equipe te-
nha identificado anticorpos que po-
dem se ligar a uma variedade de sar-
becovírus. Mas a maior questão que
permanece é: “E os vírus que ainda
não sabemos que existem?’”, opina,

em um comentário publicado na
mesma edição Nature, Arinjay Ba-
nerjee, virologista da Universidade
de Saskatchewan, no Canadá.
“Embora os cientistas não possam

testar a atividade desse anticorpo
contra um vírus desconhecido, os tra-
tamentos e as vacinas com esse anti-
corpo podem ajudar o mundo a se
preparar para lutas contra um próxi-
mo coronavírus de origem animal
que possa vir a atingir os humanos”,
complementa a especialista.

Esse é o anticorpomais
interessante que já
descrevemos”

Tyler Starr, pesquisador do Centro de
Pesquisa do Câncer Fred Hutchinson

Dotted Yeti/Divulgação



Após ver o número de realização de casamento cair em 82% com o início da pandemia, empresários do setor de eventos
matrimoniais acreditam que, com o avanço da vacinação, seja possível ensaiar uma boa recuperação para o próximo ano
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Casamentos emcartório noDFde
2019 a 2021

AAnnoo RReeggiissttrrooss MMééddiiaammeennssaall
2019 20.287 1.690
2020 15.348 1.279
2021* 10.121 1.686
* Os dados de 2021 são referentes ao
período de 1º de janeiro a 16 de julho

Fonte: Portal de Transparência do Registro Civil

Registros

Em 18 de março de 2020, o
GDF decretou o primeiro lockdo-
wn para combater a dissemina-
ção da covid-19. Festas e eventos
ficaramproibidos. Em 6 de outu-
bro, eventos com até 100 pessoas

foram liberados. Em 28 de feve-
reiro de 2021, as atividades con-
sideradas não essenciais, como
eventos, voltaram a ser suspen-
sas. Apenas em 13 de maio, o go-
verno voltou a permitir festas de

casamentos, aniversários e ou-
tros em salões ou casas de festa
até as 23h. Em 5 de julho, o horá-
rio de funcionamento foi am-
pliado para meia-noite, com
50% da capacidade.

Memória

Riscos
sanitários
“Casamentos, festas de ani-

versários ou grandes reuniões
corporativas são eventos que
têm como características a pre-

sença de um grande número de
pessoas. Então, em qualquer
local, mesmo que aberto e are-
jado, onde se junta pessoas que
vão tirar a máscara para co-
mer, cantar ou beber, haverá
dispersão de partícula viral e
possibilidade de contamina-
ção pela covid-19.
Nesses locais, é praticamen-

te inevitável que não haja con-
taminação se houver um trans-
missor. Lembrando que um
transmissor pode ser quem se
vacinou, um assintomático ou
quem ainda não desenvolveu
sintomas. Ou seja, não tem co-
mo ter um controle muito efe-
t ivo, mesmo com o cumpri-
mento das medidas de segu-

rança e a fiscalização por par-
te do DF-Legal. A única forma
de evitar a contaminação é ga-
rantir o distanciamento e o
uso correto da máscara 100%
do tempo. Mas sabemos que is-
so é difícil”.

AnaHelena Germoglio,
infectologista

Palavra de Especialista

» SAMARA SCHWINGEL
» MARIANE RODRIGUES

C
omo início da pandemia
decovid-19, umdos seto-
res de eventos que foi im-
pactado negativamente

foi o de festas de casamentos. De
acordo comdados da Associação
Brasiliense de Empresas e Autô-
nomosdoSetor daCadeia Produ-
tiva deEventos Sociais eCorpora-
tivos, Buffet e Afins (Abraeven-
tos), emmarço de 2020, amédia
mensal de eventos noDistrito Fe-
deral caiu de 4,5 mil para 810—
equivalente a uma redução de
82% quando comparado com
março-dezembro de 2019. Este
ano, em seismeses, a quantidade
de festas realizadas não chegou a
60% do registrado em 2019, mas
há a esperança de que, com o
avanço da vacinação contra a co-
vid-19, seja possível pensar em
uma retomadamais rápida.
Empresas epessoas envolvidas

em cerimônias de casamento fa-
zem parte do setor de eventos
que, em 2020, perdeu R$ 270 bi-
lhões em todo o país, devido à
pandemia.ApresidentedaAbrae-
ventos,KarlaVinhas, explicaquea
queda na realização de casamen-
tosocorreunoprimeiro lockdown
decretado no DF, emmarço de
2020. “Os clientes para 2020 re-
marcarampara 2021.Quandonos
liberaram,nãohaviaeventosmar-
cados”. Ela explica quemuitos ca-
sais optaram pela união apenas
no civil e deixaram a comemora-
ção para depois da crise sanitária.
Segundo o Portal deTransparên-
cia do Registro Civil, em 2020, o
DF teve 15.348 casamentos —
4.939 amenos que no ano ante-
rior. Este ano, até julho, foram
10.121 (veja Registros).
A presidente da Abraeventos

espera que, com o avanço da va-
cinaçãocontra a covid-19, aspes-
soas voltem a realizar as cerimô-
nias. “Espero que os eventos pos-
sam se expandir de uma forma
mais íntima e segura. Precisamos
de uma atuação conjunta entre
as entidades e o governo, para
gerar uma recuperaçãopara o se-
tor”, complementa. Porém, Karla
alertapara apossível alteraçãode
preços. “Para seguir todo o proto-
colo, acaba tendo um custo com
máscara e higienização, e esses
custos são repassados”, comenta.
Jhonatas Edward Oliveira de

Brito, 31 anos, é proprietário do
Recanto Oasis e da Castros Bu-
ffet, emTaguatinga. Alémde alu-
gar o local para casais, ele ofere-
ce o serviço de buffet, ornamen-
tação e DJs. O empresário conta
que, com o início da pandemia,
precisou cortar a contratação de
freelancers durante os fins de se-

mana. “O faturamento do nosso
setor de eventos reduziu a quase
zero. Outros setores tiveram re-
dução de 30% a 50%. A gente so-

freumuito”, lamenta.
Com a última autorização pa-

ra a realização de eventos, após
as medidas restritivas adotadas

pelo governo em março deste
ano, o empresário conseguiu re-
contratar 10 dos 20 funcionários
fixos, além de alguns freelancers.

“Antigamente, fazíamos eventos
para 500 pessoas, hoje fazemos
para uma faixa de 50 a 100 pes-
soas”, comenta.

Apesar da queda no volume e
dos cancelamentos de festas de
casamentos, a pandemia não de-
sanimou os casais. Quem optou
por se casar emmeio à crise sani-
tária teve de readequar a cerimô-
nia à nova realidade. Loaynne
Susy Campos Alves, 26 anos, ca-
sou-seemdezembrode2020com
Tayllon Henrique Campos Alves,
27. O formato escolhido por ela e
pelo noivo foi de um casamento
intimista, para 34 convidados, no
restauranteCocoBambu.
Ela conta que não achou van-

tajoso adiar o casamento, “Está-

vamosplanejandonos casar,mas
já não tínhamos condições para
fazer uma festa grande para toda
a família”, detalha. Para não dei-
xar outras pessoas de fora da ce-
lebração, o casal fez uma trans-
missão ao vivo do evento. Na vi-
são de Loyanne, o vídeo foi, tam-
bém,uma formade levarummo-
mento de alegria aos familiares
em tempospandêmicos.
Emjunhode2021,ClaraOlivei-

ra CostaVilas Bôas, 21, casou-se e
celebrou a união. Para a jovem, o
mais desgastante foi administrar
as preocupações normais da festa

e acumular coma tensãoda espe-
ra de decretos que liberassem
eventos. “Eu ia fazer o casamento
para 200pessoas. Logoque come-
çou a pandemia, eu emeu noivo
decidimosdiminuirpara50convi-
dados, somente núcleo familiar e
padrinhos”, explica. O casal deci-
diu não adiar o casamento,mas o
governolocalaindanãohavia libe-
rado eventos sociais. Emmaio de
2021, o decreto foi alterado e con-
seguiramrealizaracerimônia.
Porém, asmudanças não se li-

mitam aos noivos. Empresária
do setor de eventos desde 2013,

Raissa Cavalcante conta que,
atualmente, a procura aumentou
para casamentos no estilo micro
ou mini, arranjados para 10, 25
ou 50 pessoas. Segundo ela, al-
guns casais estão optando por
realizar cerimônias na igreja, em
casa ou no civil (cartório) e fazer
recepções em restaurantes.”Es-
tamos muito animados em po-
der voltar a realizar esses even-
tos. Mesmo seguindo os proto-
colos atuais, os casais não que-
rem deixar de celebrar e viver es-
se dia único e tão especial como
eles sonham”, finaliza Raissa.

Mudanças nas cerimônias

Tayllon e LoaynneAlves optarampor umcasamento intimista

Arrecadação
O fotógrafoGabriel Ribeiro, 34,

trabalha em casamentos há 11
anos. Antes da crise sanitária, ele
realizava de 40 a 60 eventos por
ano.“Anopassado, tevemaisde30
adiamentos eoito cancelamentos.
Muitos colegas tiveramprejuízos e
acabaram abandonando a área”,
explica o autônomo. Ele acredita
que a pandemia vai modificar a
forma de se comemorar a união
estável. “Acredito que a tendência
agoraéosclientesprocurarempor
umapropostamais intimista, para
poucos convidados,mesmo com
aspessoasvacinadas”,prevê.
Para o presidente do Sindicato

das Empresas de Promoção, Or-
ganização, Produção e Monta-
gemdeFeiras,CongressoseEven-
tos doDF (Sindeventos-DF), Luis
OtávioNeves, há outros profissio-
nais namesma situação que Ga-
briel. “A arrecadaçãodo setor caiu
muito, quase a zero. As empresas
que conseguiram sobreviver fo-
ram, em grande parte, graças às
medidas do governo local, que
autorizou a isenção de impostos
comoo Imposto Predial eTerrito-
rial Urbano (IPTU) e do Imposto
sobre a Propriedade deVeículos
Automotores (IPVA)”, diz.
Neves destaca que 2022 tem

possibilidade de ser um anome-
lhor. “Nosso termômetro é a vaci-
nação. Então, estamosmais ani-
mados para o próximo ano. É im-
portante que esse setor se recupe-
re logo, pois envolvemuitas em-
presas e colaboradores e, assim,
movimenta a economia local”, diz
opresidentedoSindeventos.

Expectativa

Para uma possível retomada
em2022, é preciso que os empre-
sários e autônomosenvolvidosno
setordeeventos tenhamumcapi-
tal de giro. O economista e coor-
denadordocursodeeconomiado
Centro Universitário Iesb, Riezo
Almeida, considera que haverá
umademandareprimidadeclien-
tes quando a vacinação estiver
mais avançada. “É importante
queasempresas tenhamde10%a
15%da atual receita como reserva
para atender a grandequantidade
depessoasqueoptaramporespe-
rarpara realizar as festas’’, diz.
“Se não houver essa reserva e

não se conseguir atender aomer-
cado,mais empresas podemdei-
xar de funcionar quandohouver a
retomada”, ressalta. Apesar disso,
Riezo reforça a expectativa positi-
va para o próximo ano. “Os even-
tos forammuito prejudicados,
mas, de dezembro deste ano para
frente, é possível que haja uma
melhora significativa”, comenta.

Restrições e flexibilizações

ProprietáriodoRecantoOásis, JhonatasBritoprecisou reduzir as contrataçõesno iníciodapandemia,mas, agora, voltouaconvocarpartedopessoal

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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“ACâmaraaprovou
oPLN-LDO(Leidas

Diretrizesorçamentárias).
Essaleiestabelece
prioridadesparaasaúde,para
asegurançapúblicaesua
aprovaçãoéimprescindível
paraestabelecerasmetaspara
2022.MasoPSLorientou
contraoaumentodofundão
para6bilhões.Avotaçãofoi
simbólica”
DeputadaBiaKicis (PSL-DF),
sobreoaumentodoFundo
EleitoralparanomínimoR$
5,7bilhões, incluídonaLDO
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NovascarreirasdaSaúde

EXECUTIVO / Governador emexercício, Rafael Prudente (MDB) sancionou projeto de lei que cria área deGestão eAssistência
Pública à Saúde, com três novos cargos.Medida era pleito de servidores pormais valorização, para equiparar qualificação aos salários

» JÉSSICA MOURA

A
pós seis meses de dis-
cussão e tramitação, o
projeto de lei nº 1735/21
foi sancionado, ontem,

pelo governador em exercício,
Rafael Prudente (MDB). Amedi-
da reorganiza carreiras de traba-
lhadores da Saúde, ao desmem-
brar a Assistência Pública em es-
pecialistas, e cria a carreira de
Gestão e Assistência Pública à
Saúde. A categoria comemorou o
ato, que considera uma valoriza-
ção dos profissionais, já que os
cargos, que antes eram de nível
básico,passamareconheceruma
formaçãomais elevada.
“Hoje é o primeiro dia de uma

nova história dos servidores da
Secretaria de Saúde”, se emocio-
nou a presidente do Sindicato
dos Empregados em Estabeleci-
mentos de Serviços de Saúde
(SindSaúde), Marli Rodrigues.
“Quem vê na imprensa um so-
corro, uma cirurgia de sucesso,
não está vendo a assistência pú-
blica por trás. Existemmilhares
de servidores que trabalham sem
serem reconhecidos”.
Ao todo, 14,5 mil servidores

públicos do quadro da Secretaria
de Saúde serão afetadospelamu-
dança na nomenclatura dos três
novos cargos. São 6,5 mil analis-
tas, 3,5 mil assistentes e 4,5 mil
técnicos, de acordo com levanta-
mento do SindSaúde. Eles atuam
nos serviços administrativos e
operacionais, além de técnicos
na rede pública, como na lavan-

deria e laboratórios, por exem-
plo. “Foram invisibilizados em
uma carreira atrasada, que é a úl-
tima doGDF, que está sendomo-
dernizada. É impossível conviver
com um salário tão desvaloriza-
do”, ressaltouMarli Rodrigues.
“O objetivo dessa legislação é

organizar toda a carreira da Se-
cretaria de Saúde, em especial,

aquelas que passaram a pratica-
mente ser extintas com o tempo.
Isso cria um ambiente melhor
paraquenóspossamoscomtem-
po avançar nas pautas salariais”,
frisouPrudente.

Adequação

Com a nova lei, que já está em

vigor após a sanção, a categoria
espera que a remuneração de
quem ingressar na carreira por
concurso público seja equipara-
da à qualificação profissional. Is-
so porque, até então, esses cargos
eram designados para pessoas
comnível básicode escolaridade.
“Uma forma para que a força

de trabalho da Saúde seja cada
vezmais capacitada”, ponderou o
secretário de Saúde, Osnei Oku-
moto. “São cargos que contem-
plam as atividades que hámuito
já são desenvolvidas pelos servi-
dores, mas sem o reconhecimen-
to do seu trabalho e da sua for-
mação”, completou.
Dados do Sindsaúde apontam

que cerca de 94% dos auxiliares
de saúde, hoje no nível básico,
têm ensino médio. Outros 66%
têm graduação completa e 21%
têmpós-graduação. Entre os téc-
nicos em atividade, 71% têm ní-
vel superior, 38% têm pós-gra-
duação e 21% possuemmestra-
do.Mais 0,8% sãodoutores.
A ideia é corrigir essa dispari-

dade entre a formação e a remu-
neração. Sendo assim, agora, aos
analistas passa a ser exigido a
graduação em nível superior; e

aos técnicos e assistentes, o ensi-
nomédio.
JonasMiranda, 65 anos, é ope-

rador demáquinas em umposto
deSaúdeemSãoSebastião, e está
há 20 anos na secretaria. “A gente
estava lá embaixo, sem ter valori-
zaçãodonosso trabalho, que éna
lavanderia. De agora em diante,
vamos ser reconhecidos. É um
grande passo na nossa vida pro-
fissional. São 30 anos de luta, de-
moroumais chegou”, afirmou.
Como, neste momento, se

trata apenas da mudança no
nome do cargo, não há impacto
orçamentário. “Não tem ne-
nhum tipo de aumento, esse é
um projeto que permite que as
pessoas tenham valorização”,
disse o governador interino.
Questionado sobre a previsão
de novos concursos para a área,
Prudente disse que ainda não
há certame à vista.
A matéria foi proposta pelo

próprio Executivo, em resposta a
uma demanda da categoria. Em
junho, o projeto foi aprovado em
segundo turno pelo plenário da
CâmaraLegislativa.Com isso, fal-
tava apenas a sançãodogoverna-
dor para passar a valer.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Essepapinho
nãocola!Aformaque

temosparapressionarum
relatoraretirarum‘jabuti’de
umprojetoéexatamente

votandocontraotextoprincipal,
paraforçar,assim,umacordoea
retiradado‘jabuti’.Foiopartido
Novoquetentouretiraro‘golpedo
fundão’,comumdestaquequenão

recebeuodevidoapoiodos
governistas.Semapoio,nãoteve

votaçãonominal.Émuita
hipocrisiadequemestá
dizendoocontrário.”

DeputadoLuisMiranda
(DEM-DF)

SÓPAPOS

ÀQUEIMA-ROUPA

ADVOGADOMARCELO
PIAUÍ, ASSESSOR

ESPECIALDOPALÁCIO
DOBURITI

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Outras
categorias

Ainda durante o
evento, o governador
em exercício, Rafael
Prudente (MDB),
anunciou que a
reestruturação de
carreiras para
beneficiar servidores
da Cultura e do
Serviço de Limpeza
Urbana (SLU) serão
alvo de dois projetos
de lei, que vão
tramitar na CLDF no
segundo semestre.

Prudente sancionaprojetode lei noBuriti: 14,5milbeneficiados

Ed Alves/CB/D.A Press

Você temumaamizade
da vida toda como
governador Ibaneis
Rocha, acredita que ele
estámesmodisposto a
concorrer a umnovo
mandato de governador
ou temoutros planos?
Estamos juntos

desde quenossos
sonhos se limitavamà
OrdemdosAdvogados.
A chegada aoBuriti
não foi por acaso e, se
depender demim, ele
irá postular a reeleição.
Quatro anos é pouco
para omuito que
Ibaneis Rocha tema
apresentar aoDistrito
Federal.

Entre os principais
aliados de Ibaneis no
governo,muitos são
advogados, como é o
seu caso. Qual a
principal característica
de umgoverno de
advogados?
Se você olhar bem,

verá que o governo
temuma face
heterogênea, coma
cara doDF. Apresença
deumbomnúmerode
advogados reflete
apenas o desejo de um
governador
identificado como fiel
cumprimento das leis,
das garantias da
sociedade e, ainda, em
proporcionar
segurança jurídica na
conduçãodoEstado.

Por que você saiu da
administração de
Ceilândia?
O timing da

administração é do

governador. Cumpri
uma etapadamissão
que eleme incumbiu.
Agora estou emoutra
nãomenos
importante.

Você acompanha odia a
dia de Ibaneis. O que
tira o governador do
sério?
Ibaneis Rocha éum

homemde ação.Nada
mais irritante a uma
pessoa comessa
característica doque a
morosidade da
burocracia.

Oquemotiva o
governador?
Realizar, fazer,

deixar um legado.
Ibaneis, não
esqueçamos, nasceu
emBrasília e construiu
uma carreira vitoriosa
aqui.Trata-se de uma
gratidão que está
expressa em todos os
seus atos: retribuir o
que a cidade lhe deu
comuma
administraçãoplena
de realizações.

Todo político quer ter
umabancadano
Legislativo de sua
confiança. Você
pretende ser candidato
a distrital? Ou a outro
cargo?
Nãobusconem

trabalhoobjetivando
umaeventual
candidatura. Prefiro
imaginar que estou
numamissãopolítica,
que éde contribuir
comoplenoêxitodo
governo IbaneisRocha.

Três votos contrários
no Senado a aumento
do FundoEleitoral
Nabancadade senadores doDF,
todos votaramcontra a aprovação
daLDO(Lei deDiretrizes
Orçamentárias) para 2022 e,
consequentemente, contra o
aumento dos recursos
destinados ao Fundo Eleitoral. O
montante de gastos públicos
para campanhas políticas saltou
deR$1,8bilhãoparaR$5,7
bilhões. Emplenapandemia,
quandoo focoprecisa ser a saúde.
Izalci Lucas (PSDB-DF), JoséAntônioReguffe (Podemos-DF) e Leila
Barros (PSB-DF)disseramnão.Oplacar da votação, quinta-feira, foi
40 a 33. Passou. À coluna, Reguffe justificouo voto:“Esse aumentodo
FundoEleitoral já seria umabsurdoemqualquer tempo, numa
pandemia éumaexcrescência completa.Votei contra a criaçãodesse
Fundona legislaturapassada e agora votei contra seuaumento. Isso
éumtapana carado contribuintehonestobrasileiro”.

De volta à cena política
Longe da vida pública há 12 anos, LeonardoPrudente voltou à cena
política na sombra do filho.O ex-deputado esteve ontemnoPalácio
doBuriti corujandoRafael Prudente (MDB), que está no exercício
do governo graças à licença de Ibaneis Rocha (MDB) e dePaco

Britto (Avante). Emsolenidade de assinatura da Lei de
ModernizaçãodasCarreiras da Saúde, Prudente pai tirou fotos,

aplaudiu e conversou comantigos aliados.Umdia antes participou
de reuniões comRafael no gabinete de Ibaneis. O ex-deputado

AugustoCarvalho tambémapareceu.

Garoto propaganda
Para quem temdúvidas sobre a
eficácia daCoronaVac—
combatida por bolsonaristas—o
governador de SãoPaulo, João
Doria (PSDB),mais doquenunca,
será o garoto propagandado
imunizante. Ele, que tomouas duas doses da vacina fabricadapelo
Butantan, está infectadopor covid-19 novamente.Mas até agora,
felizmente, semnenhumsintoma.Ontem,Doria esteve noHospital
Albert Einstein para umabatelada de exames como seumédico,
DavidUip. Pelo quedivulgou, está zerado.

Pacoreassumegoverno
nasegunda-feira

Melhor das dores nas costas
provocadas por inflamaçãono

nervo ciático, o vice-
governador PacoBritto
(Avante) está pronto para

retomar o cargo de governador
emexercício na segunda-feira.
Paco fica no cargo até a volta
do governador Ibaneis, no

próximo sábado.

Novo visual
Oex-governador
AgneloQueiroz (PT)
apareceu ontemde
cabelos compridos,
para tomar a segunda
dose da vacina contra
covid-19.O visual é
novo,mas a cor ainda

é o vermelho.

ThaisRiedel quer audiências presenciais noTJDFT
AadvogadaThaisRiedel,pré-candidataàpresidênciada
OAB-DF,apresentourequerimentoaoTribunalde
JustiçadoDFpedindoavoltagradualdasatividades
presenciais.SegundoThais,emboraoesforçopara
manteraJustiçafuncionandovirtualmenteseja
louvável,eleéinsuficienteparaalgunsatos
jurisdicionais.Aadvogadapedeatençãoespecialparaa
retomadadoatendimentoaosadvogados,quefoimuitoprejudicadocoma
virtualizaçãodasatividadesnoJudiciário.“Oacessodoadvogadoao
magistrado,aosautoseaoseuclientesãoelementosbásicosdas
prerrogativasdaadvocacia”,afirma.
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A Secretaria de Saúde (SES) registrou
753 casos confirmados, somando 440
mil infectados pelo novo coronavírus
no DF. Desse total, 424 mil se
recuperaram. Commais 21 mortes
devido à covid-19, o número de óbitos
chegou a 9,4 mil, ontem. A taxa de
transmissão está em 0,95. A taxa de
ocupação de leitos de UTI para
tratamento da covid- 19 na rede
pública era de 66%, na rede privada, o
índice estava em 77%.

753casos
emumdia

À espera de mais doses
» ANA ISABELMANSUR

À
frente do governo do
Distrito Federal desde
quarta-feira, o presiden-
te da Câmara Legislativa

do DF, Rafael Prudente (MDB),
atribuiu o ritmo mais lento da
vacinação contra a covid-19 na
capital federal ao repasse insufi-
ciente de imunizantes pelo Mi-
nistério da Saúde. A observação
foi feita ontem, durante evento
no Palácio do Buriti. O governa-
dor em exercício prevê que toda
a população do DF acima de 18
anos esteja imunizada com a
primeira dose até setembro. “E
mais da metade (desses habi-
tantes) vacinados com a segun-
da dose”, completou.
Apesar do alinhamento de

discurso ao correligionário Iba-
neis Rocha, que também condi-
ciona o avanço da imunização
contra a covid-19 no DF à pasta
federal, Rafael Prudente criticou,
há 10 dias, a atuação do Gover-
no do Distrito Federal (GDF) na
campanha de vacinação. Em en-
trevista ao CB.Poder, parceria
entre o Correio Braziliense e a
TV Brasília, o parlamentar afir-
mou que a estratégia de priori-
zar diversos grupos desfalcou a
aplicação para a população em
geral. “Poderíamos estar mais
avançados. A Secretaria de Saú-
de podia publicar um plano de
vacinação com base nas doses
fornecidas pelo Ministério da
Saúde. A gente fica sabendo pela
imprensa de quando chega a
hora das pessoas. Precisamos
ter, pelo menos, uma esperan-
ça”, destacou, em 17 de julho.
Com 189.522 doses em esto-

que na Rede de Frio do GDF, a
previsão de Rafael Prudente se
baseia na promessa de envio de
250 mil vacinas pelo Ministério
da Saúde à capital federal nos
próximos dias. O anúncio foi fei-
to após cobrança do Ministério
Público do Distrito Federal e Ter-
ritórios (MPDFT) de reposição
dos imunizantes do DF aplica-
dos em moradores de outros en-
tes federativos. Na quinta-feira, a
Secretaria de Saúde do DF (SES-
DF) recebeu mais 62.250 unida-
des da AstraZeneca. Segundo o
governador em exercício, a pasta
federal vai repassar mais uma re-
messa hoje — sem especificar,
porém, fabricante nem quanti-
dade. Além da reserva para a se-
gunda aplicação, o grande nú-
mero de vacinas em estoque no
DF é explicado pelas perdas téc-
nicas, embora a taxa de danos
sofridos seja demenos de 1%.

Agendamento

A corrida pela vacinação con-
tra a covid-19 continua no Dis-
trito Federal. Ontem, a Secreta-
ria de Saúde abriu mais 46,5 mil
vagas para o público entre 40 e
49 anos — apesar de ainda se-
rem necessárias cerca de 320
mil doses para completar a imu-
nização dos brasilienses dessas
faixas etárias (veja mais em Do-
ses X população).
Cerca de 30 minutos após o

início do serviço, o site vaci-
na.saude.df.gov.br ficou fora do
ar, pela quantidade elevada de
acessos. A alta demanda gerou

Governador emexercício projeta vacinar, até setembro, todos osmoradores da capital com 18 anos oumais.
Previsãodependedoenviode imunizantespeloMinistério daSaúde.Ontem, sistemademarcação ficou foradoar
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Fernanda insistiu e conseguiu agendar a vacinação contra a covid-19

Fontes: Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística e vacinômetro da Secretaria de Saúde do DF

Doses X população
A estimativa de habitantes do DF entre 40 e 49 anos para 2021 é de 488.234 pessoas. Saiba quantos
brasilienses da faixa etária estão imunizados com a primeira dose das vacinas contra a covid-19 e
quantos ainda precisam ser contemplados.

49 anos48 anos47 anos46 anos45 anos44 anos43 anos42 anos41 anos40 anos

55.356 54.396 53.431 52.141 50.436 48.454 46.373 44.193 42.348 41.106

Total

488.234 pessoas

Vacinados D1 entre 40 e 49 anos

40-44 anos45-49 anos

92.066

29.570

Vagas abertas
ontem para
pessoas de 40 a
49 anos

46,5mil

D1 necessárias
para o restante
dessa população

320.098
doses

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem16de julhode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Adalberto Ribeiro da Silva, 80 anos
Antônia Maria de Oliveira Gonçalves,
69 anos
Benjamim da Silva Lazarin,
menos de 1 ano
Domingas Soares Corado, 71 anos
Domingos Alves da Costa, 71 anos
Fábio Varela de Moura, 53 anos
Gilberto da Cruz Pereira, 80 anos
Hideo Matsunaga, 87 anos
João Gonçalves de Sousa, 65 anos
José Lucas da Silva, 53 anos
Márcio Mitsuaki Susuki, 56 anos
Marcos Aurélio Carreiro de Araújo,
53 anos
Maria das Graças Gonçalves, 71 anos
Maria Kemilly Cristina do Monte
Araújo Da Silva, 1 ano

Mary Luci de Oliveira, 53 anos
Merces Dias de Oliveira Souza, 61 anos
Rayane do Nascimento Vieira,
menos e 1 ano
Raimundo Almeida do Vale, 92 anos
Salatiel Pereira de Almeida, 80 anos
Terezinha de Fátima Eloí Silva,
68 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Adalgisa de Mattos Tomaz, 82 anos
Caroline Sales Araújo, 25 anos
Cinobilino Moreira da Silva,67 anos
Elisângela Marcelina de Macedo
Oliveira, 43 anos
João Batista Sales Oliveira, 40 anos
José Carlos Marculino Filho, 66 anos
José Gilmar dos Santos, 58 anos
Manoel Barbosa, 87 anos

Maria Abadia de Oliveira Cunha,
63 anos
Maria das Dores Morais da Silva,
85 anos
Maria de Fátima Tobias, 58 anos
Maria do Socorro de Melo, 54 anos
Pedro Júnior Pereira da Silva, 30 anos
Raimunda Pereira de Sousa, 59 anos
Renato Maurer Tyrka, 80 anos
Ricardo Ferreira Souza, 56 anos
Ryan Pablo de Jesus da Conceição,
menos de 1 ano
Sebastião Rodrigues de Carvalho,
75 anos

GGaammaa
Diana da Costa Bispo, 45 anos
Isabelly Vitoria Silva de Moura, 1 ano
Izidio Pereira da Silva Filho, 54 anos

José Brasiliano Soares, 67 anos
José Pereira de Pinho, 83 anos
Marco Antônio de Carvalho, 62 anos
Maria Cleunice Barbosa Sales, 70 anos
Maria de Fátima Moura Menescal,
67 anos
Selma Rodrigues, 60 anos

PPllaannaallttiinnaa
Angelina Donata Cimino Moretti,
90 anos
Luís Cláudio da Silva, 49 anos
Raimundo Borges Vieira, 91 anos
Robério Franco Moreira, 62 anos
Sebastião Francisco de Oliveira,
66 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Geraldo Mendes da Silva, 77 anos

Ines Maria Silva de Oliveira,
88 anos
Leonice Pereira, 70 anos
SSoobbrraaddiinnhhoo
Antônio de Freitas Martins, 83 anos
Eva Ribeiro de Sousa, 63 anos
Jailson Venâncio da Silva, 36 anos
Jones Elias da Silva, 53 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
João Pinheiro de Moura, 85 anos
Cleusa dos Santos Leal, 63 anos
Vasco Marques Leite Júnior,
68 anos (cremação)
Domingos Clóvis Pinheiro,
76 anos (cremação)
Jaime Sautchuk, 67 anos (cremação)
Luiz Carlos De Sena, 63 anos
(cremação)

»VIBRARBRASÍLIA

GDF NÃO
AUTORIZA
EVENTO

O Governo do Distrito
Federal, na data de início
do Complexo Gastronô-
micoVibrar, informou aos
realizadores que o evento
não estava autorizado pa-
ra realização. Marcado
para começar ontem, no
Parque da Cidade, o com-
plexo precisou adiar a
inauguração. De acordo
com o DF Legal, falta de
alguns documentos im-
portantes para a permis-
são do evento. Em nota, a
pasta informou que inter-
ditou o local por ele não
possuir licença eventual
de funcionamento, uma
vez que, devido aos decre-
tos que regulamentam o
combate à covid-19, esse
tipo de evento está proibi-
do. A expectativa de orga-
nizadores do evento é que
o GDF autorize a realiza-
ção durante este fim de
semana. Em nota, publi-
cada nas redes sociais, os
responsáveis pelo com-
plexo afirmam que se-
guem todas as regras para
evitar a disseminação da
covid-19 no local.

»ARNIQUEIRA

PRAZO PARA
PROPOSTA
ATÉ QUINTA

Vai até quinta-feira o
prazoparaqueosmorado-
res da Arniqueira entre-
guem a proposta de com-
pra dos terrenos que ocu-
pam na região administra-
tiva. Contempladas pelo
Edital 03/2021, cerca de
519 famílias podem regu-
larizar as moradias por
meio do programa de ven-
da direta da Terracap. Os
lotes estão localizados na
URB 005, antigos conjun-
tos 5 e 6 da Arniqueira. Se-
gundo a agência, para as
famílias que optarem por
comprar à vista, será con-
cedido 25% de desconto
no valor de venda do imó-
vel. Para quem escolher o
parcelamento, há institui-
ções financeiras noDFque
oferecem linhas de crédito
específicas para financiar
imóveis originários de re-
gularização fundiária. No
edital, o valor final de ven-
da dos terrenos unifamilia-
res varia entre R$ 32,5 mil
(139 m²) e R$ 667 mil (2,4
mil m²). O edital completo
pode ser acessadopelo site
daTerracap.

»PITBULL

MULHER
E CRIANÇA
ATACADOS

Moradores da Samam-
baia Sul relataram ata-
ques de um cachorro pit-
bull na região, na noite de
quinta-feira. O animal
mordeu uma mulher, de
21 anos, enquanto ela
passeava com seu cachor-
ro da raça shih-tzu. O pit-
bull também atacou uma
criança, de 11 anos, que
foi mordida ao tentar pro-
teger a sobrinha de 2
anos. Omenino ficou feri-
do no braço direito e a jo-
vem, nos dois braços. Am-
bos foram atendidos no
Hospital Regional de Cei-
lândia. Segundo o relato
da proprietária do pitbull,
26 anos, o animal tem 11
meses e fugiu quando a
irmã foi ao portão receber
um lanche. De acordo
com ela, as duas saíram à
procura do cachorro ime-
diatamente e o captura-
ram logo depois. O pitbull
foi encontrado na QR 321,
e os moradores do local
avisaram que o animal
havia mordido algumas
pessoas. De acordo com a
proprietária, em depoi-
mento à polícia, o pitbull
estava sujo com sangue, e
ela, ao saber das vítimas,
foi até a casa das vítimas
pedir desculpas.

instabilidade nos servidores da
Coordenação Especial de Tecno-
logia da Informação (CTINF), o
que derrubou todos os sites do
GDF e levou a SES-DF a suspen-
der as marcações. O sistema de
agendamento ficou indisponível
até por volta das 20h.
De acordo com a secretaria,

até as 18h, 26,4 mil pessoas ha-
viam conseguido marcar a vaci-
nação contra a covid-19. A advo-
gada Fernanda Azevedo, 42 anos,
foi uma delas. Mesmo com a ins-
tabilidade, a moradora do Lago
Norte insistiu. “Continuei ten-
tando, porque achei que muita
gente desistiria. Consegui umas
16h. O agendamento tem se
mostrado ineficaz e burocrático.
A desculpa de ser feito para evi-
tar aglomerações não faz senti-
do, e muitas pessoas deixam de
se vacinar”, opina Fernanda.
A bióloga Fabiana Silva, 41

anos, não teve a mesma sorte.
Moradora de Águas Claras,
amamenta o filho de 2 anos e
teme pela própria imunidade.
Assim como Fernanda, Fabiana
havia tentado agendar a imuni-
zação na última semana. Infe-
lizmente, a decepção se repe-
tiu. “Vai funcionar sempre as-
sim? Não entendo essa logísti-
ca. Sou de Salvador, meus ami-
gos e familiares da minha faixa
etária já foram vacinados”, cri-
tica a bióloga. A capital baiana
está vacinando pessoas com 39
anos. “A gente vai fazer o quê?
Esperar uma nova remessa pa-
ra abrir mais vagas e ser esse
inferno de novo? É uma loteria,
quem consegue fica feliz. Não
quero ter que esperar mais”,
desabafa Fabiana.
Ontem, a Secretaria de Saúde

aplicou a D1 em 34 pessoas e
completou o esquema de imu-

nização com a D2 em 9.984. A
vacina de dose única, da Jans-
sen, foi aplicada em 1.255 brasi-
lienses. No total, 1.103.283 pes-
soas receberam a primeira dose,
o que representa 49,57% dos ha-
bitantes do DF com mais de 18
anos. Em relação aos moradores
maiores de idade que foram va-
cinados com as duas doses ou
tomaram o imunizante de dose
única, a proporção é de 18,74%
— 432.924 pessoas.

Professores

Depois que 4mil profissionais
de escolas particulares foram va-
cinados contra a covid-19 na
quinta-feira, a imunização da ca-
tegoria foi paralisada. De acordo
com o Sindicato dos Professores
em estabelecimentos Particula-
res de Ensino do Distrito Federal
(Sinproep), a vacinação não tem
data para ser retomada. “Os pro-
fissionais da educação privada,
que estão inseridos como priori-
tários no Plano Nacional de Imu-
nização (PNI), estão trabalhando
presencialmente desde setem-
bro do ano passado”, reivindi-
cou, emnota, o Sinproep.
De acordo com o sindicato,

16 professores da rede particu-
lar que estavam trabalhando de
maneira presencial morreram
por complicações da covid-19.
Questionada pelo Correio, a Se-
cretaria de Saúde afirmou que
não há previsão de novos dias
de imunização da categoria.
“Por enquanto, está prevista so-
mente a repescagem de profes-
sores da rede pública para a
próxima semana”, respondeu a
pasta. Segundo levantamento
do Sinproep, 81% da categoria
recebeu a 1ª dose ou dose única
das vacinas contra a covid-19.



» PEDRO MARRA
» JÉSSICA MOURA

U
m integrante doComan-
do Vermelho — facção
criminosa originária do
Rio de Janeiro— foi pre-

so pela Polícia Civil do Distrito
Federal (PCDF) por tráfico de
drogas. Outras quatro pessoas
também foram detidas. Segundo
o delegado-chefe da 5ªDelegacia
de Polícia (Centro de Brasília),
Gleyson Mascarenhas, o grupo
agia emdiversas regiões doDF. O
suspeito vendia entorpecentes
na Feira dos Importados do Setor
de Indústria e Abastecimento
(SIA), no Guará 1, Guará 2 e no
Riacho Fundo 1. Os criminosos
foram detidos durante a Opera-
ção SemComando.
A 5ª DP cumpriu setemanda-

dos de busca e apreensão na
Candangolândia, no Riacho Fun-
do 1, em Samambaia, na Colônia
Agrícola Samambaia e na Cidade
Estrutural. “Ele era foragido da
Justiça. Tinha ummandado de
prisão preventiva pela prática de
crime de roubo com restrição de
liberdade, deste ano, no Riacho
Fundo 1. Além de poder de co-
mando em relação aos outros
membros do grupo, ele tinha
bons contatos para trazer drogas
de outros estados”, destaca o de-
legadoGleysonMascarenhas.
Ao longo de três meses de in-

vestigações, agentes da 5ª DP

apuraram que as drogas, como
maconha e cocaína, eram ne-
gociados com os compradores,
principalmente, por meio das
redes sociais e aplicativos de
mensagem.

CV na capital

Em22de abril, a PolíciaMilitar
doDistrito Federal (PMDF) pren-
deuumhomempor roubonapla-
taforma inferior da Rodoviária do
Plano Piloto, em frente ao buraco
doTatu. Ele foi considerado sus-
peito de ter envolvimento com o
ComandoVermelho. Osmilitares
constataramque o autor tinha di-
versaspassagens pela polícia.

Em outro caso, um integrante
da facção criminosa carioca,
Wanderson da Silva Santos, 22
anos, — considerado de alta pe-
riculosidade—, planejou, coor-
denou e orientou a fuga de 17
detentos do Centro de Detenção
Provisória I (CDP I) do Comple-
xo Penitenciário da Papuda, em
14 de outubro de 2020. Ele tem
passagens por homicídio e tráfi-
co de drogas. As forças de segu-
rança do Distrito Federal recap-
turaram 16 detentos. Doismeses
depois, localizaramWanderson
em Caldas Novas (GO), em 1º de
fevereiro de 2021. Segundo a
corporação, ele mantinha uma
vida de luxo no município goia-
no, com jet-ski em clubes aquá-
ticos famosos da cidade.
Em 24 de junho de 2019, a Pe-

nitenciária Federal em Brasília
recebeu a transferência de 30 in-
tegrantes do Comando Verme-
lho, 20 foram encaminhados a
outras unidades do sistema de
segurança máxima do país e 10
ficaram no DF. Mudança de pe-
nitenciárias ocorreu após um
plano de fuga ser descoberto no
Complexo de Americano, em
Santa Izabel do Pará.
A fuga estava prevista para 22

de junho de 2019, e os presos ti-
nham feito um túnel de oitome-
tros de profundidade e 40metros
de comprimento, segundo o go-
verno paraense. Quatrocentos
detentos estavamenvolvidos.

» CIBELE MOREIRA

Um carregamento commeia
tonelada de maconha que vi-
nha do Mato Grosso do Sul pa-
ra o Distrito Federal foi apreen-
dido, na última quinta-feira,
por agentes da Polícia Civil do
DF (PCDF) e da Polícia Rodo-
viária Federal (PRF). A opera-
ção conjunta denominada
Green Line (linha verde) foi de-
flagrada em um ponto localiza-
do próximo a cidade de Anápo-
lis (GO). Agentes intercepta-
ram dois veículos e prenderam,
em flagrante, os motoristas por
envolvimento com tráfico de
drogas. A PCDF estima que a
venda das drogas na capital ge-
raria um lucro de R$ 1 milhão
aos criminosos.
A ação dos suspeitos estava

sendomonitorada por policiais
da 19ª Delegacia de Polícia (Setor
P Norte-Ceilândia). Após investi-
gações, foi identificadoachegada
de um carregamento de drogas
noDistrito Federal. Com essa in-
formação, equipes das duas cor-
porações atuaram um cerco para
evitar a entrada do entorpecente
na capital. Além damaconha, fo-
ram apreendidos seis quilos de
haxixe (droga derivada da canna-
bis, mais forte que a planta

originária), e tambémos veículos
utilizados pelos homens.
Delegado-chefe adjunto da

19ªDP, Thiago Peralva destacou
que um dos veículos intercepta-
dos estava sendo utilizado para
carregar a droga, e o outro servia
comoauxílio no transporte. “Com
a finalidade de avisar possíveis
bloqueios policiais”, detalhou
Thiago.Osdoisenvolvidos, 25e28
anos, responderão pelos crimes
deassociaçãopara finsde tráficoe
tráfico de drogas, podendo ter

aumento na pena por se tratar de
atividade interestadual. Ambos
foram encaminhados para a car-
ceragem da Polícia Civil, onde
aguardamaudiênciadecustódia.
Um outro suspeito, apontado

como o receptor dos entorpe-
centes, também foi identificado
durante as investigações. Os po-
liciais localizaram o indivíduo
que conseguiu fugir, abando-
nando o carro em Santa Maria.
As diligências seguem para en-
contrar o terceiro envolvido.
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MembrodoComando

Vermelhoépreso

VIOLÊNCIA/ Segundo o delegado-chefe da 5ª DP (Centro de Brasília), o suspeito vendia drogas emdiversas regiões do Distrito
Federal. Ele era foragido da Justiça por roubo com restrição de liberdade.Mais quatro pessoas foramdetidas durante a operação

500kgdemaconhaapreendida
TRÁFICO

PCDF/Divulgação

Polícia apreendeumaterial para separação e distribuição de entorpecentes, comomaconha e cocaína

PCDF/Divulgação

Doiscarroseramusadosparatransportaradroga,avaliadaemR$1milhão

Caminhando e sentindo uma bela res-
saca dominical, reparei uma senhora em
situação de rua. Próximo ao prédio onde
moro, ao lado de uma padaria, ela ocupa
um espaço organizado, como se paredes
invisíveis delimitassem sua casa ao ar livre
— quase uma versão taguatinguense de
Dogville, dodinamarquêsLars vonTrier.
Um espaço próximo a uma estrutura

de concreto e metal, que armazena ca-
bos elétricos, parece ser o seu quarto,
com colchão, cobertores, malas e algu-
mas roupas. É um local estratégico, pois
a caixa de energia corta o vento frio da
noite. Ao lado, ela colocou várias plan-
tas, armazenadas em vasos de plástico,
acho que de maionese. Junto à parede
de alguns comércios, está a sala dela,
com outro colchão e cobertores. De vez
em quando, ela recebe visita de outras
pessoas em situação de rua para um ba-
te-papo. Um pequeno rádio de pilha
serve como entretenimento para ela e
os convidados.
Na sala há também umas caminhas

de cachorro. São três bichos, um já adul-
to e dois filhotes. Perto deles estão as va-
silhas com água e ração, sempre cheias.
Osmoradores da vizinhança não deixam
faltar nada, nem pros bichinhos e nem
para a senhora, que vive por lá há muito
tempo, sem ser importunada e sem im-
portunar ninguém—muito pelo contrá-
rio, é figura folclórica da região. E em
tempos sombrios, onde nossa humani-
dade é colocada à prova, essa senhori-
nha não é incomodada por sua condição
de rua e conta com a solidariedade de
muitas pessoas. É algo louvável.
Ela sempre puxa papo com quem

passa pela calçada — ou através da casa

dela. São muitos os visitantes que estão
apenas de passagem. Alguns a cumpri-
mentam, outros baixam a cabeça e a ig-
noram. Ela já elogiou meu gosto por
uma cerveja gelada, numa tarde de calor,
quando eu passei com uma longneck na
mão. “Bom demais essa verdinha nesse
calorão, né meu filho?”. Minha compa-
nheira também ganhou elogios um dia
desses: “arrasou no look, heim amiga?!”.
Nunca interagi muito com ela. Respon-
do comuma frase e outra ou um sorriso.
Ela deve ter desistido de morar de-

baixo de um teto, cercado por paredes,
ou talvez nunca teve a oportunidade de
ter uma “casa convencional”. Em seu lar

na rua, a senhora parece contar apenas
com o que realmente importa para ela:
as plantas, os cachorros, os colchões, os
cobertores e um rádio. Naquela tarde de
domingo, ela não falou nada paramim e
eu decidi apenas observá-la por alguns
segundos, sem qualquer interação, por
maismínima que fosse.
Conversar com ela traria à tona uma

realidade que não estava preparado para
ouvir naquele momento. Preferi conser-
var a imagem: a senhorinha em sua casa
imaginária, com suas plantas e seus ca-
chorros. Porém, pretendo visitá-la em
breve (sem ser de passagem), levar alguns
presentes ebater umpapoemsua sala.

As plantas
e os cachorros

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAdsonBoaventura >>adsonboaventura.df@dabr.com.br

Alémdepoder
de comando em
relação aos outros
membros do
grupo, ele tinha
bons contatos
para trazer drogas
de outros estados”

GleysonMascarenhas,
delegado-chefe da 5ª DP
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Incentivoàarte e
aodesenvolvimento

» EDIS HENRIQUE PERES

A
arte, nas mais diversas
manifestações, provou
ser companheira fiel du-
rante a crise sanitária da

covid-19. Seja na melodia da
música, nos traços do desenho
ou na beleza da poesia, ela se
tornou refúgio para uma popula-
ção isolada dentro de casa. A fim
de engajar a comunidade, as fa-
mílias e os estudantes em torno
dessas atividades, o Polo de Altas
Habilidades e Superdotação do
Recanto das Emas desenvolveu
um concurso criativo.
Na categoria de texto, parti-

ciparam estudantes a partir do
6º ano de qualquer unidade de
ensino da região administrati-
va. A inscrição de desenhos va-
lia para todos os alunos dos en-
sinos regular, especial e da Edu-
cação de Jovens e Adultos (EJA).
O resultado saiu na quinta-fei-
ra, no canal oficial do YouTube
da Coordenação Regional de
Ensino (CRE) do Recanto das
Emas, durante uma transmis-
são em formato de talk show.
O primeiro colocado da cate-

goria desenho — com tema
Meu clima, minha terra inabitá-
vel, meu papel e meu desenho
— foi o estudante Jonatas Soa-
res, 17 anos, do Centro de Ensi-
no Médio (CEM) 804. Desde que
soube do concurso, ele se em-
penhou no projeto e, ao acom-
panhar a transmissão ao vivo,
não conteve a ansiedade. “Mes-
mo sabendo que poderia haver
pessoas melhores, eu me esfor-
cei. Ser contemplado com o pri-
meiro lugar foi uma conquista.
Isso me incentivou a seguir a
carreira da arte”, relata. “No mo-
mento do último anúncio, fiquei
muito nervoso, porque queria
muito o prêmio. Estou muito
contente por recebê-lo.”
O objetivo da iniciativa, se-

gundo a professora de altas ha-
bilidades Flávia Santos Espíndu-
la, foi encontrar novos talentos
para a unidade educacional que
recebe superdotados. “Resolve-
mos fazer a premiação para in-
centivar os alunos a participar.
Todo o projeto contou com a
atuação deles, e aproveitamos
para divulgar o trabalho que rea-
lizamos no polo. O programa
(talk show) foi dividido em qua-
tro blocos. Em cada um deles,
houve exibição de uma propa-
ganda feita pelos alunos do polo,
que explicaram a experiência de
estudar na unidade”, pontua.
Atualmente, o polo atende

cerca de 100 estudantes, que
passar por um processo seletivo.
“É bem específico. Antes de le-
var para as altas habilidades, re-
cebemos indicações dos profes-
sores, da família ou dos pró-
prios alunos que se considerem
dentro do perfil. Nossas aulas
são no contraturno da escola, e

Ele me perguntou se eu queria
participar e fiquei interessada.
É um tema novo. No começo,
achei complicado, mas, rabis-
cando no papel, comecei a ter
ideias. Até que consegui fazer o
desenho”, conta Amanda. “Pen-
so em estudar arquitetura ou
engenharia (na faculdade),
porque gosto muito dos esbo-
ços de casas. Mas posso seguir
em outra profissão que tenha
desenho também. Desde pe-
quena, sou apaixonada por de-
senhar. O caminho é deixar a
arte entrar na nossa mente e fa-
zer com que ela se expresse de
alguma forma”, completa.

Talentos

Para a terceira colocada do
concurso, Júlia Alves de Almei-
da, 17, e outros estudantes do
CEM 804, o polo de altas habi-
lidades tem sido importante
para o autodesenvolvimento e
aprimoramento. “Estou há cer-
ca de cinco anos lá, e tem ha-
vido uma aprendizagem muito
grande. Temos trabalhos livres
ou participamos das ativida-
des que o professor oferece. Os
exercícios ajudam muito nossa
criatividade. Também achei o
tema do desenho muito im-
portante, um assunto que tem
de ser debatido. Enfrentamos
diversos problemas na nature-
za, e precisamos conversar so-
bre isso”, alerta.
Outra aluna vencedora, mas

na categoria de redação, foi Liz
Cristina Ferreira, 14, estudante
do 9º ano do CEF 113. Há cerca
de quatro anos, ela frequenta o
polo de altas habilidades e tem
grande interesse pela lingua-
gem. “Desde que entrei, a esco-
la me incentivou com exercícios
que me ajudaram a desenvolver
e aumentaram a criatividade. O
tema definido para a redação
do concurso foi empatia em
tempos de pandemia, algo im-
portante e com muitas possibi-
lidades de ser abordado”, opina
a adolescente.
A mãe de Liz, Martha Gomes

da Silva Ferreira, 32, conta que,
desde criança, a filha apresenta-
va afinidade com o português.
“Aos dois anos, ela lia palavras
simples e conseguia falar algu-
mas mais complexas. No 3º ano
do fundamental, ela foi indicada
pela professora a um centro de
altas habilidades. Ontem (quin-
ta-feira), assistimos a premiação
on-line e ficamos muito felizes
com o resultado. Vejo isso como
um incentivo a mais no ensino
regular, principalmente da esco-
la pública, que, geralmente, sal-
vo nos locais com salas de altas
habilidades, não consegue ex-
plorar tanto os talentos dos alu-
nos. É uma forma de eles serem
motivados a seguir os sonhos”,
comenta a empreendedora.

Poloda redepúblicadeensinonoRecantodasEmasorganizouconcursode redaçãoedesenhoparaestudantes comaltashabilidades.
Iniciativa inspirouproduçãocriativapormeioda linguagememimageme texto. Educadores e famílias comemorarampremiação

Fotos: Carlos Vieira/CB/D.A Press

Liz Cristina ganhou o primeiro
lugar com redação sobre
empatia durante a pandemia

Arquivo Pessoal

Amanda ficou emsegundo lugar no concurso de desenho; ilustração sobre papel deveria ter relação comassuntos como clima emeio ambiente

Sem título-1 1 19/04/2021 17:23:38

buscamos um olhar diferencia-
do ao estudante, o que dificil-
mente seria possível no ensino
regular, devido às outras de-
mandas”, observa Flávia.

Orgulho

Um dos educadores que in-
dicou alunos para o concurso
foi Edmar de Oliveira, professor
de artes do Centro de Ensino
Fundamental (CEF) 602, no Re-
canto das Emas. “Essa interação
entre os estudantes e a possibi-
lidade de mapear os que podem
fazer parte das salas de altas ha-
bilidades é muito importante.
Sou docente de dois dos pre-
miados: dei aula para o Jonatas
Soares, que mudou de escola, e
da Amanda, que ganhou em se-
gundo lugar no prêmio de dese-
nho”, conta.
Edmar não nega o orgulho

que sentiu dos estudantes que
receberam as homenagens: “Foi
uma alegria imensa. A escola in-
teira está em festa. Eles são supe-
rartistas e, para mim, como pro-
fessor, isso é uma forma de refor-
çar o quão importante investir
nesses talentos. Esses alunos têm
características muito diferencia-
das em relação à produção au-
diovisual, e isso demonstra co-
mo o ensino da arte é importan-
te”, reforça Edmar.
A família de Amanda Ferrei-

ra da Silva, 14, estudante do 9°
ano do CEF 602, recebeu a no-
tícia do prêmio de segundo lu-
gar com emoção. “Soube do
concurso pelo professor Edmar.

Redação
PPrrêêmmiiooss ppoorr ccaatteeggoorriiaa
» EJA— Celular
» Ensino médio— Tablet
» Altas habilidades — Tablet
» Ensino Fundamental —Mesa
digitalizadora

Desenho
» Mesa digitalizadora, moldura para
desenho vencedor e pen-drive aos
três primeiros colocados

Recompensas

Mesmosabendoquepoderia haver pessoas
melhores, eumeesforcei. Ser contemplado
comoprimeiro lugar foi umaconquista. Isso
me incentivoua seguir a carreira daarte"

Jonatas Soares, vencedor do primeiro lugar no concurso de desenho



Cheia
23/7

Nova
8/8

Crescente
17/7

Minguante
31/7

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

25%

993-723-876. Local: SCRN
702/703, Bloco G, lojas 46 e 47, Asa
Norte. Funcionamento: de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 20h; sá-
bados, das 9h às 13h.

JornadadeEducação2021
A Associação Nacional de Educação
Católica do Brasil (Anec) promove-
rá, de 9 a 12 de agosto, a Jornada de
educação Anec 2021—Narrativas e
conexões pedagógicas da educação
católica. A programação inclui de-
bates de novas práticas e metodolo-
gias, considerando a implementa-
ção da Base Nacional Comum Cur-
ricular (BNCC) e a formação conti-
nuada de professores. Informações:
anec.org.br/eventos/jornada-de-
educacao-da-anec-2021.

Mostracultural
Até 15 de agosto, o Centro Cultural
Banco do Brasil (CCBB) Brasília
apresenta amostraDe Portugal pa-
ra o mundo. O evento propõe um
olhar sobre a produção do cinema
português da última década, que
tem ganhado projeção internacio-
nal. A entrada é gratuita, e o espaço
se adaptou às medidas de seguran-
ça sanitária. Ingressos e normas de
visitação estão disponíveis pelo site:
bb.com.br/cultura. Informações:
3108-7600 ou ccbbdf@bb.com.br.

Shantala
O Centro de Referência Interdiscipli-
nar em Síndrome de Down (CrisDo-
wn) do Hospital Regional da Asa
Norte (Hran) oferece aula de shan-
tala — massagem para bebês —,
por meio de chamada de vídeo. A
técnica combina carinho, aplicação
de óleo e alongamento suave do
corpo do bebê. Essa é uma das Prá-
ticas Integrativas em Saúde (PIS)
oferecidas na rede pública. Interes-
sados em participar podem enviar
uma mensagem para o telefone
temporário do CrisDown (61 994-
480-691) e aguardar contato da
equipe. O número não recebe cha-
madas, sómensagens. Informações:
encurtador.com.br/nvS29.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísticos de
Pirenópolis, a cidade passa a ofere-
cer voos de balão ao nascer do sol. A
novidade conta com diferentes paco-
tes e serviços, que incluem passeios
de 45 minutos a uma hora de dura-
ção, em altitudes de até mil metros.
Os preços variamdeR$ 690 a R$ 980
por pessoa. Além do voo no segundo
maior balão do Brasil — vindo de
Boituva (SP)—, alguns dos tíquetes
incluem taça de espumante, café da
manhã na Pousada Villa do Comen-
dador e fotos ou vídeos registrados
com uso de drone. Informações e re-
servas:@voedebalaoempiri. 40
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Céu compoucas nuvens.
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Desligamentos
programados
deenergia

grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br

CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sábado, 17 de julho de 2021 • Cidades • 18

grita geral

O tempo emBrasília

Extensão

Estão abertas, até 22 de julho,
as inscrições para o curso de
extensão Educador Político
Social em Gerontologia,
oferecido pelo programa
Universidade do Envelhecer.
Interessados em participar
devem ter, nomínimo, 45 anos
e preencher formulário
disponível no site do projeto. O
curso tem duração de um ano
emeio, com oferta inicial pela
internet, devido à pandemia.
Posteriormente, retornará ao
modo presencial, nas unidades
do projeto no Gama, em
Planaltina, na Asa Sul e na
Estrutural. Confira o edital da
seleção e as atividades
culturais pelo site:
uniserunb.com.

Reiki

A Conexão Estelar oferece, na
segunda e na terça-feira, vagas
gratuitas para um curso
nacional de Reiki. A atividade
será online, com certificados e
apostilas gratuitas. As
inscrições terminam às 18h de
hoje. Informações:
encurtador.com.br/fptFP.

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Núcleo Rural Pipiripau: ET Pon-
te (Caesb), das 8h40 às 16h.

CURSOS

Estética
Para cirurgiões-dentistas e médi-
cos que buscam se especializar na
área, o Centro Universitário Iesb
abriu vagas para pós-graduação
em Harmonização Funcional e Es-
tética Orofacial. O curso tem aulas
na modalidade híbrida, presen-
cialmente e a distância, com carga
horária de 510 horas-aula e 20
meses de duração. Informações:
www.iesb.br ou 3340-3747.

Idiomason-line
Com experiência internacional em
inglês, francês e espanhol, o profes-
sor Otávio Vieira oferece aulas pela
internet para adultos, adolescentes
e pessoas da terceira idade. Descon-
to para grupos. Valor: R$60 a hora-
aula. WhatsApp: 61 996-467-234.

Oratória
A Visão Consultoria e Treinamen-
tos DF apresenta o curso Oratória
— A arte de falar bem, no Centro
Cultural Missionário, na 905 Norte.
As aulas serão ministradas pela
professora de educação profissio-
nal Judith da Paixão Vieira, das 9h
às 13h e de maneira híbrida: com
12 horas presenciais e quatro pela
internet. As atividades ocorrem em
31 de julho, 7 e 14 de agosto. O in-
vestimento é de R$ 313,50, e as ins-
crições são pelo link: encurta-
dor.com.br/oRY34. Informações: 61
981-244-238 ou atendimento@vi-
sãoconsultoriadf.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa sem
Complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

SaúdeEaD
A União Nacional das Instituições
de Autogestão em Saúde (Unidas)
lançou uma plataforma de ensino a
distância: o Campus Unidas. Até de-
zembro, a instituição disponibilizará
ao menos 20 cursos diferentes, to-
dos on-line e com certificado digi-
tal, além de capacitações gratuitas.
Confira a lista completa das opções
com vagas abertas e outras infor-
mações pelo site: campus.uni-
das.org.br. Contatos pelo telefone 11
974-195-753 e e-mail campus@uni-
das.org.br.

Técnico
O Instituto Madre Teresa capacita
jovens e adultos que desejam cons-
truir uma carreira por meio de cur-
sos técnicos. Há opções nas áreas

de enfermagem, radiologia, segu-
rança do trabalho, informática e em
serviços jurídicos. Inscrições pelo si-
temadreteresa.net.br ou pelo What-
sApp 61 999-938-117.

OUTROS
Artesvisuais
O Projeto Baleia prorrogou a exposi-
ção Mulheres nas Artes Visuais do
Distrito Federal e Entorno. Agora, as
visitações presenciais vão até 10 de
agosto. De terça-feira a domingo,
das 11h às 21h, a população poderá
conferir as obras na Infinu Comuni-
dade Criativa, na 506 Sul. Para evitar
aglomeração, são permitidas só
duas pessoas por vez no espaço. Não
é necessário agendamento. Infor-
mações: instagram.com/baleiadf.

Campanhadoagasalho
A Brasal Incorporações lançou a
campanha do agasalho Você doa, a
gente doamais um. Até amanhã, co-
laboradores e clientes podem con-
tribuir com peças em bom estado de
conservação. A cada item recebido, a
empresa doará uma peça nova. As
contribuições irão para uma entida-
de — a ser definida — e podem ser
deixadas no Salão de Vendas do Se-
tor de Indústria e Abastecimento
(SIA), no Espaço Brasal no Noroeste
ou em uma das obras da incorpora-
dora no bairro.

CasaCultura
A Casa de Cultura Telar e os Ango-
leiros do Sertão promovem aulas de
capoeira de Angola com samba de
roda, para todas as idades e gratui-
tamente. Os encontros ocorrem nas
segundas, quartas e sextas-feiras,
no Grande Colorado, das 8h30 às
10h, e no Condomínio Serra Azul,
das 19h30 às 21h; bem como no As-
sentamento Irmã Dulce, aos sába-
dos, das 17h30 às 18h30. Informa-
ções e inscrições: 61 981-735-553.

Expositoresgratuitos
Para incentivar a arte brasiliense,
unir empreendedorismo, sustenta-
bilidade e fomento cultural, o es-
paço Nobre SoS Coworking oferece
quatro expositores de 120cm x 7cm
destinados à exibição gratuita de
ilustrações, quadros e gravuras.
Para apresentar os trabalhos, é
necessário passar informações so-
bre as obras pelo WhatsApp 61

» Atemperatura
Máxima

Mínima12º

27º

RIACHO FUNDO 1

FALTA DE BARREIRA ELETRÔNICA
O vendedorThiago José Figueiredo, 37 anos,morador de Sobradinho

reclama da falta de uma barreira eletrônica ou viaduto no balão da Estrada
ParqueNúcleo Bandeirante (EPNB) que leva ao Riacho Fundo 1. O leitor
afirma que o problema atingemoradores e visitantes da região administrativa.
Ele relata que a antiga fiscalização eletrônica tinha umpainel com indicador
de velocidade, o que evitava alguns acidentes. “A barreira reduzia o limite de
velocidade de 80km/h para 40km/h. Ainda assim, aconteciam colisões, pois a
preferência não era para quem vinha da esquerda, como emumbalão
comum. Agora, omesmo acontece para quem sai do balão do Riacho Fundo
ou do balão emdireção à ADE (Área deDesenvolvimento Econômico), pois
são três faixas para o carro atravessar emdois ou três segundos”, detalhou.

» Em resposta, o Departamento de Estradas de Rodagem do Distrito
Federal (DER-DF) informou que todas as 60 peças conhecidas como
barreiras eletrônicas foram retiradas das rodovias distritais devido ao
fim da vigência do contrato com as empresas responsáveis pelos
equipamentos. Um novo documento está em fase licitatória, para
instalação de novos dispositivos.

GUARÁ

RETIRADA INDEVIDA DE PORTÃO
O servidor público Rodrigo Conrado, 40 anos, morador do Guará,

entrou em contato com o Correio para reclamar a respeito da retirada
indevida de um portão na rua perto da casa dele. A grade servia, segundo
ele, como proteção para os moradores do Conjunto F da QE 8. “Estava lá
há anos. A comunidade fez abaixo-assinado, à época, e levaram (o
pedido) à Administração Regional do Guará, para tomada de
providências. Estavam cansados dos assaltos constantes no bairro”,
relatou. Além disso, o leitor relatou que uma funcionária da Secretaria de
Proteção da OrdemUrbanística (DF Legal) teria intimidado a população
durante os trabalhos de remoção da grade.

» A DF Legal informou que a retirada da grade ocorreu porque ela bloqueava
uma área pública livre.A ação resultou de denúncia recebida pela Ouvidoria
do órgão.Todos os servidores que participam de operações são“experientes e
preparados”,segundo a pasta,com mais de 20 anos de serviços e que o tipo de
atitude relatada não é comum.“Caso o cidadão se sinta prejudicado,a
secretaria pede que procure os órgãos de controle,com o devido material
comprobatório,para que os fatos sejam apurados”,ressaltou a pasta.

»DESTAQUES

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Despertar na seca

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Ed Alves/CB/D.A Press

A fase do ano pela qual passa o Distrito Federal pode provocar alguns incômodos. No entanto, é um dos

períodos quemais rendem registros icônicos da natureza, principalmente ao amanhecer. Presenciar esses

momentos com frequência é um dos privilégios que só quemmora em Brasília tem.



ENTREVISTACOMMIGUELGALVÃO / INFINUCOMUNIDADECRIATIVA

C
r i a t i v o , inovador e sus-
tentável. Assim é o espa-
ço Infinu Comunidade
Criat iva, empreendi-

mento múltiplo e colaborativo
localizado no coração de Bra-
sília. Inaugurado em 2020, em
plena pandemia do novo coro-
navírus, mas idealizado em
2017 por Miguel Galvão — em
meio às discussões em torno da
revitalização da W3 Sul —, o
complexo na 506 Sul reúne, em
um só lugar, lojas para lá de
charmosas, oferece opções de
gastronomia, moda e design,
além de espaços de coworking
e música.

São mais de 70 marcas que
ocupam os três andares dos mais
de 400 m² do empreendimento.
Há, ainda, uma área externa,
entre os blocos A e B, com entra-
da para a W2, onde é possível
ocupar uma das mesas disponí-
veis para trabalhar, usando o
wi-fi disponibilizado gratuita-
mente pelo Infinu; saborear os
pratos oferecidos pelos parceiros
gastronômicos; ou acompanhar
os eventos culturais que rotinei-
ramente acontecem no local.

Personagem conhecido na ci-
dade pelo projeto PicniK, Mi-
guel Galvão conta, em três per-
guntas, um pouco mais sobre a
iniciativa. Confira:

Comqualmissão surge o Infinu?
Contribuir com o desenvolvi-

mento de comunidade criativa e
empreendedora embasada nos
princípios danova economia: co-
laborativa, cooperativa, compar-
tilhada, socioambientalmente
responsável.

Setor Comercial Sul, do Setor de
Diversões Sul e daW3.

Qual amaiormotivação
para ocupar umespaço
na tradicionalW3Sul?
Escolhemos a via porque ela

se aproximamais da estética com
que estamos acostumados a lidar
e por enxergar nela umamenor
resistência do público, sobretudo
familiar. Claro, toda essa ideia de
revitalizar aW3 no horizonte aju-
dou também. Achamos o movi-
mento muito inteligente por fo-
car esforços em uma estrutura já
instaladaemuitobem localizada,
porém, visivelmente subutiliza-
da. No entanto, entendemos que
é importante fazer isso pormeio
negócios ou iniciativas que te-
nham DNA vinculados à nova
economia e que respirem inova-
ção, criatividade. É o caso denos-
sa comunidade e de outros negó-
cios que torcemos para que ve-
nhampara a avenida também.

Percebemos anecessidade de desenvolver umanova plataforma,
na qual o contato comopúblico acontecessemais regularmente”

Miguel Galvão, idealizador do Infinu Comunidade Criativa

Ocupaçãoresponsávelecolaborativa

Marcas Negócios
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E comonasceu a ideia?
Surgiu em 2017, ao sentir as

reverberações de outro projeto
do qual faço frente, o PicniK.
Percebemos a necessidade de
desenvolver uma nova platafor-
ma, na qual o contato com o pú-
blico acontecesse mais regular-

mente, não apenas quatro vezes
ao ano (periodicidade do even-
to), para que tivéssemos oportu-
nidade de desenvolver dia a dia
a cultura e os princípios que
norteiam nosso trabalho, plan-
tando sementes mais prósperas
de um futuro equilibrado e sau-

dável. Se, há nove anos, quando
o PicniK nasceu, o desafio era
despertar cumplicidade da po-
pulação e levar, de maneira au-
tossuficiente, atividades criati-
vas e produtivas para os espaços
públicos — até então, notoria-
mente subutilizados —, enten-

demos que, no momento, o mo-
vimento oportuno é usar essas
atividadesparadinamizar aocu-
pação dos vazios urbanos de
Brasília. É como o que acontece
em regiões importantes, onde a
vacância chega a 40% das áreas
disponíveis, como no caso do

» LIANA SABO

Q
uando seadmiteoconcei-
to de que comida é arte—
sobre o qual não hámais
qualquer dúvida—, des-

cortina-se na alta gastronomia
um universo que poderá levar o
profissional a ummonte de cria-
ções sem limites. O gaúcho Ale-
xandreRigon, 56 anos, chef de co-
zinha com formação na França, é
umexemplo de alguémque abra-
çoua food art focando justamente
os pontos turísticos de Brasília.
ComoaCatedral, oCongressoNa-
cional, aPonte JKeoutros.
Atuando como responsável

pelo bistrô de uma empresa de
móveis da cidade, Rigon desen-
volveu, durante três anos, umtra-
balho conduzido por meio de
instalações e performances, com
vistas amontar um cardápio alu-
sivo aos 60 anos da capital fede-
ral. O ineditismo e a qualidade
artística da proposta desperta-
ramaatençãoda jornalista e pro-
dutora de conteúdo digitalMoni-
ca Nóbrega, que intermediou a
apresentação da obra à secretária
de Turismo do Distrito Federal,
VanessaMendonça.
A convite do empresário Hen-

rique Bertolazzi, diretor da Bon-
tempo— instalada em uma loja
no Setor de Indústria e Abasteci-
mento (SIA) onde se deu o almo-
ço nesta semana—,Vanessa de-
gustou os pratos de Rigon acom-
panhada de Richard Dubois,
principal executivo do consórcio
que assumiu a concessão do Es-
tádioMané Garrincha. Comnar-
rativas associadas à arte e ao de-
sign, omenu foi um extenso des-
file de aquarelas pintadas com
monumentos de Brasília, acom-
panhadas da personificação das
obras arquitetônicas.
A própria localização da ci-

GASTRONOMIA / Chef Alexandre Rigon leva monumentos como Catedral e Ponte JK a pratos, agradando visão e paladar

A criação é o limite

InfinuComunidadeCriativa

EEnnddeerreeççoo:: 506 Sul, Bloco A
EEssttrruuttuurraa:: oito lojas, uma
mercearia com 20 produtores
locais, um loja colaborativa com 30
marcas diferentes, estúdio de
tatuagem compartilhado por
quatro tatuadorasmulheres, dois
salões de beleza e quatro
escritórios
FFuunncciioonnaammeennttoo:: de terça-feira a
domingo, das 10h às 22h

Serviço

dade, representada pelo qua-
dradinho no mapa brasileiro, é
evocada por cubos de carne de
porco na lata, desfiados com re-
fogado de bertalha e empana-
dos em crosta crocante. O prato
que lembra a Ponte JK é uma

quenelle de surubim, com gel
de leite de tigre, arcos de poke
de hortelã e água de tomate. Já a
homenagem a Athos Bulcão é
um duo de manjares, com flor
clitória, no qual um triângulo é
feito de flan de maracujá, e o

outro, de flan de erva cidreira
colorida pela planta.

Vitrine gastronômica

“Estou emocionada”, excla-
mou Vanessa Mendonça ao se

deparar com a estética das cria-
ções. “Ver Brasília literalmente
construída através da gastrono-
mia émais um sofisticado atrati-
vo para nosso turismo”, declarou
a secretária, para quem“as obras
de arte elaboradas com ingre-

dientes fornecidos por produto-
res locais valorizamaindamais as
qualidades do chef Rigon”.
Richard Dubois reagiu com o

mesmo entusiasmo, declarando-
se impressionado com a inusita-
da experiência àmesa, e afirmou:
“Temos aqui uma grande vitrine
gastronômica para estrangeiros e
brasileiros”.Foiaprimeiravezque
o chef Alexandre Rigon exibiu as
esculturas comestíveis para con-
vidados de fora do circuito em-
presarialda loja.Hámuitasoutras
composições — algumas com
uma pitada de crítica, como a do
Congresso Nacional, representa-
do por duas esferas de burrata
crocante de massa sem glúten,
comosdizeres“Tudoacabaem...”
Já a Esplanada dosMinistérios

é confeccionada por blocos de
tofu de baru, agar-agar, sal e óleo
de gergelim encimados por gela-
tina de teriyaki sobre o grande
gramado de ciboulette. Acarajé
de soja com vatapá de guariroba
compõem outro prato alusivo
aos combogós, enquanto o mo-
numento a JK é representado por
uma curva fatia de abóbora gre-
lhada commelado, charque de
picanha, requeijão gel de cebola
queimada e crispy.
Rigon ressalta que o trabalho

“não pretende retratar fielmente
a estética dos prédios, mas, sim,
buscar na vanguarda gastronô-
mica redefinir a finalidade dela
para ilustrar a perspectiva em re-
laçãoàsobrasdos arquitetos e ar-
tistas que construíram a cidade”.
A partir de estudos, o chef elabo-
rou, com a colaboração da mu-
lher, Maria do Carmo Rigon, um
artigo — já aceito — para sub-
missão ao 9º Encontro Latino-
Americano de FoodDesign, pro-
movido emCuritiba de 13 a 16 de
outubro. Telefone para contato:
61 9 9124-1608.

Foodart inspira
pratos alusivos a
pontos turísticos
deBrasília

Divulgação

Fotos: AnthonyMachado/Divulgação
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»BRASILEIRÃO I
Com a meta de driblar lesões e o
calendário apertado, o São Paulo
recebe o Fortaleza, às 17h.
Embalado por duas vitórias, mas
preocupado com a Libertadores,
o tricolor busca se afastar do Z-4.

»BRASILEIRÃO II
Com objetivos distintos, Ceará e
Athletico-PR se enfrentam, às
17h. Enquanto os paranaenses
tentam voltar às primeiras
posições, os cearenses sonha em
encostar na zona da Libertadores.

»BRASILEIRÃO III
Buscando o fim da irregularidade
na Série A, o Corinthians recebe,
às 19h, o Atlético-MG, na Neo
Química Arena. Ontem, o
alvinegro fechou a contratação
do meio-campista Giuliano.

»BRASILEIRÃO IV
Emmeio a disputas continentais,
Fluminense e Grêmio voltam o
foco para o Brasileirão. Os
tricolores carioca e gaúcho se
enfrentam, hoje, às 21h, no
estádio do Maracanã.

»SÉRIE B I
Com problemas para vencer em
casa, o Cruzeiro terá mais um
desafio na Série B. Às 16h30, o
time mineiro tenta melhorar o
modesto aproveitamento de 40%
no Mineirão contra o Avaí.

»SÉRIE B II
O Botafogo chega pressionado
para o confronto com o Brusque,
às 19h. Sem vencer há três
rodadas, o clube alvinegro será
comandado por Ricardo Resende,
técnico do time sub-20.

Porta-bandeira do
país é de Brasília

MARCOS PAULO LIMA
DANILO QUEIROZ

A
liberação de público nos
estádiosdoDistritoFederal
teve,ontem,umamudança
importante que amplia o

leque de pessoas aptas a acompa-
nhar o jogo entre Flamengo xDe-
fensa y Justicia, na quarta-feira, às
21h30, pelas oitavas daLibertado-
res, noManéGarrincha. Na quin-
ta-feira, o GDFhavia restringidoa
presença de torcedores comciclo
de vacinação completa contra a
covid-19e testePCRnegativopara
a doença. Porém, houve erro de
interpretação na confecção do
documento e uma alteração pu-
blicada ontemànoite flexibilizou
a exigência. Agora, é preciso ape-
nas comprovação de que o torce-
dor não está como vírus. Porém,
haverá divisão de setores na are-
na, com espaço para imunizados
e outro para os testados a fim de
manterodistanciamento.
Onovo texto tema simples tro-

cado termo“e”por“ou”.Resumin-
do: para comprar o ingresso, o tor-
cedor deve estar imunizado com
duas doses—ouaplicação única,
no caso especifica da vacina da
Janssen—ouportar um teste PCR
negativo realizadonapróxima se-
gunda-feira, 48 horas antes de a
bola rolar,noManéGarrincha.
A alteração foimotivada a par-

tir deumpedidodoFlamengo.Na
interpretaçãodo clube carioca, ao
liberar a volta do público, a Con-
mebol sugeriu o acesso a vacina-
dosou testados.OGDFacatou.
A alteração namanhã e tarde

de ontem. Em um encontro no
Centro Integrado de Operações
de Brasília (CIOB), o Ministério
Público doDistrito Federal e Ter-
ritórios (MPDFT) se reuniu com

representantes da Secretaria de
Segurança Pública (SSP), da Are-
na BSB e do clube carioca, além
de órgãos envolvidos na realiza-
ção e fiscalização da partida. O
órgão fez recomendações a Ri-
chard Duboi, presidente da con-
cessionária doMané Garrincha,
no sentido de manter o rigor e
controlar as medidas sanitárias,
como o distanciamento social e

acesso dos torcedores.
As reuniões, inclusive, atrasa-

rama atualização do decreto, pu-
blicado à noite. A decisão foi to-
mada para agilizar o início da co-
mercialização dos ingressos.
Aguardando o fimdos trâmites, o
Flamengoesteveemcompassode
esperapara iniciar a venda.
No início da noite de ontem, o

vice-presidente de relações exter-

nas do Flamengo, Luiz Eduardo
Baptista, foi às redes sociais para
celebrar a conclusão do processo.
“O retornodepúblico em jogosde
clubesdaAméricadoSulvaiacon-
tecer em Brasília, no jogo entre
Flamengo e Defensa y Justicia.
Obrigado, Conmebol, Defensa y
Justicia,GovernodoDF,napessoa
do Gov. Ibaneis Rocha, e a todos
que lutaramconosco”, celebrou.

“Esperamos sucesso nessa
operação. Estamos fazendo todos
os esforços nesse sentido”, disse
ementrevista aoCorreiooprocu-
rador de Justiça José Eduardo Sa-
bo.“Que tenhamaconsciênciade
só comprarem ingresso e só com-
parecemao jogo se estiveremdis-
postos a se submeter a todos os
exames, protocolos e a se com-
portaremnoestádio”, reforçou.

Para comparecer às arquibancadas doManéGarrincha na Libertadores, flamenguistas precisarão comprovar que não estão comonovo coronavírus

Hoje

17h São Paulo x Fortaleza

17h Ceará x Athletico-PR

19h Corinthians x Atlético-MG

21h Fluminense x Grêmio

Amanhã

11h Chapecoense x Cuiabá

16h Atlético-GO x Palmeiras

18h15 Bahia x Flamengo

20h30 Internacional x Juventude

20h30 Bragantino x Santos

Segunda-feira

20h América-MG x Sport
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PP JJ VV SSGG
1. Palmeiras 25 11 8 9
2. Bragantino 23 11 6 9
3. Atlético-MG 22 11 7 5
4. Fortaleza 21 11 6 10
5. Athletico-PR 20 10 6 8
6. Bahia 17 11 5 4
7. Fluminense 17 11 4 0
8. Flamengo 15 9 5 3
9. Santos 15 11 4 0
10. Atlético-GO 15 10 4 0
11. Ceará 15 11 3 1
12. Corinthians 14 11 3 0
13. Juventude 13 11 3 -5
14. São Paulo 11 11 2 -3
15. Internacional 11 11 2 -6
16. América-MG 9 11 2 -7
17. Sport 7 11 1 -5
18. Cuiabá 6 9 0 -4
19. Chapecoense 4 11 0 -11
20. Grêmio 3 9 0 -8 Re
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KetleynQuadros: “Asconquistassãoconsequênciasdequemacredita,dequemconstróiapesardasadversidades”

MAÍRA NUNES

Aos 20 anos, Ketleyn Quadros
entrava para a história do espor-
te brasileiro. A judoca de Ceilân-
dia conquistou o bronze na ca-
tegoria até 57kg, tornando-se a
primeira mulher brasileira a al-
cançar umamedalha em espor-
tes individuais em Olimpíadas.
Agora, aos 33, a brasiliense volta
a escrever o nome em um dos
momentos mais especiais dos
Jogos Olímpicos. A atleta será a
porta-bandeira do Brasil na edi-
ção de Tóquio, ao lado do joga-
dor de vôlei Bruninho, campeão
olímpico na Rio-2016 e meda-
lhista de prata em Londres-2012
e Pequim-2008.
“Eu fico me emocionando o

tempo inteiro”, revela Ketley. “As
conquistas são consequências
de quem acredita, de quem
constrói apesar das adversida-
des,demuitadedicação,demui-
to treinamento, do trabalho de

muitas pessoas”, comentou,
após o comunicado do Comitê
OlímpicodoBrasil (COB).Quan-
do criança, ela foi matriculada
pela mãe na natação, mas falta-
va às aulas para assistir aos trei-
nos de judô. De tanto insistir,
acabou nos tatames.
Quis o destino que a primeira

oportunidade de disputar as
Olimpíadas fosse em 2008, após
a principal concorrente à vaga,
Danielle Zangrando, se machu-
car. De segunda opção, ela aca-
bou no pódio dos Jogos de Pe-
quim-2008. Essemesmodestino
depois, porém, a tirou de duas
edições olímpicas. “Eu olho pa-
ra minha carreira e vejo que não
ter participado dos últimos dois
Jogos Olímpicos me ajudou a
crescer, a evoluir e a estar aqui”,
avalia a judoca, dona de 33 me-
dalhas em eventos do Circuito
Mundial da Federação Interna-
cional de Judô.
Ketleyn não esconde o amor

BronzeemPequim-2008,KetleynQuadros,deCeilândia,conduziráoestandartedopaísnacerimôniadeabertura

Programe-se
Oitavas de final
FFllaammeennggoo xx DDeeffeennssaa yy JJuussttiicciiaa
QQuuaannddoo:: 21/7, quarta-feira

RReeqquuiissiittooss ppaarraa ccoommpprraa ddee
iinnggrreessssoo
» Vacinação concluída (dose única
ou dupla) há 15 dias ou teste PCR
negativo (com 48 horas de
antecedência ao jogo);
» Proibida a entrada de menores
de 18 anos e gestantes;
» Distância mínima entre os grupos
de, no máximo, seis pessoas;
»Ocupação de 25%da capacidade
do EstádioNacionalManéGarrincha;
» Proibição do comércio de
bebidas e alimentos;
» Venda de ingresso exclusivamente
on-line. Acesso via QR Code.

Gama joga sem
públiconaSérieD
Emmeioàdiscussãoporpúblico

parao jogodoFlamengona
Libertadores,oEstádioNacionalMané
Garrincharecebe,hoje,oprimeiro jogo
pós-decretoqueautorizouapresença
detorcedoresnasarquibancadas.Às
15h30,oGamarecebeoGoianésiapara
tentarvoltaraoG-4daSérieDdo
Brasileiro.Oconfronto,porém,será
comportões fechados,pois,
diferentementedaConmebol,aCBF
nãoautorizouoretornodetorcida.
Nasextacolocação,comseispontos
em18disputados, o alviverde tem
de embalar para acessar G-4 e
mantar o sonho de ir às quartas. O
Brasiliense entrará em campo,
amanhã, fora, contra o Jaraguá.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

pelo esporte que dedicou a vi-
da, mesmo diante de altos e
baixos na trajetória. “Vai passar
um filme na minha cabeça
quando eu estiver lá e saber

que tudo que passei valeu à pe-
na”, completa agradecida pelo
privilégio de poder representar
cada um dos brasileiros como
porta-bandeira. Ao lado dela,

estará o jogador de vôlei Bruni-
nho, outro atleta que também
começou a trajetória olímpica
nos Jogos de Pequim-2008 e,
mesmo muito jovem, coroou a

estreia no pódio.
Bruninho suportou a pressão

e a desconfiança de ser filho de
Bernardinho, então técnico da
seleção masculina de vôlei, e
sagrou-se medalhista de prata
aos 22 anos. Após repetir o vice-
campeonato na edição de Lon-
dres-2012, enfim conquistou a
sonhada medalha de ouro co-
mo capitão do Brasil e com di-
reito à festa em casa, em pleno
Maracanãzinho, na Rio-2016.
Hoje, aos 33 anos, segue exer-
cendo o espírito de liderança
como capitão de uma das sele-
ções favoritas ao título olímpico
em Tóquio e será o primeiro re-
presentante do vôlei a ser por-
ta-bandeira no evento.
“Sou ummero representante

do que o vôlei significa não só
para o esporte, como para o po-
vo brasileiro. Os valores que ge-
rações anteriores deixaram de
dedicação, de luta, de garra, de
superação é o que levo e me
sinto muito honrado”, comenta
Bruninho. O levantador brin-
cou que Ketleyn será a porta-
bandeira e ele o mestre-sala do
país que costuma comemorar
suas conquistas esportivas com
um bom samba.

Caio Guatelli/Folha Imagem

Daniel Ferreira/CB/D.A Press
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua quarto
crescente em Libra fica Vazia das
8h04 até 15h39, quando ingressa
em Escorpião.
Apesar de todos os perrengues
que tenhas de administrar,
procura manter uma postura
mental despreocupada, porque a
tensão e a ansiedade não te
ajudarão em nada, muito pelo
contrário. Leva muito tempo para
assustar a ansiedade do jeito que
ela te assusta, e a mandar calar
a boca sumariamente, isso
requer muito treino e empenho,
mas é possível, e começa com
decretar a despreocupação a
despeito de não haver motivo
para isso. Pensa o seguinte, a
tensão das preocupações parece
legítima e digna de ser
sustentada, mas ela se
retroalimenta, crescendo de
tamanho e intensidade em si
mesma. Enquanto isso, tu podes
quebrar essa corrente apoiando
tua mente na respiração,
observando o entrar e sair do ar
em teus pulmões. Despreocupa,
apesar de tudo e de todos.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Para que todo mundo se entenda,
algo que, a princípio, seria muito
pedir, mas que precisa ser tentado,
você precisa tomar a iniciativa de
abaixar a bola e ouvir com atenção
tudo que discorda de sua
posição. Aí sim.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Aqueles que outrora foram bons
relacionamentos se encontram,
agora, em estado de degradação.
Tenha emmente que ninguém
ganha com isso, muito pelo
contrário, todo mundo perde com
essa situação. Há conserto.

LEÃO
22/07 a 22/08

Nem tudo que acontece segue uma
regra lógica e, por isso, não é fácil
entender a real natureza dos
acontecimentos. Porém, você pode
continuar tocando a bola para
frente e aguardar por ummomento
esclarecedor.

TOURO
21/04 a 20/05

Razões para brigar você tem, mas
será que isso resultaria em algo
positivo? Ou seria apenas um
movimento catártico, em busca de
alívio? Talvez esse alívio não
aconteça e você fique com um
abacaxi para descascar.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Para superar a inércia e começar
a fazer algo útil em relação ao seu
futuro, nem sempre a força de
vontade é suficiente, às vezes é
preciso acontecer alguma tensão
maior que sirva de gatilho
para isso.

VIRGEM
23/08 a 22/09

O dinheiro soluciona, porém, é em
torno do dinheiro que os
relacionamentos se complicam
também, porque eleva as tensões e
discordâncias que, eventualmente,
nem têm nada a ver com o fator
material.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Seu divertimento não pode ofender
outras pessoas, porque isso não
seria divertimento, não é? Procure
observar a reação das pessoas
quando você fizer piadas que, para
você, têm sentido. Só que para as
pessoas não.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Alguém terá de fazer o necessário,
mesmo que se sinta injustiçada.
Procure tomar a iniciativa e deixar
as discussões sobre justiça para
depois, porque muito
provavelmente essas nem
acontecerão. Em frente.

LIBRA
23/09 a 22/10

A prova dos nove para verificar se
as atitudes que você toma são
mesmo corretas, é perceber a
influência que essas provocam nas
pessoas com que você se relaciona.
Aí sim você verá se as atitudes são
corretas ou não.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Quando as discussões acontecem,
sempre parece haver uma razão que
merece ser exposta e defendida a
todo custo. Os resultados, porém,
deixam em dúvida se a defesa teria
sido realmente necessária.
Provavelmente não.

PEIXES
20/02 a 20/03

Reflita se o seu estado de
contrariedade será aliviado
tomando atitudes que contrariem as
pessoas com que se relaciona ou se,
por ventura, não seria o caso de
serenar a mente e respirar fundo
até isso passar.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Apesar da pouca disposição, nestes
dias, de desenvolver diálogos
cordiais para se chegar a um
consenso, é recomendável que
continue buscando essa condição,
porque só assim o eventual
impasse será superado.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

OLHA-ME!
Olha-me!O teu olhar sereno ebrando
Entra-meopeito, comoum largo rio
Deondas de ouro e de luz, límpido, entrando
Oermodeumbosque tenebroso e frio.

Fala-me! Emgrupos doudejantes, quando
Falas, por noites cálidas de estio,
As estrelas acendem-se, radiando,
Altas, semeadas pelo céu sombrio.

Olha-me assim! Fala-me assim!Depranto
Agora, agora de ternura cheia,
Abre emchispas de fogo essa pupila...

E enquanto eu ardo emsua luz, enquanto
Emseu fulgorme abraso, uma sereia
Soluce e cante nessa voz tranquila!

OlavoBilac

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Artenas ruas

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» NAUM GILÓ*

O
s moradores de Brazlândia
conviverampor quase 30 anos
com a obra de um dos artistas
mais importantes doDF, Fran-

cisco Galeno, autor dos desenhos em
pedras portuguesas no calçadão que
circunda o lago Veredinha. Nessa se-
mana, a população foi surpreendida
com a remoção do trabalho— que fa-
zia parte damemória da cidade— por
uma reforma conduzida pela Admi-
nistração Regional.
Com a indignação, o Governo do

Distrito Federal anunciou o restauro do
patrimônio e a polêmica não deixou de
ser umaoportunidadepara que artistas
e defensores da cidade chamassem a
atenção para a importância do cuidado
com obras públicas e, principalmente,
as que estãonas ruas.
Galeno conta que a obra foi o seu

grande presente à cidade onde cresceu.
Quando estava sendo construído, no
iníciodosanos1990, elemesmofoiàad-
ministração pedir que fosse feito o seu
desenho na calçada. O artista, que não
foi remuneradopela obra, frisa que a ar-
te é fundamental para a educação, por-
queeladesperta a sensibilidade.
Do seu atelier na cidade de Parnaí-

ba, no Piauí, onde vive, ele segue pro-
duzindo suas pinturas, esculturas e
instalações, além de intervenções em
espaços públicos na cidade. Defensor
da democratização da arte pormeio de
instalações de locais comacesso públi-
co, Galeno foi surpreendido com a no-
tícia da depredação e se dispôs a cola-
borar coma restauração. “Quantomais
a arte sair das galerias e dos museus e

forempara as ruas,melhor! Ela valoriza
o ser humano. A arte salva!”, declara.

Origem

A trajetória de Galeno se confunde
com a origem de Brasília. Sua família
chegou à capital federal ainda nos anos
1960. A arte sempre foi um trabalho de
família, que era composta por artesãos.
Obisavô eramestre carpina, nomedado
aquemproduziacanoas,eoavô,vaquei-
ro,produziapeçasdecouro, comogibão,
arreios e selas paramontaria. Amãe era
rendeira, atividadedifícil, segundoele.
Desde jovemFrancisco é umautodi-

data da arte. No início, se interessava
por paisagens e figuras humanas, mas
logo percebeu que tinha que buscar al-
go a mais. Foi quando passou a trazer
para a arte a sua infância no Piauí. E as-
sim,mesclando cores alegres e geome-
trias inspiradas na arquitetura deBrasí-
lia e nos formatos das dunas, das ca-
noas, surgiu sua inspiração.
Além do calçadão doVeredinha, o

piauiense tambémdeixou como legado
paraoDFospainéis comimagenssacras
encontradas no interior da igrejinha da
308 Sul, a convite do Instituto do Patri-
mônio Histórico e Artístico Nacional
(Iphan).Na época, há cercade 20 anos, a
obra sofreu resistência por parte da co-
munidade local. “Uma senhora chegou
paramimedisse ‘isso é feio, você é feio e
vocênãoédaqui’, referindo-seàsminhas
pinturas”, relembra o artista em tomdi-
vertido, pois não deixou de se sentir um
filho legítimodeBrasília.

*Estagiáriosobasupervisão
deJulianaOliveira

O legado do artista FranciscoGaleno para a cultura deBrasília é a arte acessível
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» FERNANDA GOUVEIA*
» PEDRO IBARRA*

F
ebre recente no mundo inteiro, a
plataforma chinesa TikTok está
consolidada como uma das
mais populares redes sociais

da atualidade. Com vídeos entre 15
segundos e 3 minutos, o serviço
faz sucesso principalmente en-
tre os mais jovens e a rápida di-
fusão do aplicativo tem gerado
consequências fora da rede social, e
até mesmo a indústria musical é im-
pactada pelo que está em alta no
aplicativo. Atualmente, os grandes
sucessos nas paradas e rankings do
Spotify e YouTube tem ligação direta
com o que é tendência no TikTok.
Seis das 10músicasmais ouvidas do

Brasil, noSpotify, sepopularizarampri-
meiro na plataformade vídeos, segun-
do aprópria lista do streaming. Emum
recorte global, cinco das 10 primeiras
noTop 50 SpotifyMundo foram, de al-
guma forma, influenciadas pelo Ti-
kTok. OTop 10 doYoutubeBrasil tam-
bémédominadopelas canções que se
popularizaramnaplataformachinesa.
O fascínio pelos vídeos curtos e en-

graçados é tão impactante que atualmente
um cover de 2017 do cantor Måneskin, de
Beggin’—música originalmente lançada
em 1967 por Frank Valli — ocupa o primeiro
lugar do Top 50 Spotify Mundo e o 8º lugar
no do Spotify Brasil.
No Brasil, o principal nomepopulari-

zado pela plataforma é João Gomes.
Cantor de voz grave que canta a va-
riação do forró conhecida como
piseiro. Atualmente, ele ocupa o
primeiro e o segundo lugares
do ranking doYouTube e as
primeira e a quarta posi-
ções doTop 50 do Spotify
Brasil. “Eu não imagina-
va todo esse sucesso, é
bemmaisdoqueeupe-
diaDeus.Émuitobom
ver a galera ouvindo o
som, dedicando a al-
guém, isso não tem
preço”, afirma omú-
sico, conhecido por
sucessos comoMeu
pedaço de pecado e
Aquelas coisas.
João Gomes ten-

tou ser jogador de
futebol, não conse-
guiu, mas não houve
tempo para sofrimen-
to. Com 18 anos, ele
acumula milhões de re-
produções nos serviços
de streaming e vê jogado-
res de futebol dançando as
músicas que canta. “É grati-
ficante ver que agora não só
jogadores, masmúsicos, artistas
estão ouvindo aminhamúsica. Só
tenho a agradecer”, conta.
Outro fenômenoda atualidade éMari

Fernandez,cantoraquemisturapiseiroeser-
tanejo e conquistouoBrasil comacançãoNão,
não vou. “A gente nãoplanejouque amúsica fosse
fazer esse sucesso todonoTikTok, na verdade acho
que não temnem jeito de planejar”, lembraMari.
Contudo,elapensounaplataformaparaadivulgação
do som.“A gente soltou oprimeiro vídeonoTikTok,
mas foi orgânico, comaajudadeDeus edomeupú-
blicoamúsicaaconteceu”,adicionaacantora.
O single que ganhou dança própria no TikTok

foi direto para o topo da lista do Spotify. Milhares
de pessoas fizeram a coreografia nas próprias ca-
sas, inclusive famosos, outros músicos, artistas e
influencers. “Nem nos meus melhores sonhos eu
imaginaria que todas essas pessoas estariam
dançando um sucesso meu, interpretado por
mim”, comenta Mari. “Os números são uma bo-
bagem perto de ver as pessoas que eu já admira-
va fazendo a dancinha”, completa.
Outra dancinha que alavancou uma carreira foi

a deMds, música que revelou o cantor Kawe para
todo o Brasil. Ele, que acumula quase 200milhões
de reproduções na faixa somandoYouTube e Spoti-
fy, chegou ao auge semconhecer exatamente o que
seria oTikTok.“Nós soltamos amúsica comoquem
nãoquer nada. E aí quando já tava com14milhões
de plays, já tinha umpessoal reconhecendo, com
sete meses, alguém fez uma dancinha no Ti-
kTok, quebombou, e foi isso”, recordao artista.
“Minha músicaMds bateu 3 milhões de ví-
deos na plataforma, então se cada um tives-
se só 10 visualizações já era muita coisa.
Mas tem vídeo que bate ummilhão, dois
milhões de visualizações, com certeza a
plataformame ajudoumuito”, avalia
Kawe, que aprendeu até a dancinha. “
É a única que sei fazer, porque tam-
bém não soumuito bom de dança,
mas sei fazer”, brinca.

FENÔMENO
ESTRANGEIRO

A canadense Kim Sola, da cidade de
Montreal, na província de Quebec, foi
uma das artistas que conseguiu projeção
graças às redes de vídeo. Com a versão
em inglês de Basta você me ligar (English
version), dos Barões da Pisadinha, ela vi-
ralizou no Instagram e no TikTok. Ainda
em 2018, ela decidiu aprender a falar
português e, por meio de trocas com na-
tivos brasileiros, músicas e séries, Kim
passou a conhecer a cultura do Brasil.
A paixão pelo país impulsionou Kim a

criar um canal no YouTube para se ex-
pressar e interagir com os brasileiros.
“Comecei a reagir a músicas brasileiras e,
assim, fui aprendendo mais sobre a cultu-
ra e os estilos musicais. Depois de um
tempo, quis fazer algo diferente no canal.
Sempre gostei de cantar, de ir ao karaokê,
então um dia traduzi uma música dos Ba-
rões da Pisadinha, Basta você me ligar, pa-
ra o inglês, só por diversão. Estava escu-
tando muito forró, muita pisadinha e
pensei ‘por que não traduzir para o
inglês?’. Fiquei muito surpresa com
a reação dos brasileiros, dosmeus
inscritos”, conta a cantora.

Além disso, ela se preocu-
pou em ser o mais fiel possí-
vel na tradução para a es-
sência da música original
não se perder. “Nas músi-
cas originais temmuitas
expressões do Brasil que
não dá para traduzir
100% para o inglês. En-
tão, eu achei expres-
sões em inglês que têm
emmuitasmúsicas in-
ternacionais e que to-
do mundo vai enten-
der. São expressões
que querem dizer a
mesma coisa ou quase
das músicas originais,
assim a canção não vai
perder a essência”.

Oporquêdo
sucesso

Pa ra e spe c i a l i s t a s , o
principal motivo do estou-
ro da plataforma chinesa é a

adaptação à ve loc idade com
que as pessoas consomem in-

formação atualmente. “Buscamos
cada vez mais consumir bons con-
teúdos de ótima qualidade e de for-
ma rápida . O TikTok permite i sso”,
explica Douglas Gomides, especialis-
ta em marketing digital e novas mí-
dias. “A ferramenta é essencial para o
nosso estilo de vida. Vídeos breves e
diretos”, projeta o estudioso.
SegundoPaulaTebett, tambémpesquisa-

doradenovasmídias emarketingdigital, oTi-
kTok não será passageiro e já dita uma nova
tendência para as redes sociais. “Não émoda,
enãoéà toaquevimosgrandesmídias sociais
adotaremvídeos curtos na vertical.Uma rede
acaba copiando e ‘se inspirando’ nas outras,
como faz o Instagram, na ferramentaReels, e
oYouTube, comoShorts”, explica. “É sempre
muito importante estar ligadonaevoluçãoda
forma de se comunicar na internet. A cada
dia, novas redes aparecemeabremum leque
deoportunidadesporquesecomunicamcom
grupos específicos e agregammais gente ao
usodas redes”, analisaaespecialista.
Para os dois especialistas, a pandemia só

acelerouoprocessonatural de criar umnovo
gigante das redes sociais. “OTikTok ganhou
mais adeptos durante a pandemia, quando
famosos foram convidados pela plataforma
para criar conteúdo por lá. Ele se tornou o
app mais baixado durante este período.
Também foi o appmais baixado nomês de
junho deste ano”, pontuaTebett. “Conteúdo
rápido, amador e engraçado. Como a TV
perdeu força, essas plataformas ganharam.
Todas as classes, todas as idades utili-
zam essa ferramenta durante a pan-
demia”, acrescentaGomides.

*Estagiáriossoba
supervisãodeJulianaOliveira

CANTOR
KAWE

CANTOR
JOÃOGOMES

VVIIDDEEOOSS CCUURRTTOOSS,,
SSUUCCEESSSSOO GGIIGGAANNTTEE

CCOOMMOOOOSSVVÍÍDDEEOOSSDDOOTTIIKKTTOOKK
TTÊÊMM IIMMPPUULLSSIIOONNAADDOOMMÚÚSSIICCAASSEECCRRIIAADDOO

UUMMNNOOVVOOFFOORRMMAATTOODDEE
CCOONNSSUUMMOODDEEAARRTTEE

CANTORAMARI
FERNANDEZ

SonyMusic Brasil/Divulgação
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IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODEN TULIP , No Po-
ol, 46 Mts Privativos, La-
zer Completo- 99619-
2488/Cj-1700

SHS QD 04 Vendo 205
aptos em 2 hotéis, faltan-
do mobílias e enxovais.
Tr:99294-6408 c6271

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

1.2 ÁGUAS CLARAS

3 QUARTOS

E V N D A

QD 209 - ARTLIFE
GRAUNA, salão amplo,
03suítes, lavabo,comple-
to de armários, nascen-
te, 128mts, 01 vaga de
garagem, Lazer Comple-
to - 98313-1395/CJ-
1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AV. DAS ARAUCÁRI-
AS - PENINSULA, 2 suí-
tes, 2 semi suítes,
180mts, 3 vagas de gara-
gem, lazer completo -
98313-1395/CJ-1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

E V N D A

AV. DAS ARAUCÁRI-
AS - PENINSULA, 2 suí-
tes, 2 semi suítes,
180mts, 3 vagas de gara-
gem, lazer completo -
98313-1395/CJ-1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

1 QUARTO

E V N D A

SHCGN 704 - BALTA-
ZAR MENDONÇA, can-
to, nascente, vista livre,
52,83 mts, 01 vaga no
subsolo - 99619-2488/
CL1700

2 QUARTOS

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

E V N D A

211 SQN Siron Franco,
desocupado, novo, can-
to, 95,67m2 priv, duas va-
gas soltas, cob. Coletiva
- 98238-09628/CJ-1700

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

VENDO ORIGINAL
312 BLOCO E 3qtos +
DCE s/ gar Doc. ok Dire-
to c/ propr. 99357-4420/
99983-4579 C26983-S

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

E V N D A

ILHASDOLAGO-3quar-
tos, sendo 1 suíte, 98
mts, 2 vagas de gara-
gens, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

1.2 ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

303AnnaChristina,Deso-
cupado, Projeto Denise
Zuba, Canto, Vazado,04
Suítes, Armários, 03 Va-
gas, 240m2 Privativos-
98238-0962/Cj-1700

1.2 ASA NORTE

E V N D A

303 SQN - Ed: GERAL-
DO VASCONCELOS,
canto, vazado, 03 suí-
tes, vista livre, armários,
02 vagas, 200m2 priv -
99619-2488/CJ-1700

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo 2 suítes 192m2,
andaralto, varandaam-
pla, duas vagas sol-
tas, depósito privativo.
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

OPORTUNIADE!!
SQN115 4 stes, sala am-
pla p/ 3 amb., vazado, co-
zinha c/ copa, dispensa
c/ DCE, andar baixo,
219m2 3 vagas. Imóvel
novo. Avalia permuta!
99576-7537 creci 20013

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

3 QUARTOS

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 605 Bl.D 3qtos R$
380mil Tr: 98621-4352

1.2 NOROESTE

NOROESTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado 2 vagas
sol tas 98466-1844
98175-1911 c7432

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts,segundoandar,Resi-
dencial Austrália -
98313-1395/CJ 1700

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573
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1.2 SUDOESTE

1.2 APARTAMENTOS

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

QD 34 Parque Espl. III
3 qtos/ Térreo R$125
mil. (61)981154753/
36271673 CJ6758

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700

1.3 GUARÁ

GUARÁ

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QI 04 - Ótima localiza-
ção, 715 mts, constru-
ção, 05 qts, sendo 4 suí-
tes, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

VENDO
EXCELENTE CASA

SHINQI. 04 , fino acaba-
mento,5 qts/3 suítes,
sala c/ 2 ambientes,
área de lazer comple-
ta, coz. c/ armários pla-
nej. 5000m2de área ver-
de,627m2áreaconstruí-
da.Terreno vazado!
Act. Imovel de (-) va-
lor! Tr: 9.9989-4332 /
9.9271-8035 Cj.26756

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO ESPETACULAR
OPORTUNIDADE ÚNICA

QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
rua nobre, casa desocu-
pada com 02 pavimen-
tos, 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha, área
de serviço, salão de fes-
tas, piscina churrasquei-
ra e sauna, salão de jo-
gos, uma beleza. Rua
com 3 Embaixadas, lar-
ga, local nobre, constru-
ção de 1ª. Fone: 98178-
8000 C/950.

1.3 LAGO SUL

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado.
Ac/ lote parte pagamen-
to. 99338-2014 c10881

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

SANTA MARIA

3 QUARTOS

IMOBILIÁRIA ELAINE
QR 216 R$320.000 3qts
suíte. Ac. Financiamen-
to. 98417-2018 c7584

TAGUATINGA

3 QUARTOS

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

ACEITO PERMUTA
QSA 16 cs 4qts,1ste, ga-
ragem 4, ac financ e tro-
ca 99624-8852 c13499

1.3 TAGUATINGA

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

ACEITO PERMUTA
QSA 16 cs 4qts,1ste, ga-
ragem 4, ac financ e tro-
ca 99624-8852 c13499

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

COND. FLORES do Va-
le 2qtos 99675-5554/
36271673casa linda imo-
biliaria.com CJ6758

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA D QD 10 2qtos
Oportunidade!!! Telefo-
nes: (61)996755554 ou
(61)36271673 CJ 6758

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

ASA SUL

CRS 512 vazado W3/
W2 - Sul Bl. B esq. re-
formado, 4 pavimen-
tos. Tratar c/prop. na in-
termediação pago 3%
comissão 043- 99125-
4471 / 061 99824-1950

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , PredioCo-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SHLS 716 C. Clínico
Sul. 28m2 quitada deso-
cupada 3º and. 99989-
4332/99271-8035 c5908

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,Vista Li-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
98238-0962/Cj-1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA SUL

SMAS TRECHO 4 lote
6/6. Vendo área única
68.000m2, Exclusivo p/
Igrejas, Faculdades,Hos-
pitais e Supermercados!
Tr: 98324-8064 c6271

1.5 GAMA

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama vd
lote 437m2 c/casa 3qtos
2wcót. localização,mura-
da de esquina próx co-
mércio local, alugada c/
ótimo inquilino R$220mil
ac financ. 98305-1000

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama vd
lote 437m2 c/casa 3qtos
2wcót. localização,mura-
da de esquina próx co-
mércio local, alugada c/
ótimo inquilino R$220mil
ac financ. 98305-1000

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TAS Bem situado. Valor
R$ 580 mil 99961- 6481

LAGO SUL

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTA MARIA

IMOBILIÁRIA ELAINE
QR205R$100.000,00 lo-
te murado com barrado
Tr: 98417-2018 c7584

TAGUATINGA

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

1.5 VALPARAÍSO

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

RUA 15 Morada Nobre
2 lotes/ 600m2 próx da
BR Tr: (61)981154753/
3627-1673 CJ6758

OUTROS ESTADOS

LUZIÂNIA-GO Vendo
área de 73.000m2 na en-
trada de Luziânia escritu-
radaparaShoppings,pré-
dios de aptos, Posto de
Gasolina,Hotel,condomí-
nios.!! Tenho outras áre-
as adjacentes que pos-
so negociar também.
Frente para a BR 040.
Tr: 99294-6408

LUZIÂNIA-GO Vendo
área de 73.000m2 na en-
trada de Luziânia escritu-
radaparaShoppings,pré-
dios de aptos, Posto de
Gasolina,Hotel,condomí-
nios.!! Tenho outras áre-
as adjacentes que pos-
so negociar também.
Frente para a BR 040.
Tr: 99294-6408

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

CASSILÂNDIA/MS Sí-
tio 24ha, c/ casas e ou-
tras benfs., na Faz. Sal-
to, Rod. MS-306. Inici-
al R$ 13.363.603,00.
( p a r c e l á v e l )
rigolonleiloes.com.br
0800-707-9339

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

VENDE-SE
CARTA NÃO CONTEM-
PLADA Bancorbrás
R$557.557 pago 38 x
2.773 R$. Bom descon-
to 99981-1117 c9027

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495
708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.
408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495
708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.
708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.
408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 601 3qts elevador
R$2.300 Tr:99106-1568
QD 601 3qts elevador
R$2.300 Tr:99106-1568

GUARÁ

QUITINETES

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . 98204-8181
QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . 98204-8181
QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . 98204-8181
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2.2 GUARÁ

2.2 APARTAMENTOS

GUARÁ

QUITINETES

QE 40Alugo linda kit mo-
biliada Tr: 99969-9875

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar. Re-
formado. Excelente. R$
3.800 Chave na Porta-
ria T: 99278-3287 Paulo

TAGUATINGA

2 QUARTOS

CSA 02 Ed. Cristina alu-
go apto 2 quartos, refor-
mado com armários, ga-
ragem para 2 carros. Tr:
99987-8153

OUTROS ESTADOS

3 QUARTOS

LEME-RJ Alugo apto va-
zado, 3qts, 1 suite, 1 ba-
nheiro, lavabo, amplo sa-
lão,DCE, 1 vagadegara-
gem, 200m2 Linda vista
para o mar. Tr: (61)
99689-1800

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

2.4 ASA NORTE

SALAS

ASA NORTE

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge

SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opçãode locaçãodeva-
gas de garagem. Direto
c/o proprietário F: 3964-
3144 Jorge

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

2.6 QUARTOS
E PENSÕES

CIDADES SATÉLITES

GUARÁ QE 40 alugo
quarto para moças dis-
cretas. 61 98511-4222

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

HONDA

R$ 129 MIL
CIVIC/21 EXL prata
4.900km IPVA total pg
Tr. (61) 9.9981-1551

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$5 0 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

APROVEITE PARA
DESCANSAR E RELAXAR
UMA BOA massagem
para aliviar dores muscu-
lares estresse do dia a
dia proporcionando o
bem-estar a você. Tam-
bémdepilaçãoereflexolo-
gia. Em frente a smart
fit na 716 Norte. Agenda-
mento horários Seg á
Sáb. 08h ás 20h. What-
sApp (61)99297-7842.

MASSAGEMNAFAZEN-
DA Spa. Piscina+hidro.
Brazlândia. 99863-5141

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIAHOLÍSTICA.In-
teressadosentraremcon-
tato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DE IMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes 36
dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-se
segundo o Artigo 482 le-
tra I da CLT abandono
de emprego - entrar em
contatoURGENTEnoTe-
lefone: (61) 3028-1514.

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-se
segundo o Artigo 482 le-
tra I da CLT abandono
de emprego - entrar em
contatoURGENTEnoTe-
lefone: (61) 3028-1514.

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

ABABALORIXÁ VITÓ-
RIA recém chegada Sal-
vador , não se desespe-
re cada pergunta uma
resposta Qual for seu ti-
po de probl. em 3 dias
vc tem resultados Traba-
lhos . p/todos fins. E ñ
me confunda c/ outras.
A Única vidente no DF c/
200.000 trab garantido.
Consulta R$ 20,00 amar-
ração amorosa R$
200,00 Ligue e confira:
3355-2973/ 98237-2661
Zap

CANTINHO DOS ORIXÁS
JOGA-SECARTASBúzi-
os e tarô, faz e desfaz to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais. Tire su-
as dúvidas (61) 98484-
6888 Taróloga Day há
mais de 15 anos. Procu-
re sua ajuda espiritual.

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornar re-
alidade! Agende agora
mesmo sua consulta e
não deixe passar dian-
te dos seus olhos a
oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Amparo Espiri-
tual Dona Percília

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informações
61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informações
61-995118145
QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
4101-6727/ 98449-3461

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para funcionários públi-
cos em geral com che-
que, consignado em fo-
lha, débito em conta
sem consulta spc/
serasa. Tel. 4101-6727/
98449-3461

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para funcionários públi-
cos em geral com che-
que, consignado em fo-
lha, débito em conta
sem consulta spc/
serasa. Tel. 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE com açougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114
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5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

BRASÍLIA SHOPPING
Vendo espaço de
1.000m2, com instala-
ções, ar condicionado
central, armáriosedivisó-
rias de alto nível para es-
critóriodeAdvocacia,Em-
presas de comunicação
e Clínicas!!! Raridade!!!
Tr:99294-6408 c6271

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

OUTROS ESTADOS

JARAGUÁ/GO Inst.
p/ posto de combustí-
vel 580m2, 1.285m2

a.t., B. São Sebastião.
I n i c i a l R $
2 . 1 3 3 . 6 4 5 , 0 0
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9339

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva N. Band.

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

5.7 MASSAGEM RELAX

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

COSTUREIRAEAUXILI-
AR somente com experi-
ência em uniformes fi-
nos. Enviar currículo
whatsapp 98204-0606

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

ESCOVISTA / ASSIS-
TENTE de cabeleireiro
c/ exper Tr: 98415-4651
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE ganhos acima
de R$3.000. 983568632

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com

PRECISA-SE DE
SALGADEIRO(A) COM
EXPERIÊNCIA na
CTPS.Comparecerapar-
tir das 09h c/curiculum
no SCLN 103 Bloco D
Loja 29 Asa Norte.
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapia que te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

FARMÁCIAS
VAGAS PARA

CAIXA DE FARMÁCIA
c/ experiência, trabalhar
em Samambaia. Enviar
CV: rhdf.recruta2020@
gmail.com

TAVARES
SUPERMERCADO

CONTRATA
COMPRADOR(A) COM
EXPERIÊNCIA em vare-
jo para o Gama. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra o e -ma i l : r h .
smtavares@gmail.com
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com

PRECISA-SE
AUXILIARDECONSUL-
TÓRIO ACD/THD com
exp. em implante e perio-
dontia c/ conhecimento
em pacote office. CV p/:
perioimplanto14@gmail.
com

COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTA COMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap

6.1 NÍVEL MÉDIO

MECÂNICO INDUS-
TRIAL Contrata-se c/
exper. em energia de
alta voltagem. Enviar
CV: alumiacobrasilia
@gmail.com

MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

GRUPO
CONTRATA

PROFISSIONAL DE
RH,Maitre, Garçom, Cu-
mim, Recepcionista/
caixa, Cozinheiro, Chefe
de Cozinha, Gard Man-
ger,ServiçosGeraisEnvi-
ar email: novostalentos
gpsca@gmail.com
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569

CLÍNICA CONTRATA
RECEPCIONISTA, SA-
LÁRIO R$1.100 + VT +
VA. Cv para: afbsantos
@hotmail.com

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TAGUASUL CONTRATA
SERRALHEIRO COM
BOA Experiência. (zap)
9.9661-4212 Humberto

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com

TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com

TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com

TÉCNICO EM
SAUDE BUCAL

TÉCNICO (A) E AUXILI-
AR em Saúde Bucal c/
experiência em cirurgia.
Salário R$ 2.260,00 ( já
incluso VA+VT + Insalu-
bridade ) Enviar Currícu-
lo p/: thdodontobsb@
gmail.com

VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com

VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444

MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898

RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com

ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com

ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail

ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail

ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001

DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com
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6.1 NIVEL SUPERIOR

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL SUPERIOR

CONTRATA-SE
FISIOTERAPEUTA PA-
RA ATENDIMENTO em
fisioterapia e Pilates tur-
no matut. c/ CTPS +
VT. Enviar currículo p/
aquafisio@gmail.com

EMBAIXADA DA
REPÚBLICA UNIDA DA

TANZÂNIA
CONTRATA:MOTORIS-
TAExecutivo.Qualifica-
ções profissionais e
acadêmicas: - Diploma
de bacharelado de
umauniversidade reco-
nhecida pelo o MEC. -
Diploma/ Certificado
da língua inglesa para
aqueles que não tem
o inglês como língua
materna (Fluência em
inglês e português
são essenciais). - CNH
profissional categoria
"D". -Experiência traba-
lhando como motoris-
ta, ter trabalhado em
ambientes diplomáti-
cos é um diferencial.
Aplicações para a va-
gacomreferênciasrele-
vantes e contato de 2
referências devem ser
enviadaspara:Embaixa-
da da República Unida
da Tanzânia SHIS Qi
09, Conjunto 16, Casa
20. Lago Sul - CEP:
71625-160 Brasilia -
D F . E m a i l :
tanrepbrasilia@yahoo.
com.brAplicaçõescom-
pletas com CV em ane-
xo devem ser envia-
das para a Embaixada
até 28 de julho de
2021.

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

EMBAIXADA DA
REPÚBLICA UNIDA DA

TANZÂNIA
RECEPCIONISTABILIN-
GUE/ ASSISTENTE AD-
MINISTRATIVO.Qualifi-
cações profissionais e
acadêmicas: - Diploma
de bacharelado de
umauniversidade reco-
nhecida pelo o MEC. -
Diploma/ Certificado
da língua inglesa para
aqueles que não tem
o inglês como língua
materna (Fluência em
inglês e português
sãoessenciais). -Diplo-
ma/ Certificado da lín-
gua portuguesa ( para
aqueles que não tem
português como lín-
guamaterna). -Excelen-
tesqualificaçõesehabi-
lidades de TI. - Experi-
ência trabalhando co-
mo Recepcionista/ As-
sistente Administrati-
vo emumambiente ata-
refado. Aplicações pa-
raavagacomreferênci-
as relevantes e conta-
to de 2 referências de-
vem ser enviadas pa-
ra:EmbaixadadaRepú-
blica Unida da Tanzâ-
nia SHIS Qi 09, Conjun-
to 16, Casa 20. Lago
Sul - CEP: 71625-160
Brasilia - DF. Email:
tanrepbrasilia@yahoo.
com.brAplicaçõescom-
pletas com CV em ane-
xo devem ser envia-
das para a Embaixada
até 28 de julho de
2021.

CURSO PREPARATÓRIO
CONTRATA

PROFESSORES (AS)
COM EXPERIÊNCIA
empreparatórioparacon-
cursos públicos, para as
matérias:Português,Direi-
tos humanos, Código
de ética e estatuto dos
servidores públicos de
MGeConhecimentosEs-
pecíficos para Polícia Pe-
nal de MG. Currículo p/:
junio.coach@gmail.com

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconfidenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.1 NIVEL SUPERIOR

EMBAIXADA DA
REPÚBLICA UNIDA DA

TANZÂNIA
TRADUTOR(A) /ASSIS-
TENTEADMINISTRATI-
VO Bilingue. Qualifica-
ções profissionais e
acadêmicas: - Diploma
de bacharelado de
umauniversidade reco-
nhecida pelo o MEC. -
Diploma/ Certificado
da língua inglesa para
aqueles que não tem
o inglês como língua
materna (Fluência em
inglês e português
sãoessenciais). -Diplo-
ma/ Certificado da lín-
gua portuguesa ( para
aqueles que não tem
português como lín-
guamaterna). -Excelen-
tesqualificaçõesehabi-
lidades de TI. - Experi-
ência trabalhando co-
mo Tradutor/ Assisten-
te Administrativo em
um ambiente atarefa-
do. Aplicações para a
vaga com referências
relevantes e contato
de 2 referências de-
vem ser enviadas pa-
ra:EmbaixadadaRepú-
blica Unida da Tanzâ-
nia SHIS Qi 09, Conjun-
to 16, Casa 20. Lago
Sul - CEP: 71625-160
Brasilia - DF. Email:
tanrepbrasilia@yahoo.
com.brAplicaçõescom-
pletas com CV em ane-
xo devem ser envia-
das para a Embaixada
até 28 de julho de
2021.

ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das Nações
Unidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,
modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria voltada à Administração de Sistema
Gerenciador de Banco de Dados - DBA (SQL Server, MySQL e PostGres).
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência da
Computação, Tecnólogo em Redes, Tecnólogo em Análise e Desenvolvimento
de Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensino superior
reconhecida pelo Ministério da Educação
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/
pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessados
deverão enviar o currículo até o dia 25/07/2021, conforme orientações
disponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão ser
enviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem a tais
requisitos serão desconsiderados.

PROJETO DE ORGANISMO INTERNACIONAL PNUD/
BRA/20/021 - EDITAL N° 06/2021 – REPUBLICAÇÃO

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONTRATA-SE
VENDEDOR(A) COM
ou Sem exper. para tra-
balharemCeilândia.Envi-
ar CV p/: 98551-5178

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

NÍVEL MÉDIO

DIARISTA EM GERAL
ofereço meus serv, ca-
sa e apto 99845-2544

DIARISTA OFEREÇO-
ME ou folguista p/ finais
de semana. Tratar
98437-6713

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187

CURSOS NÍVEL
SUPERIOR E

PÓS- GRADUAÇÃO
AFACULDADETEOLÓ-
GICA Batista de Brasília
- FTBB, reconhecida pe-
lo MEC, abre vagas de
Curso Superior e Pós-
graduação para os se-
guintesCursos: Nível Su-
perior. 1 - Bacharel em
Teologia Pós-graduação
1 - Aconselhamento 2 -
Ensino Religioso 3 - Es-
pecializaçaoemMusicote-
rapia 4 - Liderança e
Gestão Informaçes no si-
te: http//www.ftbb.edu.br
ou pelo telefone (61)
3272-1136

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das NaçõesUnidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria voltada à segurança de redesde dados e voz.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência daComputação, Tecnólogo em Redes, Tecnólogo em Análise e Desenvolvimentode Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensino superiorreconhecida pelo Ministério da Educação.
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessadosdeverão enviar o currículo até o dia 25/07/2021, conforme orientaçõesdisponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão serenviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderema tais requisitos serão desconsiderados.

PROJETO DE ORGANISMO INTERNACIONAL PNUD/
BRA/20/021 - EDITAL N° 05/2021 – REPUBLICAÇÃO

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das Nações
Unidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,
modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria voltada ao desenvolvimento
de software, portais e hotsites.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência
da Computação, Engenharia de Software, Tecnólogo em Análise e
Desenvolvimento de Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensino
superior reconhecida pelo Ministério da Educação
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/
pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessados
deverão enviar o currículo até o dia 25/07/2021, conforme orientações
disponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão ser
enviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem a tais
requisitos serão desconsiderados

PROJETO DE ORGANISMO INTERNACIONAL PNUD/
BRA/20/021 - EDITAL N° 07/2021 – REPUBLICAÇÃO
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Fique bem

informado

todos os dias

como

Correio

Braziliense

RECEBAGRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDODIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9555-2589

na sua lista de contatos,

mande um “Olá”

e pronto!


